
От Калининграда 
до Камчатки за 11 дней 
с Русским географическим
обществом. Приглашаем 
в юрту, урасу, на дно 
Байкала и в 3D-пещеру

ПЕРСОНА Андрей Кончаловский — о русском сознании
и новых фильмах

Проект для России

К 
борьбе с лесными пожа-
рами в Рязанской области 
присоединилась Москва. 

Дымка, вызванная стихией, на-
кануне окутала оба региона. 
Дым от рязанских пожаров до-
брался во второй половине дня 
в четверг и до Тулы.

Органы лесного хозяйства 
Рязанской области и природных 
территорий упустили ситуацию 
с лесными пожарами и скрыва-
ли реальные площади, что не 
позволило вовремя нарастить 
силы, сообщил Рослесхоз. В ве-
домстве отметили, что сейчас 
для усиления группировок в Ря-
занскую область направлены 
бойцы и спецтехника «Авиале-
соохраны» и МЧС. Также в Ря-
занскую область отправился 
глава МЧС Александр Курен-
ков, чтобы координировать 
тушение пожаров в регионе. 

Первым распоряжением Ку-
ренкова по прибытии на место 
было распоряжение усилить 
воздушную группировку сил. 
После облета горящих пожаров 
в Рязанской области глава МЧС 
совершил перелет в соседнюю 
Владимирскую область. Там 
сейчас тлеют торфяники — пока 
примерно на площади трех гек-
таров. 

«Необходимо планировать 
дальнейшую работу по ликви-
дации последствий чрезвычай-

ной ситуации, не допустить 
распространения площади по-
жара», — привели слова мини-
стра в  пресс-службе МЧС. 
Тушение пожаров будет идти 
круглосуточно. По словам Ку-
ренкова, пожары тушат двена-
дцать воздушных судов.

Выяснением обстоятельств 
пожаров занялись также проку-
ратура Рязанской области и 
Волжская межрегиональная 
природоохранная прокуратура. 
Прокурорская проверка, по ин-

формации источника «РГ», кос-
нется как регионального мин-
природы, так и «Пожлеса». 
«Возможно, местные ведомства 
надеялись справиться с ланд-
шафтными пожарами собствен-
ными силами и умолчали о ре-
альных масштабах возгора-
ний», — отметил собеседник 
«Российской газеты».

«Глава Рязанской области на-
ходится на постоянной связи 
с нами. Все местные и федераль-
ные структуры работают в тес-
ном взаимодействии. Дополни-
тельные силы и средства Рос-
лесхоза, МЧС, межрегиональ-
ная группировка уже стягивает-
ся в область. Любые оценоч-
ные комментарии преждевре-
менны», — отметил министр 
природных ресурсов 
и экологии РФ Алек-
сандр Козлов.

Валерий Кичин

Э
тот разговор с ре-
жиссером, народ-
ным артистом, пре-
зидентом киноакаде-
мии «Ника» Андреем 
Кончаловским со-
стоялся в преддве-
рии юбилея — созда-
телю «Аси-хромо-

ножки» и «Курочки Рябы», «Ро-
манса о влюбленных» и «Сиби-
риады», «Дяди Вани», «Дорогих 
товарищей!», «Греха» и «Рая» 
исполняется 85. Он полон энер-
гии и реализует новые проекты. 

Четыре «Р» 
и рояль Рахманинова

Известно о двух больших филь-
мах — из времен Октябрьской 
революции и о Сергее Рахмани-
нове. На каком они этапе?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Я стараюсь 
разделить свое любопытство 
между разными видами искус-
ства: кино игровое и докумен-
тальное, театр драмы и опера. 
Например, в Театре Моссовета 

приступил к постановке трило-
гии Шекспира, первая часть 
уже вышла: «Укрощение строп-
тивой» — получился, кажется, 
веселый спектакль. Что касает-
ся кинопроектов: для обоих на-
писаны сценарии. О Рахмани-
нове — переписан раз пять: на-
чинал еще с Юрием Нагиби-
ным, а закончил с Еленой Кисе-
левой. С ней мы делаем и сериал 
о русской революции. Это са-
мая объемная работа в моей 
жизни: фактически роман, 
охватывающий эпоху с 1904-го 
по 1924-й. Множество персон, 
определявших ход истории, — от 
Николая II и Витте до Троцкого, 

Красина, Ленина, Сталина, 
Горького… Их всех нужно пере-
плести в одном сюжете — сам 
удивляюсь, как это получилось. 
Четыре главы по четыре серии. 
Четыре «Р»: «Рассвет», «Раз-
гон», «Распад» и «Расплата». 
Оценок персонажам не даю: кто 
здесь герои и кто выродки, дол-
жен определить зритель.

Об этом времени снят мил-
лион фильмов — вы нашли но-
вый подход?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Кроме «Ше-
стого июля» Карасика и «Си-
ней тетради» Кулиджанова, 
по-моему, не было фильмов, ко-

торые показывали бы амбива-
лентность исторического про-
цесса, где каждый имеет право 
быть неправым. Если атмосфе-
ра фильмов «Октябрь» Эйзен-
штейна и «Ленин в Октябре» 
Ромма, еще близка к атмосфере 
той эпохи, то большая часть 
сделанного за последние чет-
верть века снято без понима-
ния истории и конкретного пе-
риода. Фальшиво по сути, наив-
но по уровню размышления 
и бедно по качеству реализа-
ции. Я в них ничему не верю. 
И даже не могу винить авто-
ров — они не виноваты, что об-
делены культурой. Да и бюдже-
ты таких фильмов не соответ-
ствуют масштабу изображае-
мых событий, и я никогда не 
взялся бы за реализацию свое-
го замысла, если бы не совмест-
ные усилия ВГТРК, компании 
«Старт» и моего постоянного 
продюсера Алишера Усманова.

Но могут быть разные взгля-
ды— вы уверены, что поверят 
вашему сериалу?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Думаю, та-
кие темы могут до стоверно 
разрабатывать только режис-
серы моего поколения. У них 
еще есть архаичное желание 
восстановить эпоху. У новых 
поколений эпоха революции 
стала ми фологизированным 
клише, далеким от реальности.

Когда начнутся съемки?
А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й : Надеюсь, 
осенью. Сейчас — «народный ка-
стинг»: физические свойства че-
ловека, его внешность очень 
важны для духа эпохи. Особенно 
когда речь идет о людях практи-
чески иконописных: Николай II, 
Ленин, Сталин, Троцкий, Горь-
кий, Маяков ский... Это очень 
сложный процесс, и я надеюсь на 
счастливый случай. Он уже вы-
ручил меня в фильме о Микелан-
джело Буонарроти «Грех» — воз-
можно, сумеем найти 
реинкарнации и этих 
персонажей.

СТИХИЯ Москва присоединилась к борьбе с лесными пожарами 
в Рязанской области

Смог не повторить

04
Кто, где и как 
поможет
родителям 
собрать
ребенка 
в школу 

05
Детей-сирот 
предложили 
включить 
в наследствен-
ные очереди 
опекунов

05
Вячеслав
Лебедев сооб-
щил о значи-
тельном сни-
жении числа 
заключенных

06
Зачем Северо-
атлантический 
альянс прово-
дит учения 
у азиатских 
южных морей?

08
На Новом
Арбате
открылся «рус-
ский Старбакс»: 
рассказываем, 
что в меню

08
Готов стандарт
для молочных 
кухонь

11
Эдуард Бояков 
об авангарде, 
рэпе, коровах 
и лаптях

ФЕСТИВАЛЬ

Андрей Кончаловский —
частый гость «Деловых завтраков» 
«Российской газеты».

А К Ц Е Н Т

Культура — это не только права,
но и обязанность.
Культурный человек несвободен. 
Свободнее всех — дикарь

А К Ц Е Н Т

В ближайшие дни в Рязанской 
и Московской областях могут пройти 
дожди, но пожары они не потушат

Австралийский доллар  41,5322
Азербайджанский манат  35,2688
Армянский драм**  14,7754
Белорусский рубль  23,3250
Болгарский лев  31,1578
Бразильский реал  11,5787

Венгерский форинт**  15,0494
Вон Республики Корея***  45,3979
Гонконгский доллар* 76,5637
Датская крона*  81,9342
Доллар США  59,9570
Евро  60,8957

Индийская рупия**  75,4289
Казахстанский тенге** 12,5907
Канадский доллар  46,4351
Киргизский сом**  73,8375
Китайский юань*  88,2740
Молдавский лей*  31,1889

Новый туркменский манат  17,1306
Норвежская крона*  62,0769
Польский злотый  12,9151
Румынский лей  12,4890
СДР  79,0167
Сингапурский доллар  43,3341

Таджикский сомони*  58,4462
Турецкая лира*  33,3886
Узбекский сум****  54,7787
Украинская гривна*  16,2927
Фунт стерлингов  72,2122
Чешская крона*  24,8095

Шведская крона*  57,4670
Швейцарский франк  62,8810
Южноафриканский рэнд*  35,8549
Японская иена**  44,4521

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.08.22
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РЕЗОНАНС Во Львове 
встретились Зеленский, 
Гутерриш и Эрдоган

Разговор 
на троих 

Павел Дульман 

Вчера в украинском Львове встречались Генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутерриш, президент Турции 
Реджеп Эрдоган и его местный коллега Владимир Зе-
ленский. Цели визита, озабоченности и ожидания каж-
дым участником общения озвучивались разные. Не во 
всем сходными представляются и интересы каждого.

О том, кто будет на встрече главным, можно было 
судить по фотографиям прибытия делегаций: одино-
кий Гутерриш, сам везущий за собой чемодан, и Эрдо-
ган, взявший с собой турецкое правительство почти 
в полном составе, включая руководителя разведки. 
 Гораздо больше о его планах сообщала и турецкая 
пресса. Если Гутерриша, как заявили в секретариате 
ООН, интересовал ход исполнения стамбульских дого-
воренностей по вывозу пшеницы из Украины, или так 
называемой зерновой сделки, ситуация вокруг Запо-
рожской АЭС (ЗАЭС) и обстрел СИЗО в Еленовке, то 
от турецкой стороны анонсов было намного больше. 
Так, по данным местных СМИ, помимо уже перечис-
ленного, Эрдоган ехал к Зеленскому с некими эконо-
мическими предложениями, инициативами по деэска-
лации обстановки, якобы вплоть до прекращения огня, 
и, наконец, с очередным предложением 
 выступить посредником и организатором 
встречи президентов России и Украины. 

КОШЕЛЕК Инвесторы 
начали продавать 
золотые слитки на «Авито»

Во что металл 
отливается

Алексей Боярский

Весной граждане России купили в банках слитков дра-
гоценных металлов в объеме золотого запаса не-
большой страны. Многие перевели в золото все сбере-
жения. После сильнейшего падения котировок эти ин-
вестиции обернулись потерями. А часть тех слитков 
сегодня продается на «Авито». 

Еще недавно покупка в банках слитков драгоцен-
ных металлов облагалась 20% НДС. Таким образом, 
прибыль после перепродажи выходила только при 
подорожании металла минимум на те же 20%. А пото-
му обычные граждане если и играли с золотом, предпо-
читали обезличенные металлические счета (ОМС) — 
обычный депозит, в котором цифра означает не рубль 
или доллар, а граммы выбранного металла. И никакого 
НДС при закрытии счета с переводом граммов в рубли 
по текущему курсу. Банковские слитки приобретали 
лишь профессиональные инвесторы, оперирующие 
как значительными суммами, так и закладывающиеся 
на долгую игру — держать золото годами.

Идея привлечь к инвестициям в слитки население 
витала несколько лет. Но отменили НДС только с марта 
2022 года. «Такие вложения могут стать хоро-
шей альтернативой покупке валюты», — заявил 
тогда премьер-министр Михаил Мишустин.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин объявил 
о бессрочном продлении 
«Сельской ипотеки»

На траве двора

Владимир Кузьмин, Марина Трубилина, Тамбов

Обеспеченность жильем в России пока отстает от же-
лаемого уровня, считает премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Переломить ситуацию, по его мнению, можно 
за счет индивидуального жилищного строительства, 
а для повышения доступности жилья правительство ре-
шило сделать бессрочной льготную программу «Сель-
ская ипотека». 

Глава кабмина в Тамбове принял участие в работе 
ежегодного форума «Среда для жизни», на котором 
обсуждаются вопросы жилья и городского благо-
устройства. В этом году он проходил совместно с фо-
румом министерства строительства и ЖКХ «Развитие 
малых городов и исторических поселений». Ключевой 
темой выбрали развитие малоэтажного строитель-
ства, в том числе индивидуального жилищного. У это-
го направления, полагает Мишустин, есть большой по-
тенциал для решения жилищных вопросов граждан, 
ведь около 45 млн человек в стране хотят строить ин-
дивидуальный дом. 

«Обеспеченность жильем в нашей стране пока от-
стает от желаемого уровня, и такую ситуацию нужно 
переломить, тем более что все необходимые инстру-
менты для этого у нас есть», — заявил предсе-
датель правительства на пленарном заседа-
нии форумов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

На траве двора
Правительство будет 
всеми средствами под-
держивать высокий 

темп ввода жилья, заверил Ми-
хаил Мишустин. За последние 
годы в строительной отрасли 
сформирован хороший задел, 
чтобы справиться с задачей уве-
личения объема до 120 млн кв. 
м. «И чтобы не менее пяти мил-
лионов семей ежегодно улучша-
ли свои жилищные условия», — 
сказал глава кабмина.

В прошлом году из почти 
93 млн кв. м введенного жилья 
больше половины пришлось 
на индивидуальные дома. В 
этом году результат должен 
быть еще выше, уверен Мишу-
стин. Минпромторгу поруче-
но в ближайшие месяцы прора-
ботать дополнительные меры 
поддержки для развития произ-
водства типовых домокомплек-
тов, чтобы строительство соб-
ственного жилья стало более 
доступным. Необходимо в це-
лом сформировать прозрачный 
конкурентный рынок, участни-
ки которого предлагают широ-
кий выбор домов высокого ка-
чества в каждом регионе стра-
ны, указал председатель прави-
тельства.

Чтобы граждане могли улуч-
шать свои жилищные условия, 
кабинет министров продолжа-
ет реализацию льготных ипо-
течных программ. Михаил Ми-
шустин сообщил о продлении 
«Сельской ипотеки». Програм-
ма должна была завершить-
ся 31 декабря. «Теперь срок ее 
действия не будет ограничен. 
Жители села смогут оформлять 
кредиты, чтобы купить или по-
строить свой дом, не опаса-
ясь, что не успеют до заверше-
ния программы», — заявил он. 
Ставка кредита в рамках про-
граммы останется прежней — не 
выше 3%.

«Сельская ипотека» зара-
ботала с 2020 года. За время ее 
действия уже выдано более 97 
тысяч кредитов на сумму 187,1 
млрд рублей, а граждане смогли 
приобрести или построить 5,2 
млн кв. м жилья.

Параллельно с решением 
жилищного вопроса важно за-
ниматься гармоничным разви-
тием территорий, сказал Ми-
шустин. Для этого реализуется 
отдельный федеральный проект 
по формированию комфортной 
городской среды. В его рамках 
благоустроили более 90 тысяч 
общественных территорий.

С 2018 года проводится все-
российский конкурс лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды. Его победи-
тели получают гранты от 35 до 
100 млн рублей на комплексные 
решения по обновлению важ-
ных для городов мест. За пять 
предыдущих этапов конкур-
са победу одержали 560 проек-
тов, почти две трети завершены, 
рассказал премьер.

Мишустин счел возможным 
расширить конкурс. Посколь-
ку со следующего года призо-
вой фонд будет увеличен вдвое, 
до 20 млрд рублей, глава прави-
тельства предложил провести 
в текущем году еще один кон-
курс, по итогам которого будет 
определено восемьдесят побе-
дителей. «И расширить его, до-
пустив к участию в нем города 
с численностью населения до 
200 тысяч человек», — сказал он. 
Размер гранта при этом будет 
поднят в среднем на 30%.

Около 70% населения стра-
ны, по данным социологиче-
ских опросов, хотели бы жить 
в собственном доме, сказал на 
форуме гендиректор ДОМ.РФ 
Виталий Мутко. Тенденция про-
является в статистике ввода жи-
лья. Более 38 млн кв. м жилья, 
построенного за семь месяцев 
2022 года, — индивидуальные 
дома. На их долю приходится 
более 63% новостроек. Здесь 
есть влияние дачной амнистии, 
люди оформляют построенные 
дома, но тенденция налицо.

По данным ДОМ.РФ, 42 млн 
семей считают индивидуаль-
ный дом лучшим форматом жи-

лья. 3,5 млн семей хотят купить 
готовый дом уже в ближайшие 
пять лет, 2,3 млн собираются 
строить дом, а 51% готов взять 
ипотеку на ИЖС, если ставка 
будет ниже 6%. 

Сейчас важно создавать 
стандарты загородного строи-
тельства, комфортную среду, 
сказал Мутко. Индивидуаль-
ные дома должны строиться 
не в поле, а в благоустроенных 
поселках с инфраструктурой. 
«Нам нужно обучать людей, 
надо помогать, создавать стан-
дарты, двигаться в сторону эко-
логических проектов, зеленой 
повестки», — отметил Мутко. 

Также государство поддер-
живает распространение ипо-
теки на загородном рынке. До 
сих пор на индивидуальное жи-
лищное строительство прихо-
дилось лишь около 1% выда-
ваемых ипотечных кредитов. 
Но недавно на ИЖС была рас-

пространена льготная ипотека 
на новостройки, а ДОМ.РФ за 
счет своей прибыли субсиди-
рует специальную программу 
ипотеки на строительство жи-
лья хозспособом (своими ру-
ками или, во всяком случае, не 
компаниями-застройщиками), 
рассказал Мутко. Это долж-
но «вырастить» долю ипотеки 
на ИЖС.

Запущен также суперсер-
вис строим.дом.рф. Здесь раз-
мещены проекты, победившие 
на конкурсе типовых проектов 
индивидуальных домов, кото-
рый проходил в 2021 году. Они 
прошли экспертизу, определе-
на цена, что позволяет банкам 
видеть залоговую стоимость 
(сложности с определением за-
логовой стоимости — одна из 
основных причин нежелания 
банков заниматься кредито-
ванием ИЖС), создан реестр 
подрядчиков. Желающий по-

строить дом может зайти на 
портал и посмотреть эти до-
мокомплекты. Сервисы плат-
формы сокращают время про-
хождения административных 
процедур. Среднее время полу-
чения решения о предоставле-
нии ипотеки от банка — участ-
ника платформы — менее деся-
ти дней. По данным ДОМ.РФ, 
платформой на данный момент 
уже воспользовались более 30 
тысяч человек. К 2024 году с ис-
пользованием платформы мо-
жет быть построено более 10% 
индивидуальных домов. 

Как ранее в колонке для 
«РГ» отмечал экономист Яков 
Миркин, города, застроенные 
высотками, — будущие гет-
то, фавелы, места социальных 
взрывов. В городах с «казар-
менными домами» демография 
никогда не станет лучше, счи-
тает он. Там, где «сжимается» 
население, растут риски кон-
фликтов. А со временем много-
этажные окраины городов на-
чнут превращаться в осыпаю-
щиеся, и встанет вопрос еще и 
разрушения этих гигантских 
хрущевок. 

Многоэтажные дома в по-
следние годы только растут. За 

последние пять лет новострой-
ки, возводимые девелоперами, 
стали в среднем на три этажа 
выше. Весной средняя высота 
возводящихся в России домов, 
по данным портала ЕРЗ.РФ, со-
ставляла 13,5 этажа из расчета 
на дом и 18,9 этажа из расчета 
на квадратный метр.  

Интерес к малоэтажному 
строительству у профессио-
нальных застройщиков в по-
следние годы только падал. 
В 2017 году, по данным ЕРЗ.РФ, 
4,5% возводимых ими домов 
были 1—3-этажными, 13,6% — от 
25 этажей и выше. В мае нынеш-
него года эти показатели — 1,4% 
и 26,3% соответственно.

Впрочем, в последние годы на 
фоне пандемии интерес населе-
ния к загородному жилью резко 
вырос. По данным ДОМ. РФ, 19,7 
млн семей хотели бы переехать 
из квартиры в свой дом. В бли-
жайшие годы потенциальный 
объем ипотечного рынка на ин-
дивидуальное жилищное строи-
тельство, по оценке госкорпора-
ции, может вырасти в 6 раз. 

А К Ц Е Н Т

Запущена и ипотека на строительство 
дома своими руками

Михаил Мишустин в Тамбове осмотрел выставку всероссийских форумов «Развитие малых городов и исторических поселений» и «Среда для жизни: свой дом».

КСТАТИ

НАЗВАНЫ ГОРОДА, КОТОРЫЕ 
ПОЛУЧАТ ПО 70—95 МЛН РУБЛЕЙ 
НА БЛАГОУСТРОЙСТВО
160 городов получат премии на благоустройство в размере от 70 до 95 

млн рублей. Минстрой на форуме «Среда для жизни» назвал города — по-

бедители Всероссийского конкурса лучших проектов создания ком-

фортной городской среды. 

Это уже шестой конкурс проектов по благоустройству комфортной го-

родской среды в малых городах и исторических поселениях. С 2018 

года, с начала проведения первого конкурса, на конкурсы было пред-

ставлено около 2000 проектов из 83 регионов, сообщил вице-премьер 

Марат Хуснуллин. В этом году поступило 280 заявок из 75 регионов. 

Большое количество — из Свердловской и Московской областей.

Наибольшее количество проектов-победителей — в Московской, 

Свердловской, Саратовской областях, Татарстане, Краснодарском крае, 

Орловской и Иркутской областях.

«Так как конкурс очень востребованный, мы обратились к президенту, и 

он поддержал увеличение финансирования конкурса со следующего 

года в два раза — до 20 млрд рублей. То есть мы сможем вовлечь больше 

городов, большее количество проектов реализовать, больше выделять 

средств, соответственно и больше территорий будет благоустроено», — 

сообщил вице-премьер Марат Хуснуллин.

Подготовила Марина Трубилина

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
призвал развивать свои компетенции 
в судостроении

Верфи 
ждут заказы

Кира Латухина

Р
оссия должна обеспе-
чить суверенитет по 
критическим техно-
логиям в судострое-
нии, активнее разви-
вать свои компетен-
ции здесь, заявил пре-
зидент Владимир Пу-
тин на совещании по 

развитию отрасли. Сейчас у 
российских судостроительных 
компаний возникли трудности 
с поставками оборудования и 
комплектующих — зарубежные 
партнеры не выполняют обяза-
тельств по политическим при-
чинам. 

Владимир Путин продол-
жил серию совещаний по раз-
витию ключевых отраслей эко-
номики. На этот раз участники 
обсудили, с какими вызовами 
сталкиваются верфи, произво-
дители и заказчики судов, а так-
же определили стратегические 
задачи отрасли. «В последнее 
время у российских судострои-
тельных компаний возникли 
известные трудности с постав-
ками иностранного оборудова-
ния и комплектующих для гра-
жданских судов», — констатиро-
вал президент. Причина — невы-
полнение зарубежными парт-
нерами своих обязательств 
«ввиду чисто политических, 
конъюнктурных сиюминутных 
соображений и причин»,  заме-
тил он.

Подобные сложности есть и 
в других отраслях. «Договори-
лись принять конкретные меры 
в ответ на недружественные 
действия зарубежных постав-
щиков», — объявил Путин и на-
помнил о поручении выделить 
в этом году дополнительно семь 
миллиардов рублей на произ-
водство российского оборудо-
вания для рыбопромыслового 
флота. Замещение иностран-
ной техники и комплектующих 
в производстве судов может по-
влиять на параметры запущен-
ных проектов. Сроки и затраты 
на перепроектирование крайне 
важны для заказчиков, заметил 
президент, подчеркнув, что уже 
есть факты переноса сроков по-
стройки. Путин призвал сделать 
все, чтобы свести к минимуму 

влияние негативных факторов и 
избежать их повторения в буду-
щем. Надо ускорить строитель-
ство на российских верфях нуж-
ных судов, заметил он.

«Ситуация в мире, поведе-
ние наших западных партнеров 
вновь показали, что мы должны 
более активно развивать соб-
ственные компетенции в обла-
сти судостроения. Я уже много 
раз говорил об этом», — напо-
мнил президент. «Все импорто-

заместить невозможно, да и не 
нужно этого делать, но доби-
ваться технологического суве-
ренитета по критическим по-
зициям судового оборудова-
ния, по самым значимым произ-
водственным процессам и тех-
нологиям нужно. Нужно делать 
так, чтобы как можно больше 
операций по оснащению, дообо-
рудованию, ремонту судов про-
водилось именно в нашей стра-
не», — указал он.

У России есть все для долго-
срочного развития судострое-
ния, включая колоссальный 
опыт и наработки, ресурсную и 
промышленную базу, потенци-
ал научной и конструкторской 
школ, продолжил Путин и при-
звал поддержать модернизацию 
верфей и предусмотреть удоб-
ные финансовые механизмы, 
чтобы внутри России появи-
лись новые заказы на современ-
ные суда, в том числе ледового 
класса.

«Учитывая длительный цикл 
производства судов, нужно за-
дать долгосрочные ориентиры 
развития судостроения», — по-
яснил президент, указав вер-
стать планы верфей исходя из 
потребностей заказчиков, ведь 
их оценка — ключевой крите-
рий работы отрасли. Одним из 
перспективных направлений 
судостроения он назвал строи-
тельство крупнотоннажных су-

дов. Уже решено финансировать 
часть затрат на такие проекты, 
если они увязаны с локализаци-
ей, с созданием в России самых 
передовых технологий в этой 
сфере, напомнил он. Основной 
центр крупнотоннажного су-
достроения в стране будет на 
дальневосточном комплексе 
«Звезда».

Сейчас на 63 российских вер-
фях на разных стадиях строи-
тельства находятся около 300 
судов и морской техники, сооб-
щил вице-премьер — глава мин-
промторга Денис Мантуров. «В 
целом загрузка мощностей от-
расли сейчас достаточно высо-
кая», — оценил он. Договорились 
обнулить НДС на услуги по ре-
монту и обслуживанию судов, 
если с предприятиями будут за-
ключены инвестиционные со-
глашения, по которым они будут 
вкладывать прибыль в модерни-
зацию — по сути, в создание но-
вой отрасли, сообщил чинов-
ник. Сейчас готовятся поправ-
ки в Налоговый кодекс. «Для 
масштабного обновления фло-
та требуется серьезная господ-
держка, и здесь ключевая мера — 
льготный лизинг. Он сегодня ра-
ботает эффективно — это основ-
ной двигатель заказов, которые 
есть. Разработана программа, 
для реализации которой необхо-
димо привлечение средств ФНБ, 
с возвратом по ставке 1,5% годо-
вых», — также заявил Мантуров.

П р е з и д е н т  п о д д е р ж а л 
предложение вице-премьера 
направить средства от крабо-
вых аукционов на строитель-
ство судов-краболовов на Даль-
нем Востоке. Это поможет под-
держать верфи, которым на сле-
дующие два года нужно около 6 
млрд рублей. •

Владимир Путин: Нужно, чтобы вну-
три России появились новые заказы 
на качественные современные суда.

А К Ц Е Н Т

Сейчас на 63 российских верфях 
на разных стадиях строительства нахо-
дятся около 300 судов и морской техники
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В этом году построено почти на 40% больше жилья всех типов, чем в 2021 году.
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Весной средняя высота возводящихся в России домов составляла 13,5 этажа из расчета на дом и 18,9 этажа из расчета 
на квадратный метр. Пять лет назад дома были ниже  примерно на три этажа — 10,3 и 15,8 этажа соответственно.

Виктория Ильина

З
аконодатели вместе с уче-
ными разработают про-
грамму по денацификации 

образования на освобожденных 
территориях Украины. Об этом 
рассказал заместитель предсе-
дателя Госдумы Борис Черны-
шов (ЛДПР).

Вчера парламентарий пред-
ставил мониторинговый доклад 
«О нацификации образования 
на Украине». Это исследование 
посвящено технологиям вне-
дрения искаженных истори-
ческих фактов в дошкольные, 
школьные и вузовские образо-
вательные программы соседней 
страны, которые применялись в 
течение трех десятилетий.

«Вместе с депутатами Госу-
дарственной Думы, учеными, 
учителями и директорами школ 
мы проанализировали 1728 
учебников, научных и методи-
ческих пособий, комиксов, ска-
зок — всю ту литературу, которая 

занимает внимание от дошколь-
ного уровня до поствузовского 
образования», — рассказал Чер-
нышов.

Депутат отметил, что 96 про-
центов учебной литературы по 
истории и обществознанию на 
Украине содержит признаки 
искажения исторических фак-
тов, а в 43 процентах есть «пря-
мой нацизм». При этом наци-
фикация образования проводи-
лась в стране с начала 90-х го-
дов по принципу окна Оверто-
на, когда недопустимые сразу 
после распада СССР идеи ста-
ли приветствоваться на самом 
верху. В учебниках воспевают 
украинских радикальных наци-
оналистов, а особая роль «в ге-
роической борьбе украинского 
народа за независимость» отво-
дится разделявшим ценности на-
цистской Германии Организа-
ции украинских националистов 
и Украинской повстанческой ар-
мии (признана экстремистской 
организацией и запрещена в РФ).

Доклад уже направили вер-
ховному комиссару ООН по 
правам человека Мишель Ба-
челет. Также Борис Чернышов 
обратился к Генпрокурору РФ 
Игорю Краснову с просьбой 
возбудить уголовные дела в от-
ношении всех министров об-
разования Украины с 2014 года, 
включая нынешнего — Сергея 
Шкарлета, по признакам про-
паганды нацизма и разжигания 
межнациональной розни. 

На этом в Госдуме не собира-
ются останавливаться. «В рам-
ках деятельности межфракцион-
ной рабочей группы депутатов 
по противодействию искажению 
образования мы инициируем 
разработку программы денаци-
фикации образования на освобо-
жденных территориях», — проин-
формировал Чернышов. Кро-
ме того, он анонсировал запуск 
международного онлайн-ресур-
са по противодействию оправда-
ния идеологии нацизма и фашиз-
ма в образовании. 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме подготовят программу 
денацификации украинского образования

История 
без искажений
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МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНА 
ЕЩЕ ОДНА БАЗА НАЕМНИКОВ
Юрий Гаврилов

Вчера в Минобороны России 
сообщили о новых потерях в ря-
дах ВСУ и нацбатов Украины. 

Так, в районе Авдеевки в ре-
зультате ударов нашей опера-
тивно-тактической авиации 
полностью утратил боеспособ-
ность 37-й батальон 56-й мото-
пехотной бригады ВСУ. «Поте-
ри личного состава превысили 
60 процентов. Командованием 
оперативно-тактической груп-
пы «Донецк» остатки батальо-
на выведены в тыл для перефор-
мирования», — проинформиро-
вали в ведомстве.

Кроме того, под Белой Кри-
ницей и Великим Артаково ВКС 
России накрыли высокоточ-
ным оружием скопления живой 
силы и военной техники 18-го 
батальона 35-й бригады мор-
ской пехоты ВСУ. Там были уни-
чтожены свыше 80 национали-
стов, более 50 солдат и офице-
ров ранены.

Российские высокоточные 
ракеты наземного базирования 
поразили пункт временного ба-
зирования иностранных наем-
ников в Харькове. В результате 
этого удара погибли более 90 
боевиков. А в районе Посад-
Покровское Николаевской об-
ласти наша армейская авиа-
ция атаковала пункт времен-
ной дислокации 1-го батальона 
28-й механизированной брига-
ды ВСУ. Уничтожены около 60 
националистов и 8 единиц спе-
циальной автомобильной тех-
ники, сообщили в Минобороны 
России.

«В результате сосредоточен-
ных артиллерийских ударов 
российских войск по боевым 
позициям 95-й десантно-штур-
мовой бригады ВСУ в районе 
населенного пункта Мазановка 
Донецкой Народной Республи-
ки ликвидированы более 250 
националистов», — добавили в 
ведомстве.

Наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия за 
сутки уничтожили пять пунк-
тов управления ВСУ, в том чис-
ле 72-й механизированной бри-
гады в районе Артемовска, 46-й 
аэромобильной бригады под 
Белой Криницей в Херсонской 
области. Еще были нанесены 
удары по живой силе и технике 
противника в 234 районах. На 
воздух взлетели три склада ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения и боеприпасов в районах 
Звановки и Васюковки в ДНР, а 
также у Березнеговатого в Ни-
колаевской области.

Средства ПВО за сутки сби-
ли10 украинских беспилот-
ников. А в районе населенных 
пунктов Топольское и Сулигов-
ка Харьковской области зенит-
но-ракетные комплексы пере-
хватили три снаряда реактив-
ной системы залпового огня.

По данным Минобороны 
России, всего с начала спецопе-
рации ВСУ потеряли 267 само-
летов, 148 вертолетов, 1757 
беспилотиков, 366 комплексов 
ПВО, 4340 танков и других бро-
немашин, 800 РСЗО, 3312 ору-
дий полевой артиллерии и ми-
нометов.  

АРМИЯ

УДАР С ЗАКРЫТОЙ ПОЗИЦИИ

Александр Степанов,
Владимир Аносов (фото)
Донецкая Народная Республика 

Т
анки грязи не боятся. В 
правдивости этой попу-
лярной в России пого-

ворки можно было убедиться, 
попав на тренировочный по-
лигон в Волновахском районе 
ДНР. Здесь, несмотря на силь-
ный ливень, оттачивают свое 
мастерство экипажи более де-
сятка танков Т-72 и Т-80. По ко-
манде руководителя стрельб 
четверка Т-72, поднимая из-
под гусениц комья грязи и мел-
кого щебня, залетает на ог-
невые позиции. По команде 
«огонь!» наводчики-операто-
ры стреляют по мишеням оско-
лочно-фугасными зарядами. 
Грохот стоит такой, что через 
некоторое время ненадолго 
глохнешь. 

Учеба у линии фронта
После трех выстрелов танки 

быстро меняют позиции. Идет 
отработка так называемо-
го переката. Это делается для 
того, чтобы машины не накры-
ло ответным огнем противни-
ка. Танки, ревя моторами и раз-
брасывая комья грязи, на ско-
рости уносятся вперед, к ми-
шеням. Затем по команде син-
хронно отползают назад, дер-
жа в прицеле условного про-
тивника. Такими маневрами 
оттачивается автоматизм дей-
ствий экипажей машин. На по-
лигоне тренируются танкисты 
нескольких военных округов, 
а также военные из ДНР. Учеба 
идет под присмотром опытных 
офицеров, которые прошли 
огонь и воду в ходе специаль-
ной военной операции. После 
каждого маневра инструкто-
ры скрупулезно разбирают все 
нюансы стрельб, указывают 
на ошибки. Детально объясня-
ют тонкости танковой науки, 

в том числе сложный способ 
боевого применения танковых 
подразделений. 

Суть способа состоит в при-
влечении танков к выполнению 
несвойственных им огневых 
задач полевой артиллерии — 
стрельбе из закрытых огневых 
позиций. Танкисты периоди-
чески посматривают в хмурое 
небо. Учеба идет неподалеку от 
линии фронта, поэтому обстре-
лы здесь вполне вероятны.                          

Командир танкового взво-
да Южного военного округа 
Александр с позывным Зано-
за рассказывает, что находится 
на Украине с первого дня специ-
альной военной операции. 

Или ты, или тебя
Го в о р я  о  та кт и ке  в е д е -

ния танкового боя, Александр 
рассказал, что сейчас все чаще 
танкисты применяют стрель-
бу из закрытых позиций. «Та-
кая стрельба очень эффектив-
на. Во-первых, намного мень-
ше риска для экипажа. Во-вто-
рых, такой огонь по эффектив-
ности превышает даже стрель-
бу из гаубиц, главное, сделать 
точные расчеты. Правда, при-
ходится вспоминать школьные 
годы, уроки геометрии», — шу-

тит офицер. Вспоминает, что за-
ходил на Украину из Крыма и его 
танк, на который были установ-
лены минные тралы, шел впере-
ди колонны. 

«Конечно, разведка наша сра-
ботала, дала данные по минным 
полям, но все равно существова-
ла опасность нарваться на слу-
чайную закладку. Можно ска-
зать, что для меня это был выезд 
в неизвестность. Когда указа-
тели с названиями населенных 
пунктов на украинском языке 
увидел, начался небольшой ман-
драж», — говорит Александр. 

Затем у офицера были бои в 
Херсонской области и Запоро-
жье. Под городом Орехов Запо-
рожской области Александр по-
лучил ранение. 

«По танкам открыли стрель-
бу из ПТУР и 120-мм миноме-
тов. Нам дали команду на откат, 
и мой танк наехал на противо-
танковую мину с сюрпризом. 
Под ней находилось несколько 
снарядов, поэтому взрыв полу-
чился очень мощным», — расска-
зывает Заноза. Как правило, 
если танк наезжает на проти-
вотанковую мину, то у машины 
срывает гусеницу, либо отрыва-
ет несколько катков. А если эта 
мина с «сюрпризом», то послед-
ствия очень тяжелые. 

«После взрыва загорелась 
боеукладка танка, погиб меха-
ник-водитель, я получил ране-
ние и тяжелую контузию. Чу-
дом вместе с наводчиком вы-

брался из танка», — вспоминает 
офицер.        

Отвалявшись по госпита-
лям три месяца, Александр вер-
нулся в строй.  Говорит, что уже 
понимает, что работа танки-
ста — это постоянный риск по-
пасть под удар. В начале боя у 
танкиста всегда присутствует 
чувство страха. Но в бою страх 
пропадает, и начинают рабо-
тать инстинкты. Победителем 
выходит тот, кто лучше подго-
товлен и у кого крепче нервы. 

«Когда в бой вступаешь, у 
тебя появляется азарт. Понима-
ешь — или ты, или тебя. Посто-
ронних мыслей в голове вооб-
ще нет. Задача одна — победить 
и сохранить жизни экипажу», — 
говорит Александр.

Он говорит, что в память 
особо врезался день, когда 
танковую колонну, в которой 
он находился, атаковали укра-
инские вертолеты. Произошло 
это в Запорожской области, во 
время передислокации подраз-
деления. «Две вертушки Ми-24 
и Ми-8 внезапно вышли на нас 
и открыли огонь. Мой танк воз-
главлял колонну, и я первый по-
пал под удар. Снаряды попали 
в противоминные тралы, их 
отстрелило. Весь экипаж был 

немного посечен осколками, но 
все остались живы. Даже в гос-
питаль не обращались», — вспо-
минает Александр.

Тогда повезло, что расчеты 
ПВО, которые прикрывали ко-
лонну, сработали оперативно. 
Они сумели отогнать  вертоле-
ты от танков. 

Он говорит, что сейчас его 
подразделение воюет под Ма-
рьинкой. Для танкистов этот 
город-крепость под Донецком 
настоящая заноза.  Короткие, 
узкие улицы, где танку не раз-
вернуться. Отовсюду могут 

выскочить гранатометчики и 
открыть огонь. С  терриконов 
работают снайперы и расчеты 
ПТУР. Глубина бетонных укреп-
лений опорных пунктов дости-
гает восьми метров в глубину.  
Поэтому танки в город пока не 
входят. Работают на окраинах. 
Блиндажи и опорные пункты 
днем и ночью утюжит наша ар-
тиллерия. 

Чувствую танк каждой 
клеткой

На полигоне возле одного 
из Т-72, на котором написано 
«Сметанка», крутится молодой 
улыбчивый механик-водитель. 
«Зовут меня Михаил, позывной 
Сметанка, — представляется па-
рень. — Решили с экипажем на-
звать танк именно «Сметанка», 
это сокращенное от «смерть 
танкам», после этого ко мне и 
позывной привязался». 

Говорит, что пришел в воен-
комат добровольцем сразу по-
сле начала военной спецопе-
рации. По воинской специаль-
ности он был наводчиком-опе-
ратором БТР, однако попросил 
обучить его по специальности 
механика-водителя. Говорит, 
что понял — работа с техникой 
для него это призвание. Для Ми-
хаила сейчас его танк и друг, и 
семья, и дом. «Мне интересно 
водить эту большую машину, 
чувствовать его каждой клет-
кой. Думаю, что мехвод — это не 
профессия, а состояние души. 
Я чувствую танк, и также пони-
маю, что танк чувствует меня. 
Это странно, конечно, звучит, 
но это так», — говорит Михаил. 

Говорит, что понимает, что 
от его профессионализма зача-
стую зависит жизнь экипажа. 
Поэтому старается в свободное 
от боевой работы время доско-
нально изучать свою машину.  
Михаилу сейчас поручают са-
мые непростые задачи. Напри-
мер, его танк с противоминным 
тралом  зачастую идет первым в  
колонне. Под обстрелы его ма-
шина попадала регулярно, од-
нако, благодаря опыту мехвода, 
танк вовремя уходил из опасной 
зоны.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Семейная пара офицеров из Центрального военного округа — Евгений и Екатерина — встретились в зоне спецоперации. Сначала туда уехал супруг.  Следом за ним участницей СВО стала жена. 

Александр с позывным Заноза учит танкистов стрельбе с закрытых позиций. 

На полигоне оттачивают свое мастерство экипажи более десятка танков.

А К Ц Е Н Т

Две украинские вертушки Ми-24 и Ми-8 
внезапно вышли на  колонну танков 
и открыли огонь. Мой танк был голов-
ным, и я первый попал под удар

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРОВОКАЦИОННЫЕ ОБСТРЕЛЫ ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС ГРОЗЯТ КАТАСТРОФОЙ

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-лейтенант Игорь 
Конашенков сообщил 
о резонансной про-
вокации на Запорож-
ской АЭС. Ее Киев со-
бирается провести во 

время посещения Украины Ге-
неральным секретарем ООН 
Антониу Гутерришем.

По словам генерала, для под-
готовки этой провокации ко-
мандование украинской опе-
ративно-тактической группы 
«Днепр» развертывает в районе 
Запорожья посты радиационно-
го наблюдения, а также органи-
зует тренировки подразделений 
108-й бригады терробороны, 
44-й артиллерийской бригады 
и дислоцирующихся в регионе 
воинских частей по действиям в 
условиях радиационного зара-
жения местности.

«Кроме того, подразделения 
704-го полка РХБЗ ВСУ должны 
завершить к 19 августа сосре-
доточение в районе Запорожья 
и быть в готовности к фикса-
ции факта аварии на Запорож-
ской АЭС, а также проведению 
комплекса мероприятий по де-

монстрации якобы ликвидации 
ее последствий», — рассказал 
Игорь Конашенков.

Все должно выглядеть так. 19 
августа подразделения 44-й ар-
тиллерийской бригады ВСУ на-
несут артиллерийские удары по 
территории станции с позиций 
в городе Никополь. А вину за их 
последствия возложат на Во-
оруженные силы России.

«Украинское руководство 
не раз распространяло слухи, 
что наши войска оккупировали 
данную атомную электростан-
цию и ведут обстрелы ВСУ из 
дальнобойных артиллерийских 
систем, прикрываясь АЭС», — 
напомнил Конашенков. 

Он проинформировал, что 
тяжелых вооружений ни на тер-
ритории станции, ни в прилега-
ющих к ней районах у россий-
ских войск нет. Там находятся 

только подразделения охраны. 
А наша армия принимает все 
необходимые меры по обеспе-
чению безопасности АЭС.

Вчера же начальник войск 
радиационной, химической и 
биологической защиты ВС РФ 
генерал-лейтенант Игорь Ки-
риллов заявил, что США за-
малчивают объективные дан-
ные об обстрелах и ситуации 
на атомной станции. Тем самым 
Вашингтон поощряет безнака-
занность провокаций Киева и 
способствует возможному раз-
витию ядерной катастрофы на 
территории Европы. 

Более того, по мнению гене-
рала, в западных СМИ неслу-
чайно широко цитируют за-
ключения специалистов аме-
риканского агентства по кон-
тролю над вооружением и разо-
ружением и ряда других подоб-

ных учреждений о том, что воз-
никновение масштабной ката-
строфы на Запорожской АЭС 
представляется маловероят-
ным. Они приводят такой аргу-
мент: дескать, толщина бетон-
ных укрытий ее ядерных реак-
торов составляет 10 метров. 
Кроме того, станция проекти-
ровалась и строилась с учетом 
необходимости преодоления 
последствий вроде падения на 
нее гражданского самолета.

Эти, с позволения сказать 
специалисты, не исключают, 
что прямое попадание крупно-
калиберных артиллерийских 
снарядов в сухое хранилище от-
работанного ядерного топли-
ва приведет к радиоактивному 
заражению местности в радиу-
се до 20 км. А аварийная ситуа-
ция на ядерном реакторе — мак-
симум до 30 км. И тем не менее 
риски распространения радиа-
ции на страны Европы они оце-
нивают как минимальные. 

«Таким образом, по мнению 
американских специалистов, 
последствия ядерного инциден-
та на Запорожской АЭС будут 
иметь ограниченный характер 
и не окажут влияния на терри-
торию европейских стран», — 
сказал Кириллов.

Эксперты в России совер-

шенно иного мнения. Они гово-
рят, что при отказе резервных 
дизель-генераторов и мобиль-
ных насосов в случае нештат-
ной ситуации произойдет пере-
грев активной зоны. И, как след-
ствие, разрушение реакторных 
установок на самой большой в 
Европе атомной станции. По-
следует выброс радиоактивных 
веществ в атмосферу и разнос 
их на сотни километров. 

«Такая чрезвычайная ситу-
ация вызовет массовую мигра-
цию населения и будет иметь 
более катастрофические по-
следствия, чем надвигающийся 
газовый энергетический кри-
зис в Европе, что подтверждает-
ся прогнозом ряда европейских 
профильных организаций», — 
предупредил генерал.

Проанализировав все воз-
можные последствия такого ЧП, 
в Минобороны России пришли 
к выводу: если обстрелы стан-
ции продолжатся, может быть 
рассмотрен вопрос о выводе 
в «холодный резерв» ее 5-го и 
6-го энергоблоков. Что факти-
чески означает остановку Запо-
рожской АЭС.  

А К Ц Е Н Т

Если обстрелы АЭС продолжатся, может 
встать вопрос о выводе в «холодный 
резерв» ее 5-го и 6-го энергоблоков. Что 
фактически означает остановку станции

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Юрий Гаврилов

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали еще о трех во-
еннослужащих, отличив-

шихся в ходе специальной во-
енной операции на Украине. 
Двое из них — россияне, офи-
цер и сержант-десантник. Тре-
тий является наводчиком ору-
дия в минометной батарее 2-го 
армейского корпуса Луганской 
Народной Республики. В боях 
они проявили мужество, само-
отверженность и профессио-
нализм. Словом, настоящие 
герои.

Так, сержант Руслан Вол-
ченков в составе батальонной 
тактической группы россий-
ских ВДВ участвовал в освобо-
ждении от националистов од-
ного из населенных пунктов. 
Скрытно передвигаясь от дома 
к дому, сержант заметил хоро-
шо замаскированную позицию 
украинских боевиков. 

Быстро оценив ситуацию, 
Волченков открыл по ним огонь. 
В ходе скоротечного боя Руслан 
уничтожил 8 националистов. 
Оставшиеся боевики спешно 
отступили.

«Смелые и решительные дей-
ствия сержанта Руслана Волчен-
кова, проявленные им мужество 
и героизм, позволили сломить 
сопротивление противника на 
направлении атаки подразделе-
ния, что привело к освобожде-
нию населенного пункта», — от-
метили в Минобороны России.

С самой лучшей стороны 
показал себя в боевой обста-
новке заместитель командира 
роты старший лейтенант Васи-
лий Тяпкин. Во время освобо-
ждения населенного пункта от 
украинских националистов он 
обнаружил группу солдат про-
тивника. Они занимали заранее 
подготовленные позиции. 

Офицер решил атаковать 
противника с ходу. Застигну-

тые врасплох боевики, потеряв 
несколько человек, отступили. 

В дальнейшем, командуя 
подразделением, старший лей-
тенант Тяпкин лично уничто-
жил четырех националистов. 
В бою он был ранен. Но продол-
жал руководить подчиненными 
до полного выполнения постав-
ленной задачи.

Луганчанина гвардии рядо-
вого Ивана Сидорова мобили-
зовали в строй в феврале это-
го года. Он достаточно быстро 
освоил армейскую специаль-
ность наводчика 152-мм букси-
руемой гаубицы Д-20. 

Сегодня за его плечами уча-
стие в освобождении десятков 
населенных пунктов Донбас-
са. Артиллерист и его однопол-
чане успешно ведут контрбата-
рейную борьбу с противником, 
точно бьют по его укрепленным 
огневым позициям, жгут броне-
технику и уничтожают живую 
силу ВСУ.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Василий Тяпкин 
в бою был ранен, но продолжал 
руководить подчиненными.

Десантник сержант Руслан 
Волченков уничтожил в бою
8 украинских националистов. 

Наводчик гаубицы Д-20 гвардии 
рядовой Иван Сидоров отличился 
при освобождении Донбасса.  
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КРИМИНАЛ В аэропорту 
Внуково изъяли крупную 
партию контрабандного 
золота , которую везли 
в ОАЭ

Не долетели 
до Дубая

Александр Степанов

Крупнейшую за последние годы партию контра-
бандного золота изъяли таможенники в московском 
аэропорту Внуково.    

В ходе операции, проводимой оперативниками, 
были задержаны шесть контрабандистов — трое гра-
ждан Армении и трое россиян. Они пытались вывезти 
в Объединенные Арабские Эмираты 225 килограм-
мов золота на 800 миллионов рублей.  Как сообщает 
Telegram-канал Федеральной таможенной службы, 
золотые слитки были изъяты. На всех слитках находи-
лись серийные номера, клейма и промышленные про-
бы, которые подтверждали качество металла. 

В ведомстве рассказали подробности проведенной 
операции. Как выяснилось, для того чтобы вывезти 45 
слитков золота, контрабандисты разделились на две 
группы. Первая партия перевозчиков золота собира-
лась вылететь из Внуково в Ереван. 

Расчет контра-
бандистов был 
прост. Армения 
входит в состав 
Евразийского эко-
номического сою-
за, и таможенный 
контроль пассажи-
ров, прилетающих 
туда, не проводится. 

Вторая группа 
направлялась из 
Внуково в Дубай. 
Под видом туристов 
они прошли тамо-
женный контроль с пустой ручной кладью.

Уже после всех проверок сообщники встретились 
в нейтральной зоне аэропорта Внуково, обменялись 
сумками и сели в самолет. Там их и задержали тамо-
женники.

«Возбуждено три уголовных дела о контрабанде по 
статье 226.1 УК РФ. Злоумышленникам грозит от 5 до 
10 лет лишения свободы», — сообщили в Федеральной 
таможенной службе.

Граждане Армении сразу после задержания были 
помещены под стражу. В отношении россиян была из-
брана мера пресечения в виде подписки о невыезде.

Аналогичный случай с контрабандой золота 
произошел в прошлом году.  Тогда один из пассажиров 
пытался  контрабандой через московский аэропорт 
Шереметьево провезти почти 90 килограммов золотых 
и серебряных украшений, а также партию полудраго-
ценных камней.  

Багаж мужчины, который прилетел из столицы Ин-
дии города Дели, привлек особое внимание таможенни-
ков во время сканирования.  На экране сотрудники уви-
дели много одинаковых предметов. Чемоданы сразу же 
досмотрели и обнаружили почти девять тысяч  ювелир-
ных изделий: кольца, бусы, серьги, браслеты, а еще — 8,5 
килограмма разноцветных камней. Таможениики сразу 
же задержали 36-летнего гражданина Индии . 

Также в аэропорту Шереметьево годом раньше 
были задержаны две пассажирки, короые прилетели 
рейсом из Турции. Они обмотались золотыми украше-
ниями в надежде на то, что им удастся проскользнуть 
мимо постов контроля.  Но во время досмотра с помо-
щью цифрового сканера таможенники заметили, что 
под одеждой женщин находятся кольца, цепочки, серь-
ги, подвески и браслеты. В дальнейшем на теле пасса-
жирок были обнаружены 3095 штук и 111 комплектов 
ювелирных изделий. Общая масса незаконно переме-
щаемых товаров составила 13,5 килограмма.После 
экспертизы и определения стоимости товара было воз-
буждено уголовное дело по статье «Контрабанда». 

Во что металл 
отливается

Закон был подписан 
президентом 9 марта 
2022 года, но его по-

ложения распространились 
и на купивших слитки начи-
ная с 1 марта — НДС им долж-
ны вернуть. Одновременно с 
того же 9 марта начал действо-
вать и запрет на продажу и выда-
чу наличных долларов и евро со 
счетов.

«Человек обращался ко мне 
с золотом — купил его в марте. 
Он буквально в первых числах 
марта продал квартиру в райо-
не Арбата. На руках больше 30 
млн рублей. Что ему еще в голо-
ву могло прийти?» — прокоммен-
тировал «Российской газете» Ан-
тон П., владелец ломбарда и юве-
лирного производства.

Так совпало, что прямо на 
7—9 марта пришелся и пик сто-
имости золота на лондонской 
бирже: около 2050 долларов за 
тройскую унцию (31,1 грамма) 
— 65,9 доллара за грамм. А 9 мар-
та и курс доллара на Московской 
бирже тоже был в пике: 133,5 
рубля. В итоге 9 марта 1 грамм 
золота стоил почти 8,8 тысячи 
рублей.

 Предполагалось, что после 
отмены НДС спрос граждан на 
драгоценные металлы в слитках 
может выйти на 50 тонн в год. 
Для сравнения: всего золота в 
слитках Россия ежегодно произ-
водит около 300 тонн.

За пять месяцев — с марта по 
июль физические лица скупили 
в банках слитков золота не ме-
нее чем 14 тонн. Львиная доля 
этого объема пришлась на март 
— начало апреля. Но покупали и в 
мае. Ассортимент золотых слит-
ков в банках от 1 грамма до 12,5 
килограмма. Основной спрос 
пришелся на бруски по 1 кило-
грамму.

 А дальше пошел откат сразу 
по обоим направлениям. В июле 
золото упало до 1700 долларов 
за тройскую унцию (54,6 долла-
ра за грамм). Одновременно и 
доллар в июле упал до 55 рублей. 
Грамм золота получился около 3 
тысяч рублей. Амплитуда между 
максимумом в марте и миниму-
мом в июле, читай, убыток с од-
ного грамма — 5,8 тысячи руб-
лей. Минус больше 60% началь-
ных вложений. Купившие в мар-
те доллар по 130 рублей потеря-
ли меньше.

«В панике, учитывая прожи-
тые 90-е, купил в начале марта 
почти на все деньги физическое 

золото. Третий месяц в ужасе 
от потери денег. Примерно ми-
нус 17 миллионов рублей — если 
сдать сейчас обратно, что я то-
гда купил. А если ждать, то «за-
морожено» 28 миллионов руб-
лей. Остается надеяться только 
на долгосрочную перспективу, 
что рубль ослабнет и золото вы-

растет. Эти деньги всю жизнь за-
рабатывал на старость, детям по-
могать и т.д. В общем, тяжело это 
переживать», — говорится в ком-
ментарии от 9 июля Сергея Тимо-
феева на одном из тематических 
интернет-форумов.

С июля золото подросло, но 
явно не до мартовских котиро-

вок. 18 августа золотые слитки 
продавались в банках по цене по-
рядка 3,6 рубля за грамм.

Итак, в тайниках на дачах гра-
ждан теперь уже не наличная ва-
люта, а тонны золота. Причем 
существенно подешевевшего. 
Вкладывая в него все сбереже-
ния, большинство отнеслось 
именно как к буквальной «аль-
тернативе доллару»: сейчас ку-
пить, а потом по мере необходи-
мости менять и тратить.

 «Весной купил слиток 10 
грамм на 65 тысяч рублей, про-
дал в июне за 34 тысячи рублей. 
Буквально рыдал. Когда цена 
упала, тоже думал, что подер-
жу до осени-зимы, когда доллар 
хоть подрастет. Но просто деньги 
срочно понадобились. При этом 
в банке мой слиток признали по-
врежденным. Какие-то помято-
сти нашли. Хотя я его как принес 
домой, так и не трогал больше. 
Заплатили чуть меньше из-за 
этого», — рассказал «РГ» один из 
горе-инвесторов.

Многие недавние покупате-
ли золота понесли свои слитки 
обратно в банки. Чаще всего в те 
же, в которых и купили. «Прода-
жа банку — наиболее простой и 
надежный вариант, — коммен-
тирует Евгений Миронюк, экс-
перт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций». — Но там 
спред (разница курса продажи 
и покупки. — «РГ») может превы-
шать в отдельных случаях 25%. 
Более выгодно, но менее надеж-

но — продать небанковской ор-
ганизации. Но стоит проверять 
документацию компании-поку-
пателя. Компании-дилеры долж-
ны иметь свидетельство о госу-
дарственной регистрации, сви-
детельство пробирной палаты, 
состоять в реестре специального 
учета юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей, 
осуществляющих операции с 
драгоценными металлами и дра-
гоценными камнями. Ювелир-
ные производства редко напря-
мую приобретают золото у физ-
лиц, пользуясь услугами компа-
ний-посредников. Продажа на 
черном рынке может иметь те же 
последствия, что и обмен валю-
ты вне обменного пункта».

 С минимальным спредом 
слитки можно продать через 
«Авито». Объявлений «продаю 
золотой слиток» довольно много. 
Как правило, от профессиональ-
ных торговцев. Соответственно, 
они же и покупают. Обзванивая 
их, я попал и на «инвестора», ку-
пившего весной лично для себя 
два слитка по 20 грамм в Сбер-
Банке. На «Авито» он выставил, 
чтоб хоть еще и на спреде не по-
терять.

 По словам Антона П., золотые 
слитки с сертификатом вполне 
ликвидный и понятный залог в 
ломбарде — в последнее время их 
приносить стали чаще. 

В резерв Банка России идут только 
стандартные слитки весом 
от 11 до 13,3 килограмма. 

ПРОЕКТ Объекты 
и документы на транспорте 
защитят от терроризма

Безопасные 
связи

Дарья Худякова

Принимать сотрудников на работу в систему транс-
портной безопасности будут после проверки их благо-
надежности, а бумажные документы об уязвимости 
транспортных объектов будут запирать в шкафах с 
пометкой «для служебного пользования». Новые пра-
вила приема сотрудников в сфере транспортной без-
опасности и обращения с засекреченной информаци-
ей об объектах на транспорте разработал минтранс. 
Проекты постановлений проходят общественное об-
суждение.

Подобные правила уже действуют, минтранс 
предлагает их упорядочить и уточнить. Новые поста-
новления должны вступить в силу 1 марта 2023 года и 
будут действовать до 1 марта 2029 года. Правила об-
ращения со сведениями о результатах проведенной 
оценки уязвимости объектов транспортной инфра-
структуры также касаются судов ледокольного флота. 
Сюда же относятся сведения, содержащиеся в планах 
и паспортах обеспечения транспортной безопасности 
объектов транспортной инфраструктуры, которые яв-
ляются информацией ограниченного доступа. Допуск 
к такой информации возможен только после письмен-
ного разрешения ответственного лица. Сведения на бу-
мажных и других носителях должны храниться в запи-
раемых шкафах с пометкой «для служебного пользова-
ния». Работать с носителями информации ограничен-
ного доступа можно только на специально выделенных 
под эти цели компьютерах, которые не подключены к 
информационно-телекоммуникационным сетям.

К работе с такой информации не могут быть допу-
щены лица, причастные к экстремистской деятельно-
сти и терроризму. Предварительно нужно провести 
«анализ перечня организаций и физических лиц, в от-
ношении которых имеются сведения об их причастно-
сти к экстремистской деятельности или терроризму».

На работу в сфере обеспечения транспортной без-
опасности будут принимать сотрудников, которые 
пройдут проверку на отсутствие намерений использо-
вать в противоправных целях возложенные на них пол-
номочия. 

Новый проект нацелен на противодействие терро-
ризму. Работать над ним помимо минтранса будут мин-
экономразвития, МВД, ФСБ и Росфинмониторинг. 
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Первая партия 
перевозчиков 
золота собира-
лась вылететь из 
Внуково в Ереван. 
Вторая — в Дубай

КОШЕЛЕК 
Как получить 
помощь при 
подготовке 
детей к школе

ЧТОБЫ РАНЕЦ 
БЫЛ ПОЛНЫМ
Ольга Игнатова

Регионы и работодатели все 
активнее включаются в про-
цесс предоставления выплат 
и льгот нуждающимся семьям 
для подготовки детей к школе, 
рассказали «Российской газе-
те» в минтруде.

По данным Общероссий-
ского народного фронта, в 58 
регионах России установлены 
меры социальной поддержки 
для отдельных категорий се-
мей, позволяющие финансово 
облегчить для родителей сбор 
ребенка в школу. Так, в Моск-
ве многодетным семьям пола-
гается ежегодное денежное по-
собие в размере почти 11 ты-
сяч рублей на приобретение 
комплекта одежды для школы. 
В Санкт-Петербурге на каждо-
го ребенка из многодетной се-
мьи к школе выделяется почти 
4,5 тысячи рублей. Крупные 
работодатели тоже готовы под-
держивать своих сотрудников 
с детьми. 

Как отмечает профессор 
Финансового университета 
при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов, помощь се-
мьям при подготовке к школе, 
конечно же, не обязанность ра-
ботодателей, а их добрая воля 
и демонстрация высокой соци-
альной ответственности. Мож-
но прописать такую меру под-
держки во внутренних норма-
тивных документах и предо-
ставлять ее всем работникам с 
детьми-школьниками ежегод-
но. А можно и выделять деньги 
в качестве материальной помо-
щи по заявлению сотрудников. 

«В условиях роста стои-
мости школьно-письменных 
принадлежностей для многих 
семей собрать ребенка в шко-
лу стало накладно. По данным 
Росстата, сентябрьский на-
бор школьника обойдется се-
мье от 24 до 26 тысяч рублей. И 
это в среднем. Участие работо-
дателей помогает преодолеть 
трудности при небольших зар-
платах. Но и работодатели вы-
игрывают от этого, поскольку 
работники, чувствуя заботу, 
будут сохранять лояльность и 
высокую мотивацию к труду», 
— подчеркивает Сафонов. 

Правительство поддержива-
ет семьи с низкими доходами, в 
которых воспитываются дети 
школьного возраста. В этом 
году к ежемесячной выплате 
от 3 до 8 лет добавилась новая 
выплата на детей от 8 до 17 лет, 
напомнили в минтруде. 

Порядка 76% семей полу-
чают такую ежемесячную по-
мощь в размере одного прожи-
точного минимума на ребенка. 
В среднем по стране он состав-
ляет 11 592 рубля. По регио-
нам сумма выплат колеблет-
ся от 11 341 рубля до 30 784 
рублей. 

«Такая ежемесячная си-
стемная поддержка позволяет 
родителям планировать свои 
расходы, формировать необ-
ходимые накопления», — под-
черкнули в минтруде. В ми-
нистерстве также отметили, 
что при подготовке к учебно-
му году эта помощь помогает 
финансово обеспечить сбор 
детей в школу, поскольку при 
распоряжении средствами 
выплат родители не ограниче-
ны по времени, могут совер-
шать необходимые покупки за-
благовременно. 

Между тем

Базовый комплект школьника - 

ранец, форма и обувь, по данным 

Росконтроля и сервиса маркет-

плейсов Moneyplace, в среднем 

стоит от 16 до 50 тысяч рублей. 

Что составляет рост цены от 12% 

до 49%. При этом, если в про-

шлом году сборы в школу вырос-

ли лишь на 4% за счет выплат 

«президентских» 10 тысяч руб-

лей, то теперь затраты на сборы в 

школу поднялись до 36%. 

В Роспотребнадзоре открыли 
«горячую линию» по подготовке 
к школе — подробности читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2369823

Сергей Тихонов

Я
пония возобновила им-
порт российской неф-
ти в июле. Объем поста-

вок составил около 100 тыс. 
тонн, на 65,4% меньше, чем в 
июле 2021 года, но произошло 
это после заявления о поэтап-
ном отказе от российского сы-
рья и нулевого импорта нашей 
нефти в июне. Это следует из 
последних данных японского 
минфина. 

Страна восходящего солнца 
продержалась без нашего сы-
рья всего месяц, но делать да-
леко идущие выводы из этого 
факта рано. 

Япония может как продол-
жить закупки и даже увеличить 
объемы импорта в дальней-
шем, так и опять их свести до 
нуля.

Для начала стоит разобрать-
ся, почему Япония возобно-
вила импорт нефти из Рос-
сии. Причины, учитывая наши 
политические разногласия, 
могут быть только экономиче-
ские. 

К а к  о т м е ч а е т  д и р е к -
тор Группы корпоративных 
рейтингов АКРА Василий Та-
нурков, свою роль сыграл дис-
конт на российскую нефть и 
возможно некоторый дефицит 
сырья из-за простоя проекта 
«Сахалин-1», в котором участ-
вуют японские компании.

При этом важно, что Япония 
официально никаких санкций 
против импорта российских 
углеводородов не вводила. В 
мае этого года министр эконо-
мики, торговли и промышлен-
ности Японии заявил, что его 
страна будет постепенно сни-
жать зависимость от россий-
ских энергоносителей, но не 
сможет сделать этого момен-
тально.

Страны G7 (куда входит 
Япония) ранее договорились 
с декабря этого года ограни-
чить транспортировку нефти 
и нефтепродуктов из России 
по морю, если сырье не при-
обретается по установленной 
цене или ниже, поясняет ана-
литик ФГ «Финам» Александр 
Потавин. 

Пока не наступил декабрь, 
страны G7 вправе совершать 
закупки нефти в России, уточ-
няет эксперт.

Но дело может быть все же и 
в политике, считает портфель-
ный управляющий УК «Альфа-
Капитал» Дмитрий Скрябин. 
Возможно, речь идет о расши-
рении двусторонних отноше-
ний в связи с изменением со-

става правительства Японии 
в начале августа. Тогда это не 
разовая акция. 

Помимо возобновления 
покупок нашей нефти новый 
японский министр экономи-
ческих связей с Россией Ясу-
тоси Нисимура предложил 
главе Mitsubishi Corporation 
рассмотреть вопрос об уча-
стии в «Сахалин-2». 

Также СМИ сообщают, что 
предложение покупать рос-
сийский газ у нового опера-
тора (Сахалинская энергия) 
проекта «Сахалин-2» посту-
пило ряду японских компаний, 
отмечает эксперт.

Впрочем, большинство экс-
пертов не согласны с такой оп-
тимистичной оценкой. 

Тренд на сокращение по-
ставок из России остается в 
силе, но Япония пытается ма-
неврировать, не допуская рез-
ких перекосов в своем энер-
гобалансе, считает начальник 
Управления аналитических 
исследований ИК «ИВА Парт-
нерс» Дмитрий Александров. 
С его точки зрения, поставки 

нефти могли падать на фоне ро-
ста закупок сжиженного при-
родного газа (СПГ), а сейчас 
нефть снова покупается. Так 
что это явление скорее конъ-
юнктурное и общая негатив-
ная тенденция будет в силе, от-
мечает он.

Поставки СПГ из России в 
Японию в июле действитель-
но снизились по сравнению с 
июнем почти на 9%, с 617 тыс. 
тонн до 562 тыс. тонн. 

Но здесь скорее важно не за-
мещение импорта одних энер-
горесурсов другими, а дивер-
сификация поставок из разных 
стран, считает инвестицион-
ный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов. 

При необходимости (логи-
стика и цены) японские компа-
нии могут осуществлять закуп-
ки российской нефти, но целе-
направленно наращивать их не 
будут, уточняет эксперт. 

 Узнайте также: Три причины, 
почему ЕС не откажется от 
российской нефти 
rg.ru/art/2371027

По данным 
Росстата, 
сентябрьский 
набор школьника 
обойдется семье 
от 24 до 26 тысяч 
рублей

ЭКСПОРТ Ждать ли роста поставок российской нефти в Японию

Путь самурая
А К Ц Е Н Т

Доля российской нефти в общих 
объемах ее импорта Японией 
не превышает 5 процентов 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРМИЯ Самолеты МиГ-31И
с ракетами «Кинжал» 
переброшены в 
Калининградскую область

Усилить 
гиперзвуком

Александр Степанов 

Три истребителя-перехватчика МиГ-31И с гиперзву-
ковыми ракетами «Кинжал» приземлились в Калинин-
градской области. 

Самолеты, оснащенные самыми современными ра-
кетами, аналогов которых нет в мире, переброшены 
под Калининград для усиления находящейся там рос-
сийской группировки. Или, как сообщили в Минобо-
роны России, «в рамках дополнительных мероприятий 
стратегического сдерживания». 

Передислокация самолетов на аэродром Чкаловск 
Калининградской области была проведена вчера. С 
сегодняшнего дня на аэродроме будет организовано 
круглосуточное боевое дежурство МиГ-31И.

В военном ве-
домстве уточнили, 
что в ходе полета 
перехватчики от-
работали взаимо-
действие с истре-
бительной авиаци-
ей 6-й армии ВВС и 
ПВО, а также мор-
ской авиацией Бал-
тийского флота.

Минобороны 
России также по-
казало видео пере-
броски истреби-
телей-перехватчиков. На кадрах видно поочередное 
приземление самолетов, а затем показана стоянка 
аэродрома, на которой размещены три истребителя 
МиГ-31И.

Российский гиперзвуковой авиационный ракетный 
комплекс «Кинжал» — это высокоточная гиперзвуко-
вая аэробаллистическая ракета. Комплекс создан на 
базе модернизированного истребителя-перехватчика 
дальнего радиуса действия МиГ-31. «Кинжал» спосо-
бен поражать цели на дальности более 2 тысяч кило-
метров, при этом гарантированно преодолевая все су-
ществующие и разрабатываемые системы противовоз-
душной и противоракетной обороны. Комплекс спосо-
бен поражать командные центры, авиационные базы, 
системы ПВО и ПРО, а также другие стационарные 
объекты противника. Кроме того, с помощью «Кинжа-
ла» можно уничтожать скопления вражеской техники, 
надводные корабли, включая крейсеры, фрегаты, эс-
минцы, авианосцы. 

Ранее Минобороны России сообщало о примене-
нии авиационного комплекса «Кинжал» в ходе спецо-
перации на Украине. Так, 19 марта 2022-го комплекс 
впервые был применен по хранилищу боеприпасов в 
городе Делятине Ивано-Франковской области и скла-
дам горючего в Константиновке Николаевской обла-
сти. Тогда официальный представитель минобороны 
Игорь Конашенков заявил, что «Кинжал» был запущен 
с дальности более тысячи километров. Время полета 
гиперзвуковой ракеты составило менее 10 минут.   

ИНИЦИАТИВА Детей-сирот 
предложили включить 
в число наследников

Станут 
в очередь

Ольга Игнатова

В российском законодательстве определено семь оче-
редей наследования имущества по степени родства, 
однако дети, которые были взяты под опеку, таким 
правом обделены. В Институте исследования проблем 
современной политики предложили исправить эту си-
туацию путем внесения корректировок в Гражданский 
кодекс. Обращение направили в минтруд. 

В документе (копия есть у «РГ»), в частности, отме-
чается, что право на наследство по закону есть, к при-
меру, у двоюрод-
ных племянников 
и племянниц, у па-
сынков, падчериц, 
мачех и отчимов. А 
ребенок, который 
мог быть взят под 
опеку и который 
прожил с опекуном 
всю жизнь, после 
смерти опекуна не 
может претендо-
вать на его имуще-
ство. При этом если 
сирота был когда-
то усыновлен, то у 
него есть право на 
наследство. 

«Действующее 
законодательство 
предусматривает 
две формы семейного устройства детей: усыновле-
ние (удочерение), при которых ребенок получает все 
права кровного родства по рождению, в том числе и 
право наследовать за усыновителем, но теряет право 
на получение льгот и социальных выплат как сирота, 
и опекунство, когда ребенок не приобретает статуса 
родного, но сохраняет право на получение всех соци-
альных выплат, в том числе и на получение бесплат-
ного жилья», — рассказал «РГ» доктор юридических 
наук Иван Соловьев. Опека бывает безвозмездной 
(ее, как правило, устанавливают близкие родствен-
ники, например, бабушки и дедушки, тети и дяди, в 
случае лишения кровных отца и матери родительских 
прав) и возмездной (она оформляется, как правило, в 
форме приемной семьи, а одним из видов возмездной 
опеки считается патронатное воспитание). За такую 
форму воспитания опекун получает вознаграждение 
от государства, а правоотношения оформляются до-
говором с органами опеки. Однако и при возмездной 
форме опеки ребенок сохраняет все права на соцвы-
платы и жилье по достижении 18 лет. «Учитывая пра-
вовую и фактическую природу безвозмездного опе-
кунства, такую возможность можно было бы преду-
смотреть именно для такого вида опеки», — считает 
юрист.   

ПРАВО Вячеслав Лебедев сообщил о значительном снижении числа заключенных

Тюрьма пустеет
Владислав Куликов

П
редседатель Верховного 
суда России Вячеслав Ле-
бедев сообщил, что суды 

активно применяют гуманные 
меры наказания, а к лишению 
свободы приговаривают менее 
трети осужденных. В тюрьму 
человек отправляется лишь в 
крайних случаях, например, за 
особо жестокие преступления. 

Заявление прозвучало в ходе 
XVII совещания председателей 
верховных судов государств — 
членов ШОС, которое прошло в 
Душанбе.

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
на 1 июля, тюремное население 
составляло 466 тысяч 108 чело-
век. При этом в исправительных 
колониях отбывали срок нака-
зание 349 тысяч 487 человек. 
Это на 3 тысячи 723 осужден-
ных меньше, чем было 1 янва-
ря. Поэтому постепенно сокра-
щается и число самих колоний. 
Еще в феврале их было 643, а 
сейчас — 637. А полтора года на-
зад — в январе 2021 года — дей-
ствовало 673 колонии.

Казенные дома закрывают-
ся, потому что в них некому си-
деть: в большинстве случаев 
суды назначают альтернатив-
ные наказания. И это не толь-
ко условный срок, но, скажем, 
обязательные работы, штраф и 
другие. 

«В прошлом году лишение 
свободы назначено 29 процен-
там осужденных, большинство 
из которых совершили тяжкие 
и особо тяжкие преступления, 
при этом 30 процентов осу-
жденных к лишению свободы 

имели судимость, а 42 процен-
та имели две и более судимости, 
— сообщил Вячеслав Лебедев. — 
Лишение свободы условно на-
значено 27 процентам осужден-
ных, штраф — 12 процентам осу-
жденных».

Иными словами, в колонию 
отправляют лишь в тех случа-
ях, когда, на взгляд суда, иначе 
нельзя. Скажем, если на скамье 
подсудимых рецидивист. Или на 
руках подсудимого кровь.

Когда же гражданин просто 
оступился, его стараются изба-
вить от тюремных университе-
тов. Во многих случаях доста-
точным наказанием могут быть 
обязательные работы: их чело-
век отбывает в свободное вре-
мя. Допустим, вечером красит 
заборы или убирается в боль-
ницах. Фронт работ определяют 
местные власти.

«Наказание в виде обяза-
тельных работ, которое преду-
сматривает выполнение бес-
платных общественно по-
лезных работ в свободное от 
основной работы или учебы 
время, назначено 16 процентам 
осужденных, — рассказал пред-
седатель Верховного суда Рос-
сии. — А исправительные рабо-
ты назначены 8 процентам осу-
жденных».

В итоге всего в прошлом году 
реальное лишение свободы по-
лучили 159 тысяч человек. Для 
сравнения: в 2001 году суды по-
садили за различные преступле-
ния 356 тысяч человек.

Более того, сегодня оступив-
шийся человек имеет шанс из-
бежать судимости. По иници-

ативе Верховного суда России 
были приняты гуманные пра-
вила: если человек впервые со-
вершил нетяжкое преступле-
ние, раскаялся и загладил вину, 
его дело может быть закрыто. 
При этом гражданину назначат 
штраф. Однако судимости в его 
биографии не будет. Де-юре че-
ловек будет чистым. В прошлом 
году по таким основаниям были 
освобождены от уголовной от-
ветственности 19 тысяч чело-
век. Эти люди в прямом смысле 
получили шанс начать жизнь с 
чистого листа биографии.

В целом же суды прекрати-
ли по разным основаниям дела 

в отношении 22 процентов под-
судимых. 

Значительно смягчились и 
подходы к предпринимателям. 
Например, с 26 октября 2020 
года по законодательной ини-
циативе Верховного суда Рос-
сии предусмотрено прекраще-
ние уголовных дел по налого-
вым преступлениям при усло-
вии возмещения ущерба на лю-
бой стадии судопроизводства до 
удаления суда в совещательную 
комнату.

Проще говоря, обвиняемый 
в налоговом преступлении мо-

жет расплатиться в любой мо-
мент до того, как суд удалил-
ся обдумывать приговор. Если 
счет будет погашен, дело будет 
закрыто, судимости у предпри-
нимателя не появится.

«Численность лиц, осужден-
ных за налоговые преступле-
ния, в 2021 году сократилась 
на 21 процент по сравнению с 
2020 годом, а в отношении 49 
процентов обвиняемых уголов-
ное преследование прекращено 
судом», — рассказал Вячеслав 
Лебедев.

Планируется, что законода-
тельство и дальше будет смяг-
чаться.

«Верховным судом РФ будет 
продолжена работа, направлен-
ная на укрепление правовых га-
рантий справедливости и гума-
низма в уголовном судопроиз-
водстве», — подчеркнул Вяче-
слав Лебедев.

В частности, он напомнил, 
что еще в 2020 году пленум Вер-
ховного суда РФ внес в Государ-
ственную Думу обновленную 
редакцию проекта федерально-
го закона о введении института 
уголовного проступка, в соот-
ветствии с которым предлагает-
ся распространить этот инсти-

тут на 112 составов. Реализа-
ция этой законодательной ини-
циативы будет способствовать 
более широкому применению 
мер, альтернативных уголовно-
му наказанию, — рассказал Вя-
чеслав Лебедев.

Предлагается освобождать 
от уголовной ответственности 
лиц, совершивших уголовный 
проступок, с назначением од-
ной из мер уголовно-правового 
характера — судебного штрафа, 
общественных работ или огра-
ниченно оплачиваемых работ.

«Размеры штрафов, а также 
сроки общественных и ограни-
ченно оплачиваемых работ со-
кращены в два раза по сравне-
нию с соответствующими уго-
ловными наказаниями, — сооб-
щил глава Верховного суда Рос-
сии. — Предлагается предусмот-
реть освобождение от уголов-
ной ответственности несовер-
шеннолетних, совершивших 
уголовный проступок, с при-
менением одной из мер воспи-
тательного воздействия».

Также он напомнил, что чис-
ленность арестованных по ре-
шению суда снизилась в четыре 
раза по сравнению с периодом, 
когда аресты избирались проку-
рорами. Надо подчеркнуть, что 
арестованный человек де-юре 
не является виновным. Арест — 
это мера пресечения. Челове-
ка берут под стражу, например, 
когда есть опасения, что он мо-
жет убежать. Или как-то поме-
шать следствию, скажем, нада-
вить на свидетелей. 

Но каждый раз правоохрани-
тели обязаны убедительно дока-
зывать, что их опасения обосно-
ванны.    

СОБЫТИЕ С 18 по 28 августа в центре Москвы проходит фестиваль РГО

Батискаф пришвартовали 
у стен Кремля

Игорь Елков 

Н
а фестивале Русско-
го географического 
общества ожидают 
до миллиона посе-
тителей. По прогно-
зам организаторов, 
места и впечатле-
ний хватит всем.

Для сравнения: 
за все предыдущие годы (этот 
фестиваль проводят в пятый 
раз) его посетили 750 тысяч 
человек. Фестиваль стартовал 
в столичном парке «Зарядье» 
в День географа — профессио-
нальный праздник, который в 
России отмечают 18 августа. 
У гостей праздника географии 
есть теперь 11 дней на то, чтобы 
изучить нашу страну от Кали-
нинграда до Камчатки. Причем 
во всех формах и видах. Многое 
можно увидеть своими глазами 
и потрогать, например, побы-
вать в башкирской юрте и якут-
ской урасе. 

Есть ледяная 3D-инсталля-
ция горы «Погружаясь в Арк-
тику» — здесь все парит в про-
странстве, и ледяной куб, и 
киты, моржи и морской едино-
рог. И вам можно и нужно воспа-
рить с этими чудесами, выклю-

чив на минутку в себе скептика 
и прагматика.

Гости фестиваля соверша-
ют виртуальное путешествие 
по плато Путорана, летят с пти-
цами над крымской Ай-Петри, 
восторгаются ландшафтами 
бухт Кольского полуострова и 
пейзажами Камчатки и Кавказа.

Романтиков ждет погруже-
ние в фантастический мир, где 
легко оказаться на полюсе (хоть 
Северном, хоть Южном) и уви-
деть великих русских путеше-
ственников, оживших в голо-
графической реальности. 

Есть даже имитация погру-
жения на дно Байкала в бати-
скафе на глубину 1,6 км. Весь-
ма реалистично, тем более что, 
«всплывая» с глубин, ты выхо-
дишь из батискафа буквально у 
стен Кремля. Непередаваемые 
впечатления.

И в этом главная изюминка 
современной географии. Это 
не скучное перечисление бес-
численных открытий и описа-
ние важных исследований. Если 
лично у вас после школы уро-
ки географии оставили имен-
но такое впечатление — значит, 
просто не повезло с педагогами. 
Но все поправимо. РГО ломает 
стереотипы.

«В XIX веке, в эпоху больших 
географических открытий, пу-
тешественникам требовалось 
восемь лет, чтобы пересечь 
нашу страну, — говорит прези-
дент РГО Сергей Шойгу. А сего-
дня вы садитесь в самолет — и че-

рез 5,5 часа вы в Иркутске. Вре-
мя спрессовано настолько, что, 
казалось бы, больше некуда. Но 
мы попытались спрессовать его 
еще больше. За несколько ча-
сов мы попытались показать 
гостям всю страну. Хотя даже 
такая большая площадка, как 
парк «Зарядье», не способна 
вместить все знания о России. 
Приходите, будет невероятно 
интересно. Приходите!»

Фестиваль — это идея Сергея 
Шойгу, его проводят с 2014 года. 
Первые три года праздник соби-

рал гостей в Центральном доме 
художника, но, перефразируя 
известную песню, «и было ему 
места мало». Перенесли в более 
вместительный парк «Зарядье».

В лектории которого парапу-
тешественник Игорь Скикевич 

рассказывает... о смысле жиз-
ни. Да, не больше и не меньше. 
И демонстрирует изобретение: 
подводную инвалидную коляс-
ку. Этого ведь не может быть, 
инвалиды бьются за то, чтобы 
в их домах были удобные пан-
дусы. Но Игорь исходил из того, 
что пандусы и бесчувственных 
чиновников мы победим. А меч-
тать надо о большом. Сам он 
стал инвалидом в 42 года. Сей-
час ему 56 лет, и он объездил 
всю страну вдоль и поперек. В 
одиночку автостопом в инва-

лидной коляске проехал 20 тыс. 
км, назвав тур «Трансроссий-
ской экспедицией». Затем поко-
рял скалы и горы, стал первым 
инвалидом-колясочником — об-
ладателем знака «Альпинист 
России».

... Да, насчет смысла жизни. 
Игорь просто изумил врачей, 
и особенно хирурга, который 
его оперировал. Доктора были 
убеждены, что жить их пациент 
сможет, но прикованный к кро-
вати. А Игорь нашел в себе силы 
не просто жить, но жить так, 
чтобы окружающим было хоро-
шо. Тогда и ему хорошо.

Вот и жалуйтесь теперь, что 
у вас не хватает времени и денег 
на приключения и путешествия. 
Все в наших силах. Согласитесь, 
если руки-ноги целы, то про-
сто стыдно расширять знания о 
родной стране, лежа перед теле-
визором на диване.

А еще в малом зале лекто-
рия «Зарядье» автор этих строк 
не смог пройти мимо лекции о 
сказочных местах арктической 
Сибири. Колоритный лектор 
эмоционально и увлекательно 
рассказывает о самых сказоч-
ных местах. А зовут его Мигель 
Анхель Хулиан Каррильо. Со-
гласитесь, необычное имя для 

исследователя нашей Сибири. 
Хотя почему нет? Мигель — ис-
панский антрополог, в его стра-
не таких всего три. «Заболел» 
нашим Севером, каждый год 
летает из Испании в самые за-
поведные уголки России, и не 
только в Арктике. А потом с го-
рящими глазами рассказывает 
о приключениях.

Российских лекторов тоже 
хватает. Путешественник, жур-
налист и фотограф Антон Юшко 
собирает толпы поклонников 
лекциями о пещерах. Изюмин-
ка — проект «Рускеала: тай-
на глубины», это парк в Сор-
тавальском районе Карелии. 
Правда, сказочные арктические 
миры испанца Каррильо объек-
тивно не смогут стать местом 
массового паломничества пу-
тешественников, Арктика — она 
условно доступная. А вот в Каре-
лию ходит специальный поезд, 
причем тоже сказочный: насто-
ящий ретропоезд. 

Всего в программе 80 лек-
ций и мастер-классов, где нуж-
но найти путешествие себе по 
душе. В «Зарядье» можно вы-
брать себе и гида. Все лауреаты 
Всероссийского конкурса «Луч-
ший гид России» здесь. И готовы 
ехать хоть на край земли.   

Юрты, урасы, чумы и прочие жилища коренных народов России на время работы фестиваля 
установлены в паре сотен шагов от стен Московского Кремля. Туристы просто в изумлении.

Так выглядит погружение на дно Байкала глазами пассажиров батискафа. «Плавание» длится 15 минут. Глубины разные: от нескольких 
десятков метров до 1,6 км. Бывают мгновения, когда забываешь, что это виртуальная реальность.

А К Ц Е Н Т

Фестиваль перенесли в «Зарядье», 
чтобы вместить как можно больше 
гостей. Организаторы настроены 
принять миллион человек за 11 дней

А К Ц Е Н Т

Уже несколько лет сокращается число 
исправительных колоний. В этом году 
тенденция продолжилась. Еще в начале 
года их было 643, сейчас — 637

Сегодня право  
на наследство 
по закону есть, 
к примеру, у двою-
родных племянни-
ков и племянниц, 
у пасынков, падче-
риц, мачех 
и отчимов

Комплекс 
«Кинжал» спосо-
бен поражать 
цели на дальности 
более 2 тысяч 
километров

Вячеслав Лебедев уверен, что 
в тюрьму надо отправлять в крайних 
случаях, за жестокие преступления.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

По окончании д ву-
сторонних и трехсто-
ронних переговоров, 

причем последние были самы-
ми короткими — всего сорок ми-
нут, стороны не были щедры на 
комментарии. Призывы к де-
милитаризации ЗАЭС, обеща-
ния интенсифицировать реа-
лизацию продуктовой сделки, 
артикулированное стремление 
способствовать и содейство-
вать, и другие формальные и 
протокольные слова. Единого 
заявления или позиции озвуче-
но не было, как не прозвучало 
прорывных инициатив. За де-
фицитом слов можно увидеть  
первостепенные для каждого 
интересы в этой встрече. 
Так, справедливо будет предпо-
ложить, что для Эрдогана и Гу-
терриша на самом деле глав-
ным поводом поговорить с гла-
зу на глаз с Зеленским было вы-
полнение зерновой сделки. Для 

Гутерриша решение проблемы 
продовольственного дефицита 
в бедных странах было едва ли 
не единственным делом, где он 
на своем посту достиг зримого 
успеха — в стамбульские согла-
шения Генсек ООН вложил свой 
политический капитал и авто-
ритет. Но ожидаемых результа-
тов на практике не получил: за 
неполный месяц из украинских 
портов не вышло и трех десят-
ков судов, а общий тоннаж зер-
новых грузов едва превысил 
600 тысяч тонн. Да и то зерно, 
что уже вывезено, как оказа-
лось, не востребовано потенци-
альными покупателями. То есть 

ни о каких днем и ночью иду-
щих караванах судов и миллио-
нах тонн зерна для голодающих 
речи не идет. Почему так проис-
ходит, вероятно, Гутерриш и хо-
тел спросить Зеленского. 

Как ни странно, тот же вопрос 
может задать и Эрдоган, ожидав-
ший от зерновой сделки помимо 
политических дивидендов еще 
и зримой финансовой выгоды. 
В итоге стать мировым зерно-
вым хабом у Турции пока не по-
лучается. И виноват в этом толь-
ко Киев. Что касается мирных 
инициатив, то покуда Генсек 
ООН делает вид, будто не знает, 
откуда на ЗАЭС летят ракеты, 

а его секретариат всеми сила-
ми тормозит приезд инспекции 
МАГАТЭ на станцию. Значит, 
ожидать активного и деятельно-
го участия ООН в прекращении 
украинского ядерного шантажа 
не приходится.

Новые посреднические ини-
циативы Эрдогана в большей 
степени рассчитаны на под-
держку его реноме активно-
го мирового игрока, нежели на 
конкретный результат. Он не 
впервые предлагает организо-
вать встречу Владимира Пути-
на с украинским президентом. 
Но его инициативы разбивают-
ся о деструктивную позицию 
Киева. Помощник Зеленского 
Подоляк накануне приезда Эр-
догана заявил, что переговоры 
с Россией возможны только по-
сле прекращения СВО и возвра-
щения Украиной контроля над 
границами на момент 1991 года. 
То есть подтвердил желание во-

евать до последнего украин-
ца. Поэтому для Зеленского эта 
встреча важна, чтобы, во-пер-
вых, снова выдать каскад анти-
российских заявлений, а во-в-
торых, встретиться с действи-
тельно мировыми политиками, 
поправив несколько померкший 
имидж человека, вокруг которо-
го крутится весь мир. В послед-
нее время западные СМИ все 
чаще критикуют Украину и Зе-
ленского, и сам он вынужден об-
щаться лишь с прибалтийскими 
и восточноевропейскими поли-
тиками, тоскуя по разговорам 
с большими людьми.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Индии 
после Дня независимости 
на руках у населения 
оказалось более 
200 миллионов флагов

Закопать
или сжечь

Юрий Когалов

Власти Индии задумались, куда девать миллионы фла-
гов, оставшихся после празднования Дня независимо-
сти. Премьер Нарендра Моди высказал пожелание, что-
бы 15 августа оранжево-бело-зеленые полотнища раз-
вевались над каждым домом. Для того, чтобы индийцы 
могли продемонстрировать свою национальную гор-
дость, были смягчены правила, устанавливающие, где 
можно вывешивать флаги, а где нельзя. Жители Индии 
с энтузиазмом откликнулись на призыв властей. По дан-
ным министерства культуры, было приобретено более 
200 миллионов флагов. Но теперь, когда 75-я годовщи-
на независимости отпразднована, возник вопрос, как 
утилизировать ставшие ненужными флаги. Выбросить 
на помойку их нельзя. Подобные действия считаются 
святотатством. «Если флаг поврежден или испачкан, 
его нельзя выбрасывать или неуважительно утилизи-
ровать», — отмечается в установленных в стране прави-
лах. Предусмотрено 
только два пути: за-
капывание или сжи-
гание.

В первом слу-
чае флаг нужно пра-
вильно сложить, 
поместить в дере-
вянный ящик и за-
рыть в землю. После 
того как ящик бу-
дет засыпан землей, 
проводится минута 
молчания. Для сжигания же необходимо подобрать чи-
стое и опрятное место. При этом необходимо сам флаг 
сложить определенным образом, а затем поместить 
в центр пламени. Предание его огню без предваритель-
ного складывания считается преступлением. Правила 
в Индии есть, но как уследить за их выполнением при 
столь огромном количестве флагов, оказавшихся в ру-
ках простых жителей? Выход нашла одна столичная 
корпорация, она разработала план по сбору испачкан-
ных или поврежденных флагов. Кстати, правила утили-
зации государственных флагов существуют не только 
в Индии. Например, в США тоже есть традиция прово-
дов этих символов «на пенсию», и она строго регламен-
тирована. В госучреждениях есть специальные боксы, 
куда складывают отслужившие свое флаги. Когда эти 
ящики наполняются, проводится церемония сожже-
ния. Наиболее подходящей для этого датой считается 
14 июня, когда американцы отмечают День флага. Сло-
женное определенным образом полотнище опускают 
в горючую жидкость, а затем кладут на специальную 
стойку над огнем. Горнист играет прощальную мело-
дию, а все присутствующие отдают честь. Впрочем, в по-
следние 30 лет в США разрешено сжигать националь-
ный флаг и в качестве протеста, как постановили судьи, 
это гарантировано Первой поправкой к Конституции.

В Дании также сожжение флага это единственный 
правильный способ утилизировать изношенный эк-
земпляр. Примечательно, что сжигать разрешено толь-
ко флаги самого королевства, но не других государств, 
поскольку это может быть истолковано как оскверне-
ние государственного символа и привести к проблемам 
в международных отношениях.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Зачем Североатлантический альянс проводит учения
у азиатских южных морей?

Восточный фланг — в Австралии
Игорь Дунаевский

В
оенные стран НАТО сего-
дня  нача ли масштаб-
ные учения воздушных 

сил на трех базах на северном 
побережье Австралии. Ма-
невры под названием Pitch 
Black-2022 продлятся по 8 сен-
тября. В них примут участие 
подразделения из Великобри-
тании и США, которые вместе 
с Австралией сформировали 
военный союз AUKUS, а так-
же из других стран НАТО — Гер-
мании, Канады, Нидерландов, 
Франции. Кроме того, свои 
силы на учения направят со-
юзники натовцев (Новая Зе-
ландия, Объединенные Араб-
ские Эмираты, Республика Ко-
рея) и несколько государств 
Юго-Восточной Азии (ЮВА). 

Всего планируется привлече-
ние к маневрам около 100 воз-
душных судов и 2,5 тысячи во-
енных из 17 стран, которые, со-
гласно официальным пресс-ре-
лизам,  «отработают взаи-
модействие при совместном 
проведении операций и укре-
пят отношения». Но, рассу-
ждая о подоплеке учений, бри-
танский таблоид Daily Express 
утверждает, что все это при-
звано послать России «сигнал 
о единстве» стран НАТО.

Учения Pitch Black проводят-
ся каждые два года с 2006 года 
(в 2020 году из-за пандемии 
COVID-19 мероприятие было 
отменено). Но если поначалу 
участие в них принимали толь-
ко силы Австралии, Великобри-
тании, США и нескольких стран 
ЮВА, то с тех пор их география 

заметно расширилась. Напри-
мер, самолеты корейских и не-
мецких ВВС направлены на ма-
невры впервые.

Учения стран Североатлан-
тического альянса в южных мо-
рях между Индийским и Тихим 
океанами, то есть буквально 
на другом конце света от гео-

графического расположения 
стран НАТО, конечно, красно-
речиво смотрятся на фоне не-
прекращающихся заявлений 
из Брюсселя о том, что этот 
блок является сугубо оборони-
тельным.

Но заявленная цель устра-
шения Москвы звучит стран-
но. Подразделения стран НАТО 
в таких масштабах наращива-
ют присутствие и бряцают ору-
жием непосредственно у гра-
ниц самой России, что учения 
на другом конце Земли едва ли 
могут послать какой-то каче-
ственно новый сигнал о при-
роде альянса. Хотя у его стран 
есть разногласия по отноше-
ниям с РФ, в Москве уже давно 
ни у кого нет сомнений отно-
сительно того, что общий курс 
НАТО определяют глубоко ан-
тироссийские силы.

А вот где за этими учениями 
будут наблюдать с большим ин-
тересом, так это в Китае. Ведь 
в Вашингтоне уже много лет 
ведутся разговоры о необходи-
мости сдерживания растуще-
го влияния Поднебесной в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе. 
США все активнее пытаются 
вовлечь союзников по разным 
форматам к своему соперниче-
ству с КНР. Именно такой экс-
перты видят главную цель не-

давно созданного AUKUS. Об-
ращает на себя внимание и уча-
стие в стартовавших маневрах 
Индии, которую американцы 
также пытаются переманить на 
свою сторону для противодей-
ствия Китаю.

Свое антикитайское измере-
ние приобретает НАТО. В цен-
тре внимания июньского сам-
мита альянса в Мадриде, кото-
рый его участники называли 
«исторической трансформаци-
ей», было долгосрочное проти-
востояние с Россией. Но в стра-
тегической концепции НАТО, 
которую на саммите обновили 
впервые с 2010 года, впервые 
затронут вопрос Китая и «вызо-
вов с его стороны для безопас-
ности, интересов и ценностей» 
стран блока. Кроме того, впер-
вые на саммит альянса были 
приглашены азиатские государ-
ства из числа союзников США — 
Австралия, Новая Зеландия, 
Республика Корея и Япония.

Тогда в МИД КНР призва-
ли натовцев «прекратить про-
вокационные заявления», ука-
зав, что альянс уже «устроил 
беспорядок» в Европе, поэтому 
не нужно «устраивать беспоря-
док» еще и в Азии.

Расширение участия стран 
НАТО в маневрах вдоль бере-
гов далекой Австралии дает по-
нять, что стратеги альянса счи-
тают его восточными рубежами 
уже далеко не только границы 
с Россией.

В Пекине все это отлично 
видят. А если говорить о сигна-
лах, то остается только доба-
вить, что Народно-освободи-
тельная армия Китая (НОАК) 
примет участие в стратеги-
ческих командно-штабных 
учениях «Восток-2022» на тер-
ритории России с 30 августа 
по 5 сентября.  

РАКУРС Берлину 
нужна не часть 
польской 
территории, 
а весь Евросоюз

И ЦЕЛОЙ 
СИЛЕЗИИ 
МАЛО
Василий Федорцев

Президент польского Нацио-
нального банка Адам Глапинь-
ский обвинил Германию в наме-
рении свергнуть правительство 
в Варшаве и вернуть себе земли, 
перешедшие к Польше по ито-
гам Второй мировой войны. По 
мнению Глапиньского, террито-
риальный реванш на протяже-
нии десятилетий был и остается 
главным национальным интере-
сом ФРГ. «Раньше речь шла об 
объединении германских госу-
дарств или фактически погло-
щении ГДР. А с момента реше-
ния этой задачи — о возвраще-
нии в той или иной форме своих 
бывших земель, находящихся 
сейчас в пределах польских гра-
ниц, и подчинении всего пояса 
стран, расположенных стран 
между Германией и Россией», — 
заявил глава Нацбанка в ин-
тервью изданию Gazeta Polska. 
Ключевой в данном случае яв-
ляется оговорка «в той или иной 
форме», поскольку официально 
присоединять к себе утрачен-
ные в прошлом веке Помера-
нию и Силезию для Германии, 
что называется, «сложно и ни 
к чему». ФРГ до сих пор, даже 
спустя тридцать лет, никак не 
может полностью «переварить» 
ГДР. На востоке и западе страны 
живут немцы, но разница между 
«новыми» и «старыми» земля-
ми заметна не только на эконо-
мическом уровне, но и в мента-
литете, а как следствие — и в по-
литических взглядах. 

Но в Польше, как известно, 
живут поляки, и интегрировать 
их в немецкое общество будет 
значительно сложнее. Глапинь-
ский, по всей видимости, все 
это хорошо понимает, поэтому 
говорит не только о территори-
альных претензиях Германии, 
но и о ее стремлении Берлина 
превратить Евросоюз в подчи-
ненное своей власти «суперго-
сударство». Польша же, по его 
словам, является одним из глав-
ных препятствий на пути осуще-
ствления этих планов. Поэтому 
Берлин совместно с Брюсселем 
хотят свергнуть действующее 
польское правительство и вве-
сти страну в еврозону, чтобы 
лишить ее финансово-экономи-
ческой независимости. Эта за-
дача, как утверждает Глапинь-
ский, поставлена перед бывшим 
премьером Польши и лидером 
оппозиционной «Гражданской 
платформы» Дональдом Тус-
ком, которому за ее выполнение 
обещали должность главы Евро-
комиссии.

Подобные предположения, 
в первую очередь, носят пред-
выборный характер. Судя по со-
цопросам, польская объединен-
ная оппозиция во главе с Тус-
ком и «Гражданской платфор-
мой» вполне может выиграть 
предстоящие в следующем году 
парламентские выборы. И кон-
серваторы из правящей пар-
тии «Право и справедливость», 
конечно, нервничают. Отсюда 
и резкий тон их заявлений, кото-
рые адресованы не столько Бер-
лину и Брюсселю, сколько поль-
ским избирателям. Впрочем, все 
это не отменяет того факта, что 
Берлин действительно нацелен 
на дальнейшую интеграцию ЕС 
вплоть до создания на его осно-
ве политической конфедерации. 
Ведь в экономическом плане 
Германия уже давно присоеди-
нила к себе не только Польшу 
и Восточную Европу, но и, по 
сути, весь Евросоюз. Единый 
европейский рынок стал осно-
вой для превращения Германии 
в одного из мировых экономи-
ческих лидеров. И Берлин уже 
давно желает перейти на следу-
ющий, политический этап.  

Разговор на троих

Генсек ООН Антониу Гутерриш при-
был во Львов для переговоров 
с президентами Украины и Турции, 
в первую очередь — по зерновой 
сделке.

Летчики из стран НАТО на учениях Pitch Black-2022 в Австралии. До границ альянса — тысячи километров.

А К Ц Е Н Т

Стать мировым зерновым хабом 
у Турции пока не получается

Экономически 
Германия уже 
присоединила 
к себе весь ЕС, 
а теперь перехо-
дит на политиче-
ский уровень

Узнайте также: Зачем на Украине 
отменяют все русское
rg.ru/art/2371999
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СКАНДАЛ В ВВС Британии 
принимают по цвету кожи 

Белых 
приземлили

Полина Полещук

Белых мужчин перестали принимать в военно-воздуш-
ные силы Британии ради гендерного и расового раз-
нообразия. И это стало мировой тенденцией. В про-
шлом году десять белых офицеров американской ар-
мии подали в суд из-за допущенной в отношении них 
дискриминации. Выяснилось, что при продвижении по 
службе начальство отдавало «предпочтение женщи-
нам и представителям этнических меньшинств». Кро-
ме того, руководство всегда рассматривало жалобы, 
поданные женщи-
нами и служащи-
ми не европейской 
расы, в то время как 
обращения других 
групп часто остава-
лись без внимания.

Европейское ру-
ководство утвер-
ждает, что при-
сутствие в армии 
женщин, этниче-
ских и сексуальных 
меньшинств повышает эффективность вооруженных 
сил. По западным телеканалам крутят рекламу, где го-
ворится, что армия — это инклюзивное и дружелюб-
ное место. В продвижение политики «разнообразия» 
вкладываются немалые деньги. Соединенные штаты 
оплачивают солдатам-трансгендерам гормональную 
терапию, а в некоторых штатах — даже операцию по 
смене пола. В итоге годовое содержание таких воен-
нослужащих обходится в 8 раз дороже, чем содержа-
ние обычного солдата: 3200 тысяч долларов против 
381 тысячи.

Ради толерантности меняют привычные для воен-
ных обращения. В Германии ввели женские аналоги во-
енных чинов, добавив к «мужским» окончание «-ин». 
Получившиеся варианты для немецкого уха звучали 
как наши «генеральши» или «офицерши». В Брита-
нии солдатам запретили использовать слова «ребята», 
«парни» и «мужики», напомнив, что в армии служат 
не только мужчины.  

На Западе в про-
движение полити-
ки «разнообразия» 
вкладывают
немалые деньги 

Правила утилиза-
ции государствен-
ных флагов
существуют 
не только в Индии

А К Ц Е Н Т

Участие стран НАТО в маневрах у берегов 
далекой Австралии дает понять, 
что для стратегов альянса
его восточные рубежи — это уже не только 
границы с Россией
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Проект для России
 Как и в вашем фильме 
«Дорогие товарищи!», 
время будет увидено че-
рез судьбы вымышлен-
ных персонажей?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Я пытаюсь 
учиться у Толстого: обращаясь 
к истории, он может быть сфо-
кусирован на макромир, а мо-
жет — на микромир. Может при-
близиться к муравьям и дольке 
чеснока, а потом отлететь к бе-
седам Наполеона или Алексан-
дра, к таким философским ка-
тегориям, как цикличность ис-
тории и воля масс. В фильме два 
десятка исторических персо-
нажей, и каждый должен быть 
настолько выразителен, что-
бы его узнавали. Я часто вспо-
минаю индийскую пословицу: 
чтобы судить о человеке, нужно 
залезть в его башмаки и пройти 
его путь.

Вы собирались залезть в баш-
маки каждого из такого мно-
жества персонажей?!

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Старался. 
Потому и занимался материа-
лом столько лет. Для меня было 
открытием, например, что в 
убийстве Распутина участво-
вал англичанин, приехавший 
с заданием его убить, — была 
разработана операция англий-
ской разведки. Этот развед-
чик был любовником Юсупо-
ва в Оксфорде, и, оказывается, 
это он засадил Распутину пулю 
в лоб. Англичанам было нуж-
но, чтобы Россия не вышла из 
войны, а Распутин почти заста-
вил царя это сделать. Есть ис-
следования, которые это дока-
зывают.

Надеюсь, это все тоже войдет 
в фильм?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Непремен-
но. Вообще, английская линия 
в русской истории — отдельная 
тема. Отвлекусь на секунду: 
была такая личность  — Джон Ди, 
астролог и алхимик при дворе 
Елизаветы Английской. Он уго-
варивал Елизавету прибрать 
Россию к рукам и подписы-
вал свои донесения, вообрази, 
«Агент 007»!  Это просто к раз-
мышлениям о роли Британии в 
судьбах России.

Вы снимаете быстро. Начав 
съемки этой осенью, когда ду-
маете завершить фильм?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Года через 
два. Снимаю я быстро, но под-
готовка… вот, например, для 
съемок понадобился импера-
торский поезд — поди его найди! 
Огромное количество компью-
терной графики, которая не 
должна быть видна на экране. 
А это все требует времени и 
усилий…

Вы из редких режиссеров, чув-
ствующих музыку и умею-
щих ее сделать действующим 
лицом. Так было в «Сибириа-
де», а «Романс о влюбленных» 
— вообще музыкальное кино. 
Вы ставите оперы в театрах. 
Почему так долго не возвра-
щались к этой своей любви и 
как обстоят дела с проектом 
о Рахманинове?

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Мои раз-
мышления о Рахманинове срод-
ни размышлениям о Микелан-
джело как о художнике сво-
ей эпохи. В первом варианте 
сценария предполагалось ши-
роко использовать его музы-
ку, но заметь: в последних моих 
картинах музыки вообще нет, а 
если и есть — она замотивиро-
вана ситуацией. Я теперь согла-
сен с Пастернаком: лучшая му-
зыка — тишина. И в «Рахмани-
нове» мне интересно не то, как 
он писал музыку, а то, как вос-
принимал свою страну. Как воз-
никла необходимость уехать, а 
потом — помогать во время вой-
ны СССР. Это уже не имеет от-
ношения к его музыкальному 
гению, скорее — к Рахманино-
ву как русскому человеку. Не-
богатому, но очень хозяйствен-
ному помещику. Ну, и так слу-
чилось, что он был еще и гени-
альный композитор и пианист. 
Хотелось бы рассмотреть взаи-
моотношения дворян — будь они 

художники или доктора — и кре-
стьян. Вообразить, как Рахма-
нинов понимал причинно-след-
ственные связи своей судьбы и 
судьбы страны. Поэтому преж-
нее название «Белая сирень» 
заменил на «Иван и Сергей»: де-
ревенский Иван в фильме так же 
важен, как Рахманинов.

Иван — он кто?
А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й : Крестья-
нин. Судьбы помещиков бо-
лее или менее описаны, судь-
бы крестьян — тоже, будь то ан-
тоновское восстание, или кол-
лективизация, или штрафные 
батальоны. Но когда это дано в 
параллели — возникает новая 
объемность.

Это он превратил в щепки ро-
яль Рахманинова? Хорошо, бу-
дет фильм — увидим.

Особенности национальной 
мечты

Вы увлеклись социологиче-
скими проектами. В какой
-то мере они в русле таких 
картин, как «Курочка Ряба» 
или «Белые ночи почтальона 
Алексея Тряпицына», где вы 
хотите понять русскую мен-
тальность. А она становится 
все более загадочной…

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Загадоч-
ность русской ментальности 
увеличивается по мере интере-
са к ней. Просто ею никто не ин-
тересовался, кроме западников 
и славянофилов с их манихей-
ским подходом. «Курочка Ряба» 
для меня — попытка серьезного 
исследования русского созна-
ния, на которое обрушилась 
уже забытая сила денег. Выдер-
жать это русскому разуму очень 
сложно.

Знаете, какой символ в филь-
ме эту ментальность вы-
ражает? Открывающий 
картину кадр, когда Куроч-
ка Ряба бесконечно бежит в 
никуда. Бежит долго, а я не 
могу оторваться от этого 
зрелища.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ (СМЕЕТСЯ): Я 
рад, если образы фильма так 
запоминаются. Но попытка 
разобраться в русской менталь-
ности меня действительно ин-
тересует: мы не тронемся с ме-
ста, пока политическая воля 
не будет руководствоваться не 
только практическими целя-
ми, но и изучением культурно-
го генома. Говоря «культурный 
геном», я имею в виду русскую 
систему ценностей и приорите-
тов: что для человека важно, а 
что — не очень. Надо понимать, 
что Россия осталась крестьян-
ской страной. Об этом есть ис-
следования прекрасных исто-
риков Милова, Булдакова — но 
они, к сожалению, не ведут к 
политическим решениям. При-
чинно-следственные связи ни-
кто не исследует.

Милов писал о крепостном 
праве как о государственной 
необходимости. Но разве ры-
ночные отношения так чуж-
ды русскому обществу? И по-
чему тогда за последние деся-
тилетия так изменился об-
лик многих городов, и по укла-
ду жизни Россия приблизилась 
к Европе?

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й : По обли-
ку можно быть европейским, 
а по содержанию — китайским. 
Как Шанхай. Конечно, можно 
тешить себя иллюзией, что Ки-
тай приближается к Европе. Ки-
тайцы бы в ответ рассмеялись: 
для них Европа — далекая пла-
нета, которую интересно по-
сетить или открыть там биз-
нес. Мы тоже не приближаемся 
к Европе, слава Богу, остаем-
ся там, где живем. И ценности 
те же, что были веками. Милов 
писал о том, какие причинно-
следственные связи привели к 
возникновению крепостного 
права. В самых неблагоприят-
ных климатических условиях, в 
окружении врагов государству 
выжить трудно. Здесь причины, 
а уже потом возникают след-
ствия. Милов понимал глубо-
чайшие причины происходяще-

го — как гениальный диагностик 
ищет не там, где болит, а почему 
болит.

Чтобы выйти из беличьего ко-
леса причин и следствий, по-
пробуем другой ракурс. Есть 
понятие «американская меч-
та»: self made man, добивший-
ся успеха талантом, предпри-
имчивостью, смекалкой, тру-
долюбием. Такие судьбы вкупе 
создали Америку. Существует 
ли русская мечта? В чем она 
сегодня?

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Амери-
канская мечта пришла к своему 
логическому концу. Но не забу-
дем, что она — результат идеоло-
гии протестантизма и рабовла-
дения. Соединение этих двух 
феноменов — ментальности и со-

циальной структуры — и созда-
ло замечательную страну, кото-
рая прекрасно жила во времена 
Второй мировой войны, созда-
ла гигантскую индустрию, по-
строенную на том, что другая 
часть мира воевала и погибала. 
Что касается русской мечты, то 
она с точки зрения успеха не-
практична. Для русского созна-
ния идеал — не личный успех, а 
справедливость. И это пришло 
с далеких горизонтов истории. 
Я убежден что в России нет бур-
жуазии. С термином «буржуа-
зия» мы часто связываем солид-
ный капитал, потребительскую 
корзину. Но это не так. Что та-
кое буржуа? Человек, получив-
ший экономическую независи-
мость, добивается независимо-
сти политической. А в России 
все богатые люди и до револю-
ции, и сейчас зависят только 
от власти — см. «Ревизор» Гого-
ля. Потому что не было рынка, 
как в Европе. А рынка не было 
потому, что не было свободно-
го совокупного дополнительно-
го продукта. А совокупный про-
дукт возникает там, где климат 
дает возможность снимать уро-
жай в пять зерен на одно поса-
женное, это в народе называет-
ся «сам-5», а у нас урожай сам-
3: один в рот, другой в землю, 
третий князь отнимет.

Вы говорите о ценности земли 
для крестьянского сознания, 
но при этом у нас огромные 
массивы земли заброшены, 
превращены в пустыри...

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Это,  на 
мой взгляд, потому, что кре-
постное право лишило крестья-
нина понятия частного имуще-
ства. Землей владела община, а 
отдельный крестьянин не имел 
ничего, что он мог бы продать. 
Кто-то сказал: «Худший враг 
крестьянина не помещик, а ку-
лак. Душегуб». Кровосос без-
жалостен. И мне кажется, что 
большинство русских олигар-
хов, судя по их повадкам, — не 
буржуа, не капиталисты, а кре-
стьяне-кулаки.

Коль скоро буржуазия у нас 
не возникла и, видимо, не воз-
никнет…

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Ну почему 
же, она может возникнуть, для 
этого нужна политическая воля, 
основанная на понимании фор-
мирования психологии част-
ника и под контролем государ-
ства. Как-то я выступил с этими 
мыслями в Совете Федерации — 
это было очень весело: мои сло-
ва летели над слушателями как 
фанера над Парижем. Я им го-
ворил: мы все — крестьяне, и я, и 
вы, и мы. И в Кремле — крестья-
не. Говоря «крестьяне», я конеч-
но, имею в виду не то, что мы все 
носим лапти и пашем землю, 
а то, что наша система ценно-
стей сформировалась в эпоху 
русского землепашца и родовой 

общины и с тех пор мало изме-
нилась. После выступления мне 
преподнесли букет и сказали: 
«Как интересно!» Думаю, се-
наторы меня вряд ли поняли, и 
это, наверное, моя ошибка… Но 
букет был красивый…

Что мы строим? 
Так как мы сегодня много го-
ворим о проектах — какой 
проект вы предложили бы 
России на будущее? Тактиче-
ский, стратегический?

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й : Надо по-
нять, что самое важное для лю-
бой нации — образ будущего. А 
что мы строим — никто не зна-
ет. Я спросил у Владимира Вла-
димировича Путина: мол, я, 
как советский человек, хочу 
идеологии, хочу понять, что мы 
строим. Я не понимаю, напри-
мер, как социально ответствен-
ное общество может делать та-
кие пенсионные реформы. Эта 
идеологическая неопределен-
ность очень вредит настрою об-
щества, особенно молодежи. К 
тому же, мне кажется, русско-
му культурному геному капита-
лизм чужд. Русский — крестья-
нин, анархист, что угодно, но не 
буржуа. И мы видим на примере 
самых развитых европейских 
стран, что капитализм себя ис-
черпал, возникают новые фор-
мы общества, экономики, циф-
рового (компьютерного) пла-
нирования. Посмотри, сколько 
в мире непроданных автомо-
билей — миллионы! Они произ-
ведены, но их и не будут прода-
вать. Потому что тогда нужно 
снижать цену, и автопром оста-
новится, люди потеряют работу. 
Поэтому автомобили разберут, 
переплавят на металл, отольют 
новые детали и предложат рабо-
чим собирать новые — разве это 
разумно? Но это и есть капита-
лизм в действии.

А как с идеей интеграции? Не-
давно Валентина Матвиенко 
сетовала, что мы не можем 
произвести даже гвоздь — нет 
каких-то зарубежных компо-
нентов. Автопром пока сто-
ит, обещают производство 
автомобилей без подушек без-
опасности. Мы успели врасти 
в мир корнями и теперь дума-
ем, как без них обойтись.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: А мы не от-
сечены от мира. Только от мира 
западного, особенно англо-сак-
сонского. Связи с Китаем, Ин-
дией, мусульманскими страна-
ми, Африкой, Латинской Аме-
рикой остаются, а это две тре-
ти планеты. Да, мы отсечены 
от Японии и Германии — но это 
страны, до сих оккупирован-
ные США в буквальном смыс-
ле слова: они не субъектны, не 
свободны в своих решениях и 
служат идеологии, которая по-
гибает и хочет увлечь за собой 
все на свете. Да, у нас разруше-
но производство — но кем?

Мы же и разрушили.
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Именно. В 
свое время Гайдар заявил: зачем 
самим производить — все купим 
на Западе! Все разрушилось 
из-за ошибочной экономиче-
ской политики. Были уничтоже-
ны индустрии и в странах Вос-
точной Европы. Какие произ-
водились автобусы в Венгрии, 
радиоприемники в Латвии! В 
СССР ничего не нужно было 
покупать — все могли произве-
сти сами. А теперь мы должны 
возвращаться к разработкам, 
которые были на острие миро-
вой науки и технологий 80-х. И 
гиперзвук, и супероружие, ко-
торое теперь построено, чтобы 
нас не трогали, — все заготов-
ки сделаны в 80-е. Я думаю, что 
потеря возможности покупать 
на Западе самолеты — на самом 
деле благо. Страна таких та-
лантов и богатств способна со-
здать свои технологии — это во-

прос политической воли и како-
го-то времени. Я часто слышу, 
что Гайдар и Чубайс — злые ге-
нии, враги народа. А мне кажет-
ся, что они просто были совет-
ские комсомольцы, мечтавшие 
танцевать рок-н-ролл; джин-
сы и подержанный «мерседес» 
— это был их предел мечтаний. 
В какой-то мере мы все были 
диссидентами. Идея, что вот 
подружимся с американцами 
и у нас будет как в Нью-Йорке, 
была наивной благоглупостью! 
Я и сам так думал. Но Америке 
партнеры не нужны, ей нужны 
вассалы, марионетки и источ-
ники ресурсов.

Вы и слыли и были «запад-
ником». Что вас так разоча-
ровало?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Это сказал 
еще Освальд Шпенглер: закат 
Европы начался, когда права 
человека поставили выше обя-

занностей. Это стало началом 
отмены культуры. Культура — 
это обязанность. Культурный 
человек несвободен. Свободнее 
всех — дикарь. Если ему дать ав-
томат Калашникова и сказать, 
что государство ему всем обя-

зано, он будет неуправляем. 
Поэтому лучше дикарь с 
букварем, чем дикарь с ка-
лашниковым.

Вас не смущает, что Шпен-
глер объявил о конце Европы 
ровно сто лет назад, а закат 
все не брезжит?
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: А мо-
жет, стоит приглядеться? 
Все положения Шпенгле-
ра видны все явствен-
нее. Еще главенствует 
вера, что человечество к 
рассвету ведет прогресс 
технологий. Это колос-
сальное заблуждение: 
сегодня можно увидеть 
каннибала, который, 
сидя на корточках, по 
мобильнику зовет сосе-
да: приезжай, мы свари-
ли очень вкусного евро-
пейца. Вот такой графич-
ный, но очень наглядный 
пример. Научные знания 
аккумулятивны, мы их все 
время расширяем — ска-
жем, чтобы из мужчины с 
помощью гормональных 

ухищрений сделать женщи-
ну. Но не аккумулятивна эти-

ка, и в любой момент любая ци-
вилизация может рухнуть. Как 
бы высоко человек ни поднял-
ся, его можно сделать живот-
ным за три часа. Поэтому мир 
всегда будет хрупким. Так что 
не будем предаваться иллюзи-
ям: мы — не Запад. Мы наслед-
ники восточного эллинизма с 
дионисийским отношением к 
законам, в отличие от западно-
го эллинизма с его аполлониче-
ским стремлением в порядку и 
закону. Недаром правовая нау-
ка, возникшая две с половиной 
тысячи лет назад, называлась 
Римским правом. Нам, диони-
сийцам, законы не очень важ-
ны, мы по-прежнему живем по 
понятиям. 

Вау Дау!
Голливуд с наших экранов 
ушел, многие фильмы Европы 
тоже стали недоступны. Воз-
можно ли успешное импорто-
замещение в  этой области?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Наш прокат 
и так полумертв, уход амери-
канского кино ничего принци-
пиально не изменит: его можно 
смотреть в интернете. Киноте-
атр как институт может скоро 
иссякнуть. Не только потому, 
что пандемия приучила к ма-
леньким экранам. Кончается 
традиция коллективных про-
смотров. Будут телевидение, ви-
део, домашние экраны, но про-
кат в его нынешнем виде чахнет. 
Об этом давно говорят Спил-
берг и Лукас: нужны новые 
платформы донесения мате-
риала. Вот если отрубят интер-
нет — будет сложнее. Ведь СССР 
рухнул, потому что в закрытой, 
изолированной стране военно-
промышленный комплекс уже 
не мог успешно развиваться. А 
тут появился интернет, и совет-
ское государство с его контро-
лем над информацией потеряло 
жизнеспособность. Это — влия-
ние технологий. А технологии 
на человеческую память влия-
ют регрессивно — она укорачи-
вается. Чем легче доступ к ин-
формации — тем меньше нуж-
но помнить. Лет тридцать на-
зад ты садился за руль и запоми-
нал дорогу, помнил телефоны 
родственников… Сейчас тебя 
ведет GPS, телефоны помнит 
мобильник, и любую информа-
цию найдешь в интернете.

Так это хорошо или плохо?
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Это никак. 
И плохо, и хорошо  — как все на 
свете.

Вы скоро скажете, что пора и 
честь знать, а мы еще не ка-
сались юбилея. И я хочу, от-
талкиваясь от вашего социо-
логического проекта «Исто-

рии от первого лица», запу-
стить аналогичный вопрос: 
что в жизни юбиляра соста-
вило наибольшую ценность?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Встреча с 
Юлией Высоцкой. С женщиной, 
которая мне многое открыла 
в жизни, во мне самом; она со-
ставляет мое счастье. А если от-
бросить пафос, мне повезло и в 
том, что моя профессия — про-
фессия шута: я веселю публику, 
и мне за это платят.

Классический шут может 
быть смелым и говорить 
правду.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Он многое 
может — обманывать началь-
ство, например. Искусство — это 
ложь, которая помогает понять 
правду жизни, искусство  — это 
игра. Оно ничего не меняет в 
жизни человека, и он по-преж-
нему боится смерти. Но искус-
ство, что очень важно, дает по-
нимание бесконечности мину-
ты, и иногда напоминает, что 
Великий Разум существует.

Как вы относитесь к творче-
скому старту вашей дочери 
Натальи Кончаловской?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Ругаю ее за 
то, что не ходила на мои лекции 
в ГИТИСе: работать с актером — 
сложное дело. И только работа 
в театре позволяет понять, ка-
кие средства есть у режиссера, 
чтобы помочь актеру создать 
характер. Но она пошла в кине-
матограф, там у нее что-то полу-
чается отлично, хотя в работе с 
актером она еще неопытна. Это 
типичная болезнь кино. В Гол-
ливуде яркий пример — судьба 
Элизабет Тейлор. Очень краси-
вая женщина не без таланта, но 
гениально сыграла в одной кар-
тине — «Кто боится Вирджинию 
Вульф». Потому что ставил ве-
ликий театральный режиссер 
Майк Николс. Уникальный му-
зыкальный инструмент требует 
великого исполнителя. Скрипка 
может быть работы Страдива-
ри, а играть на ней может цыган 
на свадьбе.

Что вы думаете об экспери-
ментах типа «Дау»?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Я там много-
го не понимаю. Чем больше 
живу, тем больше убеждаюсь, 
что искусство — это отбор. Чем 
выше искусство, тем строже от-
бор. А такого рода эксперимен-
ты, как сказала бы Ирина Анто-
нова, — безусловно, творчество, 
но не искусство. Вообще, я не 
люблю смотреть кино. Трудно 
смотреть фильм, если уже зна-
ешь ответ. И когда я слышу вос-
торженные отклики критиков 
и светского бомонда по поводу 
того или иного явления искус-
ства, я вспоминаю фразу из за-
писных книжек Чехова: «Как 
люди охотно обманываются, 
как любят они пророков, веща-
телей, какое это стадо!»

И последний вопрос: наше вре-
мя сотрясается глобальны-
ми кризисами: то пандемия, 
изменившая весь образ жизни, 
теперь тоже необратимые 
события в мире. Это что, то-
почут всадники Апокалипси-
са? Есть во всем этом рацио-
нальное начало?

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Челове-
чество подходит к колоссаль-
ным тектоническим сдвигам и 
столкновению различных ци-
вилизаций. Далай-лама так оха-
рактеризовал современную 
культуру — «люди созданы, что-
бы их любили, вещи — чтобы 
ими пользовались. Сейчас все 
наоборот: вещи любят, а людь-
ми пользуются». Очень точно 
и печально. А закономерность 
развития сформулирована еще 
марксистом и авантюристом 
Парвусом: империализм — это 
последняя стадия, он ведет к 
войнам, без которых не может 
выжить. Происходящее — кру-
шение идей глобализации, еди-
ной Европы, единого мирового 
правительства. А так как алч-
ность и жажда власти — сего-
дня главные движители чело-
веческой жизни, то делайте вы-
воды.  

«Грех» — российско-итальянская драма о Микеланджело. 2019. Юлия Высоцкая в социальной драме «Дорогие товарищи!». 2020.Дебют: «История Ася Клячиной, которая любила, да не вышла замуж». 1967. «Романс о влюбленных». Музыкальная драма. 1974.

А К Ц Е Н Т

Как бы высоко человек ни поднялся, его 
можно сделать животным за три часа. 
Любая цивилизация может рухнуть. 
Поэтому мир всегда будет хрупким

А К Ц Е Н Т

Происходящее сегодня — это крушение 
идей глобализации, единой Европы, 
 единого мирового правительства

Андрей Кончаловский: 
Я делю свое любопыт-
ство между игровым 
и документальным 
кино, театрами драмы 
и оперной сценой.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Смог не повторить

18 августа площадь 
возгорания в  лесах 
региона увеличилась 

до 181 га, сообщил врио губер-
натора области Павел Малков 
на своей странице в соцсети. Ра-
нее речь шла о возгорании на 
84,4 га. По данным на четверг, 
общая площадь, пройденная ог-
нем, — более 800 га.

В четверг дым от лесных по-
жаров добрался до Рязани. Жи-
тели города жалуются в соци-
альных сетях на сильный запах 
гари. Хуже всего приходится 
жителям микрорайона Даш-
ково-Песочня, который нахо-
дится ближе всего к горящим 
лесам. Еще тяжелее жителям по-
селка Голованово и деревни Де-
улино, к которым лесной пожар 
подобрался совсем близко. 

Жителям этих населенных 
пунктов предложено собрать 
вещи и быть готовыми к эваку-
ации. Но пока срочно покидать 
дома не требуется. Ситуацию 
выправил самолет  Ил-76 с 42 
тоннами воды, совершивший 
первый сброс практически сра-
зу по прибытии в регион. Вче-
ра работа Ил-76 остановила на-
ступление огня. Пожар снова 
сбит до низового уровня. Одна-
ко сильный ветер сохраняется.

По информации Рослес-
хоза, на утро 18 августа в Ря-
занской области на тушении 
работали 850 человек, 300 еди-
ниц техники, четыре вертоле-
та МЧС. В регион направлены 
самолет амфибия Бе-200ЧС, 
вертолеты Ми-26 и Ми-8 МЧС 
России и два самолета Ил-76. 

Второй день запах гари от 
рязанских пожаров наблюдает-
ся и в Москве. Как подтвердил 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
смог доносится уже не только 
из Рязанской области, новые 
очаги огня замечены и вбли-
зи Владимира. В результате его 
ощущают не только жители 
юга, юго-востока и запада сто-
лицы, как накануне, но и цен-
тра, и севера. Москва направи-
ла дополнительные силы для 
тушения пожаров и готова при 
необходимости увеличить их 
еще больше.

Пока же в Рязанской области 
работает московская группи-
ровка из 250 пожарных и спа-
сателей. В помощь им задей-
ствованы пять вертолетов Мо-
сковского авиацентра, из них 
три Ка-32А, вертолет-развед-
чик ВК117С-2 и крупнейший в 
мире многоцелевой пожарный 
вертолет Ми-26Т, способный 
сбрасывать на очаг возгорания 
до 15 тонн воды. В дополнение к 
ним на помощь рязанцам вече-
ром в среду направили и свод-
ные отряды коммунальной по-
ливомоечной техники дорож-
ных служб. Как рассказал зам-
мэра в правительстве Москвы 

Петр Бирюков, задействован 
также уникальный пожарно-с-
пасательный комплекс «Водо-
лей». Он легко подает воду для 
пожаротушения со скоростью 
170 литров в секунду на рассто-
янии до 1,2 километра. Благода-
ря общим усилиям один из са-
мых крупных очагов возгора-
ния в Спасском районе Рязан-
ской области удалось локали-
зовать, но не потушить. 

«Сейчас в Москву поступа-
ют воздушные массы, загряз-
ненные продуктами горения от 
лесных пожаров Рязанской об-
ласти, — объяснил «РГ» замди-
ректора по технической поли-
тике «Мосэкомониторинга» 
Евгений Никитич. — Мы уже 
четвертую ночь фиксируем 
повышение концентрации за-
грязняющих веществ, харак-
терных для продуктов горения. 
Их и чувствуют москвичи. Но 
нормативов они не превыша-
ют. Днем ситуация улучшается 
благодаря тому, что разогретый 
солнцем воздух поднимается 
вверх и концентрация продук-
тов горения в пробах воздуха 
падает. Нынешняя ситуация и 
близко не стоит с той, что была 
в Москве в 2010-м, когда превы-

шение показателей отмечалось 
по целому ряду позиций». По 
данным «Мосэкомониторин-
га», к вечеру четверга концен-
трация вредных веществ в воз-
духе столицы упала в семь раз.

Впрочем, по данным глав-
ного специалиста Метеобю-
ро Москвы и области Татья-
ны Поздняковой, если пожары 
не потушить, то возвращение 
2010 года вполне возможно. 
Ведь жара в регионе не спада-
ет, а ветер и дальше будет дуть 
с юго-востока. «В августе 2010 
года антициклон завис над 
регионом на 40 дней, все это 
время стояла жара, но к 18 ав-
густа началось похолодание. В 
этом году под действием анти-
циклона жара стоит более не-
дели, — говорит метеоролог. — В 
выходные будет небольшое по-
нижение температуры. Более 
того, в ближайшие двое суток 
в южных районах Московской 
области и Рязанской области 
могут пройти местами и крат-
ковременные дожди. Но они бу-
дут слабыми и пожары не по-
тушат. С будущей же недели 
в регионе ждем новый скачок 
температуры. Определять пого-
ду будет антициклон, который 
блокирует поступление возду-
ха с запада, поэтому распро-
странение воздуха будет идти 
с юга и юго-востока. Темпера-
тура воздуха может достигнуть 
33 градусов и выше. В результа-
те ситуация с опасностью пожа-
ров еще более может ухудшить-
ся. Могут вспыхнуть и новые 
территории». 

«Санитарные службы сле-
дят за качеством атмосферно-
го воздуха в городе, замеряя 
уровень загрязнения и сооб-
щая местным жителям, когда 
он превышен, — пояснила «РГ» 
врач-пульмонолог Центра мо-
лекулярной диагностики CMD 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Виктория Вави-
лова. — Меры предосторожно-
сти нужно принимать, не дожи-
даясь таких предупреждений. 
Если чувствуется запах дыма, 
если на улице дымка — уже нуж-
но позаботиться о себе и не вы-
ходить лишний раз на улицу».

В Роспотребнадзоре напо-
мнили о мерах профилактики 
во время смога: поменьше вы-
ходить на открытый воздух, 
если нет возможности восполь-
зоваться кондиционером — за-
навесить окна влажной мар-
лей, проводить влажную убор-

ку и воспользоваться увлажни-
телем воздуха — это поможет 
очистить воздух и уменьшить 
количество вредной пыли. 

В зоне повышенного рис-
ка — люди с заболеваниями 
легких, сердца и сосудов, аст-
матики и недавно переболев-
шие COVID-19. Им нужно тща-
тельно следить за здоровьем и 
при малейших признаках недо-
могания (о гипоксии и интокси-
кации говорят головная боль, 
одышка, слезящиеся глаза) 
обратиться к врачу. •

Подготовили Тимофей Борисов, 
Светлана Задера, 
Ирина Невинная, 
Ирина Огилько, 
Елена Шулепова, Рязань

В Рязань для координации тушения вылетел глава МЧС Александр Куренков.С помощью тушения с самолетов пожары удается сбить, но в Рязанской области сохраняется сильный ветер, из-за которого они разгораются снова. 

А К Ц Е Н Т

Если на улице чувствуется запах дыма, 
то лучше позаботиться о себе 
и по возможности не выходить из дома

Тем временем

В Пермском крае стало общедоступным мобильное приложение «Лес-

ные пожары». Оно было создано в региональном лесопожарном цен-

тре для служебного пользования. Десантники-парашютисты и все, кто 

тушит огонь в лесных массивах, где не работает сотовая связь, могут с 

его помощью определить, где они находятся, так как приложение ис-

пользует GPS. Сейчас «Лесные пожары» помогут тем, кто заблудился в 

лесу или хочет сообщить о лесном пожаре. Также с его помощью мож-

но выстроить безопасный маршрут. В приложении отражается карта 

лесов края, и пользователь сразу может определить свои координаты. 

«Лесные пожары» является составной частью информационной систе-

мы «Лесной диспетчер Пермского края». Это мобильное приложение 

сейчас активно используется лесными пожарными Прикамья. 

Подготовил Константин Бахарев, Пермь
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— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2371820 РАКУРС Открылся 

«русский Старбакс»

Завтрак 
у Тимати

Сергей Буланов

Артист Тимати открыл свой новый проект — «русский 
Starbucks», который теперь называется Stars Coffee. 
Вчера это первое заведение новой-старой сети зарабо-
тало на Новом Арбате. Так «импортозаместился» по-
пулярный бренд в сфере общепита.

Как уже писала «РГ», Starbucks покинул Россию 
после 15 лет успешной работы на фоне антироссий-
ских санкций. Сеть, несмотря на высокие для сред-
ней аудитории цены (200 рублей за чашку американо 
при 70—100 по го-
роду), привлекала 
людей. Во-первых, 
здесь всех называ-
ли по имени, его 
даже записывали 
на картонной «дер-
жалке» на стакан-
чике. Во-вторых, 
можно было заказать степень прожарки, что ценили 
гурманы. Можно было купить сэндвич, салат или пече-
нье, пусть даже и за относительно большие деньги.

После заявления сети об уходе из России активы 
приобрел артист-продюсер Тимати и ресторатор Ан-
тон Пинский. Оба известны своими гастрономиче-
скими проектами. Концептуально никаких перемен 
аудитория в случае с кофейнями не заметит. Разве 
что — новое название и логотип. Но вот подход к кофе 
поменялся. Карту бариста для заведения разрабаты-
вали известные мастера Богдан Прокопчук и Лилия 
Гадельшина. В отличие от Starbucks, в Stars Coffee бу-
дет применена более мягкая обжарка на грани выхо-
да масел на поверхность зерна. К кофе представлен 
широкий выбор натуральных сиропов — из фруктово-
го и ягодного пюре, цитрусовых масел, экстрактов, 
орехов. Свой бренд-шеф есть и на линии блюд, маэ-
стро Владимир Чистяков. Так что тут снижения каче-
ства быть не должно. Тимати и его друзья предлагают 
несколько блюд в формате «взял и пошел»: сэндвичи 
и круассаны с индейкой, хумусом и другими начинка-
ми. Есть и горячие блюда наподобие каш и сырников. 
В то, что это импортозамещение — не просто «копи-
паст», вселяет веру кондитер Юрий Волков. Его произ-
ведения должны стать фишкой «русского Старбакса». 
Примечателен, например, десерт в виде кофейного 
зерна с малиновым конфи и шоколадным бисквитом 
без муки. •

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Столица 
внедряет единый стандарт 
для молочных кухонь

Получите 
молоко

Любовь Проценко

Параллельно с модернизацией поликлиник столич-
ные власти взялись за приведение в порядок и молоч-
но-раздаточных пунктов. Из 250 молочных кухонь, как 
по привычке называют их москвичи, капитально от-
ремонтированы первые семь, а до конца года их  число 
увеличится до 20. Об этом сообщила Анастасия Рако-
ва, заммэра по вопросам соцразвития. 

«Мы стремимся 
сделать молочные 
кухни максимально 
удобными для по-
сещения, — расска-
зала она. — Это еще 
один шаг на пути 
к формированию 
нового облика го-
родских учрежде-
ний здравоохра-
нения». Подробностями с «РГ» поделился замначаль-
ника управления строительства и капремонта депар-
тамента здравоохранения Владислав Зотов. «Молоч-
ные кухни появились в Москве в первой половине XX 
века, — напомнил он. — За прошедшие годы изменился 
формат их работы, пришло время изменить и их внеш-
ний облик. В процессе капремонта мы стараемся обно-
вить все пункты по единому стандарту и в том же сти-
ле, что и детские поликлиники. Внутреннюю отделку 
выполняем в светлых тонах долговечными материа-
лами, а внешнюю делаем заметной, чтобы мамы и бе-
ременные женщины еще издали могли увидеть свою 
молочную кухню. Меняем окна, двери, системы по-
жарной сигнализации. Особое внимание — кондицио-
нерам и установке новых холодильников — чтобы по-
сетителям было в помещении комфортно, а продукты 
могли сохраниться в течение установленного для них 
срока годности». В рамках одной из государственных 
мер поддержки семей бесплатные продукты питания 
на молочных кухнях в столице получают около 325 ты-
сяч горожан. Это беременные и кормящие матери для 
ребенка до шести месяцев, а также семьи для детей до 
трех лет, а многодетные — до семи лет, детям-инвали-
дам они положены от трех до восемнадцати лет. 

Для москвичей теперь в прошлом осталась необхо-
димость подавать бумажное заявление на выдачу мо-
лочных продуктов и подкреплять его комплектом доку-
ментов, а затем каждый месяц получать новое заключе-
ние врача, что продукты еще нужны. Теперь это делает-
ся через электронный сервис на портале mos.ru. •

Первые семь 
молочных кухонь 
уже отремонтиро-
ваны

Пока работает 
только одна 
кофейня

Первое заведение принимает гостей на Новом Арбате. 
Остальные откроются до конца сентября. 

ЖИЛЬЕ Рейтинг новостроек убережет от обмана 

Светофор для дольщика
 РЕНОВАЦИЯ На северо-востоке Москвы 
в новые дома переехали около 7 тысяч человек 

С новым домом
Александр Мелешенко

О
сенью столичные вла-
сти опубликуют первый 
рейтинг новостроек, где 

каждый строящийся жилой дом 
отнесут к красной, желтой или 
зеленой степени риска. К при-
меру, отставание от графика бо-
лее чем на полгода отправит его 
в красную зону с высоким рис-
ком, а если строители выбились 
из графика до полугода, проект 
ждет желтая зона, обознача-
ющая средний риск. Моском-
стройинвест уже опубликовал 
на своем сайте показатели, со-
гласно которым будет формиро-
ваться рейтинг.

«Эта информация позволит 
застройщикам внимательно 
изучить критерии и понять, по 
какому принципу объекты бу-
дут относиться к той или иной 
категории», — объяснила пред-
седатель ведомства Анастасия 
Пятова. Найти презентацию с 
описанием критериев можно на 
сайте mos.ru/invest. 

Помимо нарушений сро-
ков строительства будут оце-

ниваться и другие показатели. 
Например, несоблюдение тре-
бований к отчетности и доку-
ментации при однократном 
нарушении отнесет стройку к 
проектам со средним риском, 
а при более частых нарушени-
ях приведет прямиком в крас-
ную зону. Небрежность в фи-
нансовых делах или неиспол-
нение предписаний госорга-
нов «включат» над ЖК крас-
ный свет сразу, без промежу-
точного этапа. Это произойдет, 
к примеру, если собранные с 
дольщиков деньги пойдут мимо 
стройки. Если же подобных на-
рушений нет, проект ждет зеле-
ный свет. 

По словам Пятовой, рейтинг 
будет доступен всем желаю-
щим. Потенциальные дольщи-
ки смогут еще до поездки в офис 
продаж решить для себя, стоит 
ли игра свеч — к примеру, если 
у стройки уже срывы сроков, 
то риск получить ключи с опоз-
данием вырастает. По сути, это 
будет и рейтинг застройщиков, 
ведь если девелопер допускает 
нарушения на одном проекте, 

то почему ему не поступить так 
на другом?

При этом сами застройщи-
ки повлиять на свою позицию в 
«светофоре» не смогут — всю ин-
формацию о строящихся проек-
тах будет собирать Моском-
стройинвест. Впрочем, у компа-
ний будет возможность напра-
вить заявление и обосновать в 
нем, почему они не согласны с 
тем или иным местом в рейтинге. 

Публиковать результаты 
оценки ведомство планиру-
ет на своей странице в Сети не 
реже, чем раз в квартал, — соот-
ветственно, данные будут регу-
лярно обновляться, чтобы доль-
щики могли ориентироваться 
именно на текущее положение 
дел на стройплощадке. С од-
ной стороны, рейтинг поможет 
дольщикам и простимулирует 
застройщиков — можно сколько 
угодно вкладываться в рекламу 
и маркетинг, но что толку, если 
ваш жилой комплекс в красной 
зоне? С другой — проектам с вы-
сокими рисками больше внима-
ния уделят контролирующие 
органы. •

Сергей Жуков

Н
а северо-востоке столи-
цы, откуда в городе на-
чалась программа рено-

вации, уже заселяются 28 из 30 
построенных домов, а еще 47 — 
строятся и проектируются. Об 
этом вчера сообщил журнали-
стам заместитель руководителя 
департамента градостроитель-
ной политики Москвы Андрей 
Валуй.

По его словам, всего в про-
грамму реновации в этой части  
города включено 499 домов, 
или 10 процентов от всей про-
граммы. 

Переселения из старых пяти-
этажек в новостройки ждут бо-
лее 86 тысяч москвичей. Около  
семи тысяч из них уже перееха-
ли в новые квартиры, еще 
1200 — оформляют документы. 

В Бабушкинском районе, 
например, началось заселе-
ние пятой по счету новострой-
ки. В дом на Печорской улице, 7 
переедут 120 семей из двух пя-
тиэтажек с Ленской улицы.

- Сегодня на первом этаже 
дома откроется центр инфор-
мирования по переселению, 
где новоселы смогут получить 
консультацию от специали-
стов и оформить необходимую 
для переезда документацию, — 
уточнил Андрей Валуй. 

Москвичка Светлана Марты-
нова свое новое «гнездышко», в 
котором будет жить вместе с 
супругом и маленьким сыном, 
еще не видела, но уже мыслен-
но представляет в голове обста-
новку. 

«Ничего конкретного пока 
не присматривали, — объяс-
нила она. — Вот будут ключи на 
руках, тогда и начнем обустра-
иваться».

Новостройка расположена 
внутри сложившегося квартала. 
В шаговой доступности — сквер, 
где можно погулять с детьми. 

Сам дом возведен по индивиду-
альному проекту, с переменной 
этажностью — от 22-х до 24-х. 

Первый этаж — нежилой, как 
и в других домах по реновации, 
там могут открыться магазины, 
салоны красоты, аптека. 

Всего в доме 172 квартиры: 
43 однокомнатных, 108 двух-
комнатных и 21 трехкомнатная. 
Все они, как правило, простор-

нее тех, что были в пятиэтаж-
ках. В основном за счет больших 
кухонь, санузлов и прихожих. 

Журналисты, например, по-
бывали на 22-м этаже в  «двуш-
ке» площадью 57 метров. Она 
полностью готова к заселению 
— остается получить ключи и 
можно сразу завозить мебель. 

Ремонт сделан по единому 
стандарту реновации. Жилые 
комнаты, прихожая и коридор 
в одном стиле. Стены под свет-
лыми обоями на флизелиновой 
основе. При желании новосе-
лы могут покрасить их в любой 
цвет. 

На полах — светлый ламинат 
и плитка. Есть застекленный 
балкон, противопожарная сиг-
нализация. Висят уже светиль-
ники, в которые вкручены лам-
почки. В санузлах — раковина, 
унитаз и ванна, а на кухне — мой-
ка и электрическая плита. На 
стене, где по проекту должен за-
нять место кухонный гарнитур, 
выложен «фартук» из плитки. 

На отделку дается гарантия. 
Если после заселения, говорит 
Андрей Валуй, не открывается 
окно, сбоит электрика или воз-
никнут проблемы с коммуни-
кациями, достаточно оставить 
заявку в инфоцентре на первом 
этаже этого же дома и недодел-
ки исправят. 

В этот же центр, добавил 
заместитель префекта Севе-

ро-Восточного округа Михаил 
Конопельченко, можно обра-
титься, если нужна помощь с 
переездом. Новоселам выделят 
машину и грузчиков. 

Помимо новостройки на 
Печорской улице в Бабуш-
кинском районе четыре дома 
уже переданы под заселение, 
четыре — строятся,  один — 
проектируется, а в ближайшее 
время начнут возводить еще 
один дом. •

Большинство строек, по оценкам Москомстройинвеста, все же окажутся в зеленой зоне.

А К Ц Е Н Т

В этой части города уже заселяются 
28 из 30 построенных многоэтажек, 
а еще 47 — возводятся и проектируются. 
В общей сложности переезда там ждут 
более 86 тысяч человек
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— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

499
ДОМОВ

в Северо-Восточном админи-

стративном округе столицы 

включено в реновацию, а это 

десять процентов от всей про-

граммы
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Хирурги 
пришили ребенку 
оторванную руку

Как 
в страшном сне 

Мария Волкова, 
«Российская газета», Нижний Новгород

В городе Семенов Нижегородской области пятилетний 
мальчик умудрился засунуть руку в работающую сти-
ральную машину: дверца агрегата оказалась неисправ-
на. Руку оторвало в области локтевого сустава.

На вертолете Центра медицины катастроф ребен-
ка срочно доставили в Университетскую клинику При-
волжского исследовательского медицинского универ-
ситета (ПИМУ) в Нижнем Новгороде. Там уже ждала 
бригада микрохирургов и анестезиологов.

Операция длилась четыре часа. Врачи выполнили 
реплантацию конечности и сделали переливание кро-
ви. Удалось восстановить кровоснабжение руки и ее 
жизнеспособность. Состояние маленького пострадав-
шего стабилизировалось, а с родителями начали рабо-
тать клинические психологи: пережить такое несча-
стье под силу далеко не каждому взрослому.

— Восстановление кровоснабжения конечности — 
первый этап, реваскуляризация (сшивание сосудов, 
соединение нервов и костей. — Прим. ред.) и остеосин-
тез (сращение обломков костей при переломах) выпол-
нены успешно, что позволяет надеяться на максималь-
ное восстановление функции конечности, — пояснил 
ректор ПИМУ Николай Карякин. — Это происходит не 
за одну операцию, пока рано говорить о сроках. За ра-
боту возьмутся нейрохирурги. Такие операции очень 
сложны, но они — не редкость для наших врачей. Ситуа-
ция серьезная, молимся за здоровье ребенка и рассчи-
тываем на благоприятный исход.

Спустя полторы недели после случившегося мы 
связались с ПИМУ, чтобы выяснить, как чувствует 
себя малыш. 

— Мальчик в удовлетворительном, стабильном со-
стоянии, продолжается необходимое лечение. В ско-
ром времени планируется выписка с последующей 
плановой госпитализацией для продолжения опера-
тивного восстановления функций руки. Врачи дают 
положительные прогнозы, восстановление идет хоро-
шо», — сообщили «РГ» в медуниверситете. 

Так что есть надежда на то, что случившееся семья 
скоро будет вспоминать просто как страшный сон.  

ТЕХНОЛОГИИ Создан 
щадящий метод лечения 
врожденных пороков 
сердца у детей

Без крови 
донора 

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Кузбасские врачи первыми в России разработали ме-
тодику оперативного лечения врожденных пороков 
сердца в условиях искусственного кровообращения у 
детей без переливания донорской крови.

Ежегодно в НИИ комплексных проблем сердечно-
сосудистых заболеваний в Кемерове поступает 170 ма-
леньких пациентов. И каждый нуждается в сложной 
операции на сердце. Такие вмешательства невозможны 
без аппарата искусственного кровообращения, кото-
рый включает экстракорпоральный контур для транс-
портировки и оксигенации (насыщения кислородом) 
крови ребенка. Как и любое другое инородное тело, экс-
тракорпоральный контур вызывает естественную ре-
акцию организма — воспалительный процесс. И этот 
процесс при определенных условиях может стать си-
стемным и неконтролируемым, учитывая, что ребенку 
во время операции переливают кровь донора, которая, 
с одной стороны, нужна для профилактики анемии, а с 
другой — является чужеродной тканью. 

Как найти разумный баланс и уменьшить патоло-
гическое воздействие на неокрепший организм? Это 
удалось благодаря новейшей методике хирургическо-
го лечения пороков сердца без переливания донорской 
крови.

— Во время операций с применением искусственно-
го кровообращения в кровоток вводятся лекарствен-
ные растворы определенного объема и концентрации: 
чтобы не допустить ни увеличения, ни сокращения 
объема крови. И поддерживать безопасный уровень 
гемоглобина. А для процедуры реинфузии (она прово-
дится после искусственного кровообращения и пред-
полагает сбор и обратное вливание собственной кро-
ви пациента) мы нашли техническое решение, которое 
позволяет возвращать кровь в организм ребенка пол-
ностью, до последней капли. В результате уровень ге-
моглобина повышается и переливание в дальнейшем 
не требуется. Важно, что продолжительность операции 
сокращается процентов на тридцать, а время лечения в 
стационаре (с подключением к ИВЛ) — и вовсе наполо-
вину, — отмечает автор патента, руководитель детской 
реанимации НИИ КПССЗ, анестезиолог-реаниматолог 
Дмитрий Борисенко.

Кузбасс — пока единственный российский регион, 
где по новой методике оперируют врожденные пороки 
сердца у младенцев с весом от семи килограммов при 
любой кардиопатологии. Кемеровские врачи готовы 
делиться опытом. А сейчас в НИИ работают над тем, 
чтобы начать лечить с использованием кровесберега-
ющей технологии самых крошечных пациентов, вес 
которых меньше семи килограммов. •

ЛАБОРАТОРИЯ 

Новый  
хрусталик глаза  
не имеет 
аналогов 

ПО ТЕХНИКЕ 
ТЕЛЕГИНА
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

Хороший пример импортоза-
мещения — искусственные хру-
сталики, разработанные оф-
тальмологами петербургской 
городской больницы № 40 и 
изготавливаемые на предпри-
ятии в Зеленограде. Проопе-
рирована уже примерно сотня 
пациентов, страдающих воз-
растной катарактой. А на днях 
начнется массовый выпуск хру-
сталиков. Новинка, причем не 
имеющая аналогов не только 
в стране, но и в мире, будет до-
ступна другим глазным кли-
никам. 

Разработка выполнена в 
двух модификациях с красивы-
ми названиями: «Цитрин ТТ» 
и «Аквамарин ТТ». «ТТ» подра-
зумевает использование техни-
ки Телегина. Константин Теле-
гин — главный разработчик но-
винки и автор офтальмологи-
ческих методик, заведующий 
профильным  отделением боль-
ницы № 40. 

— Когда уже наметились 
перебои с поставками импорт-
ных хрусталиков, мы не очень 
переживали, а решили при-
думать что-то свое. Тем более 
что задумка уже была подска-
зана нашим большим опытом. 
Наши хрусталики должны были 
иметь отличия, — поясняет 
Телегин.

Как рассказал разработчик, 
все хрусталики имеют две ча-
сти: оптическую, отвечающую 
за зрение, и так называемую 
гаптическую, или опорную, ко-
торая ответственна за удержа-
ние хрусталика внутри глаза. 
Оптическая — диаметром 5—6 
миллиметров, гаптическая — в 
два раза больше. Петербург-
ские медики приняли решение 
модифицировать именно гап-
тическую часть. Дело в том, что 

в стандартных случаях искус-
ственный хрусталик удержи-
вают собственные связки па-
циента. Но при осложнениях, 
когда связки частично или пол-
ностью разрушены, хирургам в 
ходе операции приходится при-
менять дополнительные нити. 
Их надо куда-то вдевать — как 
нитку в ушко иголки. В имев-
шихся в распоряжении офталь-
мологов моделях такие воз-
можности были ограниченны. 
— Мы в экстренном порядке ре-
шали проблему, как поступить, 
— говорит Константин Телегин. 
Именно поэтому родилась идея 
сделать хрусталик для тяжелых 
случаев, что и было сделано. 

А в дальнейшем методику 
адаптировали и под неослож-
ненные ситуации. То есть новые 
хрусталики можно применять 
абсолютно для любого пациен-
та. Они универсальны.  По сло-
вам создателей, аналогичных 
не делают и в других странах. 

Главное в разработке — спе-
циальные  отверстия в гаптиче-
ской части, с помощью которых 
можно спокойно укрепить хру-
сталик внутри глаза.  Понятно, 
что это находка для сложных 
случаев. А в стандартных ситуа-
циях — дополнительный бонус. 

Константин Телегин назвал 
три главных преимущества та-
ких  хрусталиков: независи-
мость от импорта, упрощение 
работы хирургов, более устой-
чивое положение линзы внутри 
глаза. А результат — качествен-
ное зрение. 

Причем новинка имеет 64 
варианта. По аналогии с лин-
зами для очков в ателье: нуж-
но иметь определенный на-
бор на разные «плюсы» и «ми-
нусы».  Главный офтальмолог 
Санкт-Петербурга Алексей Ку-
ликов назвал новинку очень 
востребованной, отметив, что 
в замене хрусталика порой ну-
ждаются не только пожилые 
люди с катарактой, но и моло-
дые пациенты, получившие тя-
желую травму глаза. 

Стоимость новых хрустали-
ков — ниже импортных. •

АКТУАЛЬНО  Под натиском ядерной медицины 
рак сдает свои позиции

Закрытая зона
Ирина Краснопольская 

М
ы видим, что мы 
лечим.  Мы ле-
чим, что мы ви-
дим. Этот слоган, 
знакомый очень 
немногим, некий 
девиз тех, кто так 
или иначе при-
частен к ядерной 

медицине. Причем замечено: 
его знают не только те, кто ис-
пользует ее для диагностики и 
лечения, но и те, кто эту диагно-
стику и лечение проходят. Объ-
яснение тому простое — каждый 
год в мире проводится более 50 
миллионов процедур в сфере 
ядерной медицины. Цифра до-
вольно известная. А вот инфор-
мация из «узкого круга»: год на-
зад впервые в Московском ме-
дицинском университете имени 
Пирогова по инициативе акаде-
мика РАН, автора и эксперта 
«РГ» Григория Ройтберга созда-
на кафедра ядерной медицины. 

Дань моде, злоба дня? Оби-
таем в сфере противоречий. 
Излучение смертельно опасно, 
вызывает рак. Поминаем Хи-
росиму, Нагасаки, Чернобыль, 
запреты на увлечение солнеч-
ными лучами. И тут же возму-
щаемся, если при обследова-
нии обошлись без КТ, МРТ, ПЭТ. 
Если онкобольному не назначи-
ли лучевую терапию… Потому 
уместно напомнить. 

Первое отделение лучевой 
терапии открылось… в 1903 
году в Москве в Институте име-
ни Морозовых. Сейчас это все-
мирно известный научно-ис-
следовательский онкологиче-
ский институт имени П.А. Герце-
на. Первая в мире научно-иссле-
довательская рентгенорадио-
логическая клиника появилась 
в Петрограде в 1918 году. Ныне 
это Российский научный центр 
радиологии и хирургических 
технологий имени академика 
A.M. Гранова. Основатель клини-
ки Михаил Неменов был одним 
из первых в мире радиологов. 
Этот экскурс в прошлое лишь 
для того, чтобы понимать: каж-
дый, кому хотя бы однажды при 
обследовании была проведе-
на компьютерная томография, 
уже сталкивался с ядерной ме-
дициной. Она совмещает в себе 
разработки клинической меди-
цины, молекулярной биологии, 
фармакологии, ядерной физи-
ки, органической химии. Имен-
но поэтому используется в диа-
гностике и лечении онкологии, 
заболеваний сердца, щитовид-
ной железы, неврологических 
проблем. То, что ядерная меди-
цина улучшила диагностику за-
болеваний новыми практиками 
и технологиями, ускорила на-
значение индивидуального ле-
чения, доказательств не требует. 

Скажем, адресное лучевое 
воздействие на раковые клет-
ки и пораженные органы ми-
нимизирует ущерб для здоро-
вых тканей. Пациента почти 
не мучают последствия про-
цедуры. При дистанционной лу-
чевой терапии удается добрать-
ся до самых глубоких опухолей, 
окруженных здоровыми тканя-
ми. А радиофармацевтические 
препараты, полученные с помо-
щью ядерных технологий, при-
шлись ко двору и при диагно-
стике, и в лечении. Они умуд-
ряются доставить нужную дозу 
радиации в саму опухоль или 
метастазы. Убивают, еще раз 
подчеркнем, раковые клетки, 
не повреждают здоровые. Ядер-
ная медицина избавляет даже от 
мельчайших метастазов и еди-
ничных больных клеток в орга-
низме. Да, очень точен лозунг 
ядерной медицины: «Мы видим, 
что мы лечим, мы лечим, что мы 
видим». В других областях цели-
тельства такого пока нет.

Но тут же главный вопрос 
моей любимой героини — тети 
Маши из подъезда: «Ядерная 
медицина доступна всем. кто в 
ней нуждается? В те 50 миллио-
нов, о которых сообщает миро-
вая статистика, я, тетя Маша, 
попадаю?»

«РГ» рассказывала о знаме-

нитом центре ядерной медици-
ны имени академика Цыба в Об-
нинске. Это одно из достойней-
ших по всем показателям учре-
ждений такого профиля в мире. 
Сегодня еще об одном. Запомни-
те — на всякий случай — его имя и 
адрес: Институт ядерной меди-
цины, город Химки Московской 
области. Есть и сокращенной ва-
риант названия — ИЯМ.

Новый адрес
Химки — это недалеко от 

самой Москвы. Но не в двух ша-
гах. Как пациенты сюда добира-
ются, не отталкивает ли их не-
близкая дорога? Никто не сето-
вал. Зато почти каждый обяза-
тельно говорил о красоте при-
роды вокруг, о том, как все при-
способлено. Один пациент посо-
ветовал даже обратить внима-
ние на полы из какой-то необыч-
ной керамики. 

— Здесь зеленая зона, хоро-
шая транспортная доступность, 
тихий район, — комментиру-
ет директор ИЯМ Сергей Доро-
феев. — Институт — единствен-
ный медицинский объект в РФ, 
сертифицированный по меж-
дународной системе «зеле-
ных» зданий LEED. Это значит, 
что использовались безопас-
ные строительные материалы, 
соблюдались требования к охра-
не окружающей среды. 

Зациклились на месте распо-
ложения института, на его по-
лах, стенах, лифтах, необычных 
гобеленах в кабинетах радиону-
клидной терапии, лучевой диа-
гностики, линейного ускорите-
ля?.. Одни названия чего стоят! А 
противораковый центр? Причем 
тут диваны и кресла, автома-

ты для кофе и воды? К тому же 
главный врач института Свет-
лана Кот отказала нам в посеще-
нии отделения радионуклидной 
терапии.

— Сегодня не пустим, — ска-
зала Светлана Ивановна. — Есть 
госпитализированные паци-
енты. Они получают радиону-
клидную терапию, то есть ле-
чение открытыми источника-
ми ионизирующего излучения. 

И автоматически, когда они по-
лучают радиофармпрепарат, то 
становятся открытым источни-
ком ионизирующего излучения. 
Поэтому ни они выходить нику-
да не могут, ни к ним нельзя вой-
ти. Пациенты, как только приня-
ли радиофармпрепарат, нахо-
дятся на так называемых горя-
чих койках. Мы еще это называ-
ем «закрытый режим».

 — А вы как туда входите?
 — У сотрудников специаль-

ные средства защиты, специаль-
ная рабочая одежда. В основе ра-
дионуклидной терапии — воздей-
ствие на организм пациента ра-
диофармпрепаратами. Препа-
рат вводится внутривенно, или 
внутривенно-капельно, или пе-
рорально. И накапливается толь-
ко в патологических очагах. Эта 
терапия переносится хорошо, с 
минимальными побочными эф-
фектами. Некоторые наши мето-
дики применяются в амбулатор-
ных условиях. И самое главное: 
метод дает надежду пациентам, 
у которых третья или даже чет-
вертая стадия болезни. 

— Светлана Ивановна! Инсти-
тут в Химках — учреждение 
частное. Сколько стоит лечение? 
Кому эта роскошь по карману?

— Смотря какое лечение. 

Если, например, первичный 
курс радиойодтерапии, то это 
около 200 тысяч рублей. А если 
радионуклидная терапия, допу-
стим, с радием, то это уже 550 
тысяч одно введение. Со време-
ни открытия, то есть за полтора 
года, порядка 80 процентов па-
циентов прошли у нас лечение 
по ОМС, остальные на платной 
основе. Это пациенты из ближ-
него зарубежья, из Казахста-
на, Беларуси. А российские — в 
основном по ОМС.

— Денег ОМС хватает? 
— Ну, более или менее.
— Пациенты знают, что здесь 

можно лечиться по ОМС?
— Конечно!
— Кому отдаете предпо-

чтение?
— У нас нет предпочтений. 

Мы принимаем всех, — замеча-
ет Сергей Владимирович Доро-
феев.  — По Московской области, 
например, выпущен приказ о 
маршрутизации всех онкоболь-
ных для лечения радионуклид-
ной терапией. Так вот, наша кли-
ника находится в этой маршру-
тизации. Все районные онкологи 
Подмосковья знают, что для ра-
дионуклидной терапии по ОМС 
можно направлять к нам. Они 
направляют. И основной поток 
идет от районных, муниципаль-
ных онкологов. 

Плюс группа поддержки
В одном из холлов знакомим-

ся с Алевтиной Беляевой. 
— Мы из Твери, — говорит 

Алевтина Николаевна. — Мы — 
это группа поддержки: моя доч-
ка Марина Меркушева приеха-
ла на обследование. Направил 
сюда лечащий врач. Марина сей-
час заполняет бланки. Заполнит 
и подойдет. Марине на днях ис-
полнилось 60 лет. А мне уже 84. 
Вон внучка моя, внук мой… 

Марина инженер-строитель. 
Диагноз не скрывает: злокаче-
ственная меланома с метаста-
зами. Все началось в 2010 году. 
В 2019-м обнаружили метаста-
зы в подмышечном лимфатиче-
ском узле. А сейчас в легких. Ле-
чилась в Твери. Теперь из онко-
логического диспансера Твери 
направили в Химки. И там и тут 
лечение по ОМС. Проходит об-
следование: ПЭТ, КТ. Далее бу-
дут смотреть, что делать. «Прие-
хали всем семейством — и мама, 
и сын Виталий, и красавица-с-
ноха. Мы не оставляем друг дру-
га. Мы всегда вместе», — говорит 
Марина. 

В зоне ожидания, где первич-
ный прием пациентов, разгова-
риваем с радиотерапевтом Оль-
гой Графовой. Она проводит лу-
чевую терапию. 

— Сколько сегодня у вас паци-
ентов? — спрашиваю у Ольги Ва-
лерьевны.

— На первичном приеме — 
четверо, и на лечении — 30 . А 
в целом в отделении лучевой 
терапии каждый день лечится 
130 человек.

— На амбулаторном лечении 
или стационарном?

— Здесь дневной стационар. 
Коек нет. Есть зоны отдыха, есть 
кафе. Пациенты в основном из 
Московской области. Лечатся 
по полису ОМС. То есть сами не 
платят. На тех же условиях и па-
циенты из регионов. Практиче-
ски со всей России. Много паци-
ентов из Крыма. 

Нона приехала из Северной 
Осетии, Владикавказа. Сопро-
вождает маму, у которой рак мо-
лочной железы. Сюда направи-
ли на лечение по квоте. Тамара 
Аверьянова — из поселка Сыче-
во Волоколамского района Мо-
сковской области. Ирина Нико-
лаевна (фамилию не называет) 
— из Истры. На мой вопрос, поче-
му выбрали эту клинку, отвеча-
ют одинаково: направил мест-
ный онколог по системе ОМС. 
А Ирина уточняет: «Прошли 
16 сеансов лучевой терапии по 
поводу рака молочной железы. 
Прогноз очень благоприятный». 

Зал линейного ускорите-
ля. Пациентов приглашают не-
посредственно на этот самый 
ускоритель. 

— Как вы сюда попали? — спра-
шиваю одного из пациентов.

— Да обычно, по интернету… 
С Мурманска приехали. 

Татьяна Павлова из Ис-
тринского района Подмосковья 
лечится две недели. Прошла де-
сять сеансов

— Чувствую себя получше, — 
говорит Татьяна Викторовна. — 
Хотя добираться непросто: на 
поезде и на метро. Каждый день 
езжу. Суббота, воскресенье — 
выходные. Это как на работу. 

Наталья Петренко из Истры 
нахваливает чистоту, порядок, 
приветливый персонал: «Все та-
кие дружелюбные. Лечится муж, 
а я его сопровождаю».

А вот Наталья Бажинова из 
Одинцова сперва консультиро-
валась в другой клинике. Но там 
надо было ждать лечения до ноя-
бря. Потому выбрала Химки. «Я 
только второй день здесь. Очень 
довольна», — делится она. 

В зале линейного ускорителя 
— бетонном бункере, где стены 
толщиной два метра, лечат с по-
мощью радиотерапии. Еще раз 
поясним, это уникальный ме-
тод, позволяющий воздейство-
вать исключительно на раковые 
клетки, разрушая их, лишая воз-
можности деления. При этом 
максимально сохраняются здо-
ровые ткани. Лечение проходит 
на линейных ускорителях. И тут 
на стенах, на потолке пейзаж-
ные гобелены. Они еще и под-
свечиваются, создавая впечат-
ление, что человек на природе, 
чтобы мог расслабиться.

В кабинете вводят радио-
фармпрепарат. После введения 
пациент идет на 40—50 минут 
в комнату релаксации: радио-
фармпрепарат накапливается 
в опухоли. Отсюда пациентов 
приглашают в процедурную. 
Сама процедура длится 15—20 
минут, безболезненная. В день, 
когда была в Химках, на нее 
было записано 35 пациентов. 

Поток пациентов не исся-
кает: рак не уходит. Но пози-
ции под натиском той же ядер-
ной медицины сдает. И повто-
рюсь: если смотреть на все 
эти вывески — «ускоритель», 
«электронный/эмиссионный 
томограф»… От одних назва-
ний можно впасть в уныние. В 
Химках этого не происходит: 
красиво, уютно, чисто, привет-
ливо. Нет удрученных, жалких 
пациентов. У них хорошее на-
строение. Это при онкологиче-
ском-то диагнозе! Объяснить, 
понять такое… Они верят, что 
им тут помогут. И дай-то Бог, 
чтобы так и было.   

Современное лечебное  учреждение 
даже  внешне  должно  вселять 
надежду.

А К Ц Е Н Т

Радионуклидная терапия переносится 
хорошо, с минимальными побочными 
эффектами. Некоторые методики 
применяются в амбулаторных условиях 

Анестезиолог-реаниматолог Дмитрий Борисенко: Сокращается 
и продолжительность операции, и время лечения в стационаре.

Хрусталик почти не виден, но без 
него не видим мы. 

В приемном  отделении  все  готово  
к встрече   посетителей.

Лучевая терапия опухолей всех локаций — в максимально комфортных условиях.

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 Н

И
И

 К
П

С
С

З



10 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 августа 2022
пятница № 184 ( 8832 )

Информация
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дополнение в перечень иностранных 
и международных неправительственных организаций, 

деятельность которых признана нежелательной 
на территории Российской Федерации

62. Calvert 22 Foundation, Великобритания (распоряжение Минюста России 
от 12.08.2022 № 1042-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 29.07.2022).

Информация Минюста России

Уважаемый акционер!
Сообщаем Вам о проведении внеочередного Общего собра-

ния акционеров ОАО «Томские магистральные сети» (далее — 
 Собрание) в форме заочного голосования.

Дата проведения Собрания (дата окончания приема бюллете-
ней для голосования):  19 сентября 2022 года.

Почтовый адрес, по которому могут направляться заполнен-
ные бюллетени для голосования:

— 634015, г. Томск, ул. Энергетическая, д. 1 стр. 1;
— 109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1.
Акционеры могут осуществить свое право на участие в Со-

брании:
—  путем направления заполненного бюллетеня для голосова-

ния по почтовому адресу;
—  путем заполнения электронной формы бюллетеня для го-

лосования на сайте Акционерного общества «Регистраторс-
кое общество «СТАТУС», являющегося держателем реестра 
акционеров  ОАО «Томские магистральные сети» (далее — 
Регистратор) в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет) по адресу: 
https://online.rostatus.ru.

При определении кворума и подведении итогов голосования 
учитываются голоса, представленные бюллетенями для голосо-
вания, полученными ОАО «Томские магистральные сети» до 19 
сентября 2022 года.

Повестка дня Собрания:
1. О реорганизации Открытого акционерного общества 

 «Томские магистральные сети» в форме присоединения к Публич-
ному акционерному обществу «Федеральная сетевая компания 
Единой энергетической системы».

Вопрос включен в повестку дня Собрания в соответствии  
с решением Совета директоров  ОАО «Томские магистральные 
сети» (протокол от 12.08.2022 № 207). 

Владельцы обыкновенных и привилегированных акций типа 
А ОАО «Томские магистральные сети» имеют право голоса 
по всем вопросам повестки дня Собрания, за исключением огра-
ничений, установленных законодательством.

С информацией (материалами), предоставляемой при подго-
товке к проведению Собрания, лица, имеющие право на участие 
в Собрании, могут ознакомиться в течение 30 (Тридцати) дней 
до даты проведения Собрания (за исключением нерабочих дней) 
с 10 часов 00 минут до 17 часов 00 минут по следующим адресам:

— в помещении ОАО «Томские магистральные сети» по 
адресам: 

— г. Томск, ул. Энергетическая, д. 1, стр. 1; 
— в помещении Регистратора по адресу:  г. Москва, ул. Ново-

хохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1.
В случае если зарегистрированным в реестре акционеров  

ОАО «Томские магистральные сети» лицом является номи-
нальный держатель акций, указанная информация (материалы) 
 направляется не позднее 20 августа 2022 года в электронной фор-
ме (в форме электронных документов, подписанных электрон-
ной подписью) номинальному держателю акций.

Информация (материалы) к Собранию предоставляется ли-
цам, имеющим право на участие в Собрании, в ограниченных со-
ставе и объеме в соответствии с постановлением Правительства 
Российской Федерации от 12.03.2022 № 351 «Об особенностях 
раскрытия и предоставления в 2022 году информации, подлежа-
щей раскрытию и предоставлению в соответствии с требования-
ми Федерального закона «Об акционерных обществах» и Федераль-
ного закона «О рынке ценных бумаг», и особенностях раскрытия 
инсайдерской информации в соответствии с требованиями Фе-
дерального закона «О противодействии неправомерному исполь-
зованию инсайдерской информации и манипулированию рынком  
и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации».

В соответствии со статьей 76 Федерального закона 
от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» (далее 
— Закон об акционерных обществах) информируем, что в связи 
с включением в повестку дня Собрания вопроса «О реорганиза-
ции Открытого акционерного общества «Томские магистраль-
ные сети» в форме присоединения к Публичному акционерному 
обществу «Федеральная сетевая компания Единой энергетиче-
ской системы», акционеры ОАО «Томские магистральные сети», 

которые проголосуют «против» принятия решения или не при-
мут участия в голосовании по данному вопросу, получат право 
требовать выкупа ОАО «Томские магистральные сети» принад-
лежащих им акций ОАО «Томские магистральные сети».

Цена выкупа одной обыкновенной акции ОАО «Томские 
 магистральные сети» по требованию акционеров ОАО «Томские 
магистральные сети» определена решением Совета директоров  
ОАО «Томские магистральные сети» (протокол от 12.08.2022 
№ 207) в размере 0,889 (ноль целых восемьсот восемьдесят 
 девять тысячных) рубля.

Цена выкупа одной привилегированной акции типа А  
ОАО «Томские магистральные сети» по требованию акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети» определена решением Сове-
та директоров ОАО «Томские магистральные сети» (протокол от 
12.08.2022 №207) в размере 0,056  (ноль целых пятьдесят шесть 
тысячных) рубля.

Требование акционера ОАО «Томские магистральные сети» 
о выкупе акций ОАО «Томские магистральные сети» (далее — 
требование) должно быть предъявлено либо отозвано не позднее  
45 (Сорока пяти) дней с даты принятия Собранием решения по 
вопросу «О реорганизации Открытого акционерного общества 
«Томские магистральные сети» в форме присоединения к Пу-
бличному акционерному обществу «Федеральная сетевая компа-
ния Единой энергетической системы».

В требовании должны содержаться следующие данные (форма 
требования приведена в приложении 1 к настоящему сообщению): 

1.  Фамилия, имя, отчество (при наличии) акционера —  
физического лица либо полное (фирменное) наименование 
 акционера — юридического лица. 

2. Место жительства (место нахождения) акционера.
3.  Количество акций ОАО «Томские магистральные сети» 

 каждой категории (типа), выкупа которых требует акционер. 
4. Паспортные данные акционера — физического лица.
5.  Сведения о государственной регистрации, основной госу-

дарственный регистрационный номер (ОГРН) акционера — 
юридического лица в случае, если он является резидентом, 
или информация об органе, зарегистрировавшем иностран-
ную организацию, регистрационном номере, дате и месте 
регистрации акционера — юридического лица, в случае, 
если он является нерезидентом.

6. Реквизиты банковского счета для перечисления денежных 
средств либо указание на то, что денежные средства необходимо 
перечислить по реквизитам банковского счета, содержащимся 
в реестре акционеров ОАО «Томские магистральные сети».

7. Подпись акционера — физического лица или его уполно-
моченного представителя либо подпись уполномоченного лица 
акционера — юридического лица и печать акционера — юриди-
ческого лица (при ее наличии).

В связи с тем, что ОАО «Томские магистральные сети» явля-
ется подконтрольным обществом ПАО «ФСК ЕЭС», которое в со-
ответствии с Указом Президента РФ от 04.08.2004 № 1009 вклю-
чено в Перечень стратегических предприятий и стратегических 
акционерных обществ, акционер  ОАО «Томские магистральные 
сети», являющийся иностранным лицом, связанным с иностран-
ными государствами, которые совершают в отношении рос-
сийских юридических лиц и физических лиц недружественные 
действия, должен приложить к требованию специальное разре-
шение Президента Российской Федерации, выданное в соответ-
ствии с пунктом 5 Указа Президента Российской Федерации от 
05.08.2022 № 520 «О применении специальных экономических 
мер в финансовой и топливно-энергетической сферах в связи с 
недружественными действиями некоторых иностранных госу-
дарств и международных организаций» (далее — разрешение). 

В случае непредставления специального разрешения Прези-
дента Российской Федерации на совершение сделок с акциями 
ОАО «Томские магистральные сети» требования указанного 
акционера не подлежат включению в отчет об итогах предъяв-
ления акционерами ОАО «Томские магистральные сети» тре-
бований о выкупе принадлежащих им акций, в качестве акций, 
которые могут быть выкуплены ОАО «Томские магистральные 
сети». Принадлежащие такому акционеру акции  ОАО «Томские 
магистральные сети» не подлежат выкупу и будут конвертирова-
ны в акции ПАО «ФСК ЕЭС» в порядке, установленном норма-
тивными правовыми актами Российской Федерации и договором 
о присоединении.

Требование о выкупе акций ОАО «Томские магистральные 
сети» у акционера, зарегистрированного в реестре акционеров 

ОАО «Томские магистральные сети», или отзыв такого требо-
вания предъявляется Регистратору путем направления по почте 
либо вручения под роспись соответствующего документа в пись-
менной форме по месту нахождения исполнительного органа 
Регистратора: г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, пом. 1, 
а также по адресу любого из филиалов Регистратора. С адресами 
филиалов Регистратора можно ознакомиться на сайте Регистра-
тора: https://rostatus.ru.

Акционер, не зарегистрированный в реестре акционеров 
ОАО «Томские магистральные сети», осуществляет право требо-
вать выкупа ОАО «Томские магистральные сети» принадлежащих 
ему акций ОАО «Томские магистральные сети» путем дачи соот-
ветствующих указаний (инструкций) лицу, которое осуществляет 
учет его прав на акции ОАО «Томские магистральные сети». 

Со дня получения Регистратором требования и до дня внесе-
ния в реестр акционеров  ОАО «Томские магистральные сети» 
записи о переходе прав на выкупаемые акции к ОАО «Томские 
магистральные сети» или до дня получения отзыва акционе-
ром требования акционер ОАО «Томские магистральные сети» 
не вправе распоряжаться предъявленными к выкупу акциями  
ОАО «Томские магистральные сети», в том числе передавать их в 
залог или обременять другими способами, о чем Регистратор без 
распоряжения акционера вносит запись об установлении такого 
ограничения по счету, на котором учитываются права на акции 
акционера, предъявившего требование. 

Со дня получения номинальным держателем акций 
ОАО «Томские магистральные сети» от акционера ОАО «Том-
ские магистральные сети» указания (инструкции) об осуществле-
нии им права требовать выкупа акций и до дня внесения записи 
о переходе прав на такие акции к ОАО «Томские магистральные 
сети» по счету указанного номинального держателя или до дня 
получения номинальным держателем информации о получе-
нии Регистратором отзыва акционером требования акционер 
ОАО «Томские магистральные сети» не вправе распоряжаться 
предъявленными к выкупу акциями ОАО «Томские магистраль-
ные сети», в том числе передавать их в залог либо обременять 
другими способами, о чем номинальный держатель без поруче-
ния акционера вносит запись об установлении такого ограниче-
ния по счету, на котором учитываются права на акции акционера, 
предъявившего требование. 

Отзыв акционером требования осуществляется в порядке, 
аналогичном порядку предъявления требования. Форма отзыва 
требования приведена в приложении 2 к настоящему сообщению. 
Отзыв требования допускается только в отношении всех предъ-
явленных к выкупу акций ОАО «Томские магистральные сети». 

Требование или его отзыв считается предъявленным 
ОАО «Томские магистральные сети» в день его получения Реги-
стратором от акционера, зарегистрированного в реестре акционе-
ров  ОАО «Томские магистральные сети», либо в день получения 
Регистратором от номинального держателя акций, зарегистри-
рованного в реестре акционеров ОАО «Томские магистральные 
сети», сообщения, содержащего волеизъявление такого акцио-
нера. 

По истечении 45 (Сорока пяти) дней с даты принятия Со-
бранием решения по вопросу  «О реорганизации Открытого 
акционерного общества «Томские магистральные сети» в фор-
ме присоединения к Публичному акционерному обществу «Фе-
деральная сетевая компания Единой энергетической системы»  
ОАО «Томские магистральные сети» обязано в течение 30 (Тридца-
ти) дней выкупить акции у акционера, представившего требование. 

Общая сумма средств, направляемых ОАО «Томские ма-
гистральные сети» на выкуп акций, не может превышать 10  
(Десяти) процентов стоимости чистых активов ОАО «Томские 
магистральные сети» на дату принятия решения, которое повле-
кло возникновение у акционеров ОАО «Томские магистральные 
сети» права требовать выкупа ОАО «Томские магистральные 
сети» принадлежащих им акций. В случае если общее количест-
во акций, в отношении которых заявлены требования о выкупе, 
превышает количество акций, которое может быть выкуплено 
ОАО «Томские магистральные сети» с учетом установленного 
ограничения, акции выкупаются у акционеров пропорционально 
заявленным требованиям.

Дата, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в Собрании: 26 августа  
2022 года.

Совет директоров 
ОАО «Томские магистральные сети» 

Открытое акционерное общество «Томские магистральные сети»
Российская Федерация, Томская область, г. Томск

Сообщение о проведении внеочередного Общего собрания 
акционеров  ОАО «Томские магистральные сети»

Приложение 1 к сообщению о проведении внеочередного Общего собрания акционеров  
ОАО «Томские магистральные сети»

В АО «СТАТУС» от владельца ценных бумаг 
Открытого акционерного общества «Томские магистральные сети» 

(далее также – Общество)

Заполняется физическим лицом:
Фамилия, имя, отчество (при наличии)
Дата и место рождения 
Данные документа, удостоверяющего 
личность (вид документа, серия, номер, дата 
выдачи, наименование органа, выдавшего 
документ)
Адрес места регистрации

Заполняется юридическим лицом:
Полное фирменное наименование/ 
наименование юридического лица
Место нахождения

Сведения о государственной регистрации 
юридического лица

Наименование регистрирующего органа
Номер соответствующего свидетельства
Дата соответствующего свидетельства

Сведения о внесении в Единый 
государственный реестр юридических лиц 
записи о государственной регистрации 
юридического лица (если применимо):

Основной государственный регистрационный 
номер (ОГРН)
Дата присвоения ОГРН

Наименование регистрирующего органа

Заполняется всеми лицами:
ИНН (при наличии)
Адрес для направления почтовой корреспонденции
Контактные телефоны
Адрес электронной почты

Требование о выкупе акций в соответствии со статьей 75 Федерального Закона  
«Об акционерных обществах»

В связи с принятием внеочередным Общим собранием акционеров Общества, состоявшимся 19.09.2022, решения о реорганизации  
Общества,  настоящим требую выкупить следующее количество принадлежащих мне акций Общества:

Акции обыкновенные (гос. регистрационный номер выпуска 1-01-55087-Е), в количестве: 
(                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                               ) штук.

Акции привилегированные (гос. регистрационный номер выпуска 2-01-55087-Е), в количестве: 
(                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                               ) штук.

Выплату причитающихся мне денежных средств за выкупаемые ценные бумаги прошу осуществить:

По реквизитам банковского счета, содержащимся в реестре акционеров Общества

или 
По следующим реквизитам банковского счета, открытого на мое имя:

Владелец счета (для юридических лиц)
КПП владельца (для юридических лиц)
ИНН владельца
Наименование банка, место нахождения
Корреспондентский счет
ИНН банка
БИК банка
Расчетный счет
Лицевой счет (для физических лиц)

Должность (для юридических лиц), подпись 
и собственноручная расшифровка подписи акционера 
(его уполномоченного представителя)

Дата заполнения 
 

Приложение 2 к сообщению  
о проведении внеочередного  
Общего собрания акционеров  

ОАО «Томские магистральные сети»

От акционера

Ф.И.О. физического лица полностью/полное (фирменное) 
наименование юридического лица

паспортные данные физического лица/ОГРН, ИНН 
юридического лица-резидента/данные о регистрации 
юридического лица-нерезидента

место жительства (место нахождения) акционера

Отзыв требования о выкупе акций   
ОАО «Томские магистральные сети»

В соответствии с пунктом 1 статьи 75 Федерального зако-
на от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» (да-
лее – Закон об акционерных обществах) мною было заявлено 
требование о выкупе принадлежащих мне акций Открытого 
акционерного общества «Томские магистральные сети»  
(далее – ОАО «Томские магистральные сети») путем направ-
ления требования о выкупе акций ОАО «Томские магистральные 
сети» (далее – Требование).

В соответствии с пунктом 3.2 статьи 76 Закона об акционер-
ных обществах настоящим я отзываю Требование в отно-
шении всех предъявленных к выкупу акций ОАО «Томские 
магистральные сети».

Дата «    »                                       2022 года

(подпись)

(Ф.И.О. физического лица/Ф.И.О. и должность лица,  
подписавшего заявление от имени юридического лица)

М.П. 
(для юридических лиц)

Доверенность от  «               »                         20              г. 

№                             (для представителя)

В случае подписания настоящего отзыва требования о выкупе 
акций представителем по доверенности, к отзыву должна быть 
приложена доверенность (ее копия, заверенная в установленном 
порядке). 

Во исполнение постановле  ния Правительства  РФ от 
29.10.2010 № 872 и приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило ин-
формацию о наличии (отсутствии) технической возможности досту-
па к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям АО «Газпром газораспределение» на сентябрь 
2022 года (плановые показатели) на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СУД Вынесен приговор 
бывшему руководителю 
МЧС по Курганской 
области

Нерабочий 
робот

Наталья Козлова

Прямо в зале суда был взят под стражу бывший началь-
ник Главного управления МЧС России по Курганской 
области Олег Рожков.

Это случилось после того, как суд зачитал ему при-
говор — 6 лет лишения свободы в колонии общего ре-
жима. Плюс к этому на два года после освобождения 
его лишили права занимать должности, связанные с 
госслужбой. 

А еще Рожкова суд лишил звания полковника вну-
тренней службы. 

Следствие против теперь уже бывшего полковника 
вело СУ СКР по Курганской области. Там посчитали, что 
бывший начальник Главного управления МЧС по регио-
ну виновен по трем статьям Уголовного кодекса РФ: 
«превышение должностных полномочий, с причинени-
ем тяжких послед-
ствий», «мошенни-
чество, совершенное 
лицом с использова-
нием своего служеб-
ного положения» и 
«злоупотребление 
должностными пол-
номочиями». Суд с 
этим согласился. 

В ведомстве 
Александра Ба-
стрыкина поясни-
ли суть обвинений. 
В 2018 году Рожков 
был председателем 
комиссии по при-
емке заказанной продукции в рамках государственно-
го оборонного заказа на поставку робототехнического 
оборудования для нужд МЧС России.

— Достоверно зная о существенных недостатках тех-
ники, он организовал ее приемку и составление фик-
тивных актов, которые лично подписал и представил к 
оплате в МЧС России. 

На основании представленных Рожковым заведо-
мо ложных документов МЧС России необоснованно 
перечислило поставщику более 56,5 миллиона рублей 
бюджетных средств. Это повлекло причинение тяжких 
последствий в виде оплаты непригодных к эксплуата-
ции робототехнических средств и невозможности их 
использования спасательными подразделениями МЧС 
России, — объяснили в СК.

Во время следствия была проведена сложная судеб-
ная техническая экспертиза. По ее результатам эти ро-
бототехнические комплексы были признаны «не соот-
ветствующими требованиям технического задания к 
госконтракту, а выявленные недостатки влекут их не-
работоспособность». Проще говоря, они не могут вы-
полнять задачи, для которых они изготавливались.

Кроме роботов Рожкову в СУ СКР предъявили неза-
конное использование в 2019—2022 годах в личных це-
лях специализированной и спасательной техники, ко-
торая стоит на вооружении областной МЧС. В списке 
— квадроцикл, снегоход и многочисленная дорогосто-
ящая строительная техника. Все это использовалось 
начальником для досуга и при строительстве его дома. 
В СУ СКР заметили, что после активного пользования 
начальником всей техники ее стало невозможно «в 
течение длительного времени применять для нужд воз-
главляемой им организации». 

Последний эпизод — про деньги. Рожков в сентябре 
2019 года, «желая избежать снижения ему денежно-
го содержания в связи с истечением срока временного 
исполнения служебных обязанностей начальника ГУ 
МЧС России по Курганской области», заявил подчи-
ненному ему главному бухгалтеру, что из врио он ста-
новится начальником. 

Но Рожков начальником Главного управления назна-
чен не был, а незаконно начисленные ему за несколько 
месяцев «начальственные» деньги просто присвоил.  

Квадроцикл, 
 снегоход и другую 
технику началь-
ник использовал 
для досуга 
и на стройке 
его дома

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Ростовского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Новгородской области;

—  судьи Второго апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 
 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 сентября 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после 
 указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

29 ноября 2022 г. в 11.00 по адресу: РФ, Карачаево-
Черкесская Республика, г. Черкесск, ул. Доватора, д. 17, 
состоится учредительный съезд Общественной организа-
ции «Федеральная национально-культурная автономия 
абазин России». Телефон: 8 (928) 380-88-77. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ Музыканты 
из России сыграют 
в оркестре на полях G20

На Яве 
прозвучит 
Прокофьев

Инга Бугулова

На полях «Большой двадцатки» зазвучит симфони-
ческий оркестр — сводный коллектив из музыкантов 
разных стран создан по инициативе хозяев саммита 
этого года — Индонезии. Россию в оркестре G20 пред-
ставят лауреаты российских и международных пре-
мий альтистка Антонина Попрас (оркестр «Новая Рос-
сия») и трубач Никита Логинов (Российский молодеж-
ный симфонический оркестр).

G20 дебютирует 12 сентября на встрече министров 
культуры. Концерт обещает быть уникальным еще и 
из-за фантастических «декораций» — он пройдет на 
площадке древнего 
буддистского хра-
мового комплек-
са Боробудур на 
острове Ява. 

Худрук оркестра 
— индонезийский 
композитор и пиа-
нист Ананда Сукар-
лан. Он обратил-
ся ко всем странам 
двадцатки с прось-
бой прислать в Ин-
донезию лучших исполнителей. Откликнулись прак-
тически все, кроме Турции и Саудовской Аравии. Все 
участники оркестра родились не раньше 1990 года, 
поэтому Сукарлан называет оркестр «миллениаль-
ным» и ждет от него «свежести и прорыва в классиче-
ской музыке». 

О том, что Антонина Попрас займет место в орке-
стре G20, ей сообщил директор ее родного оркестра  
«Новая Россия». 

— Это удивительный и масштабный проект, — сказа-
ла 26 -летняя альтистка «РГ». — Я очень жду репетиций 
и обмена энергией, опытом с другими молодыми му-
зыкантами.

Участникам оркестра уже выслали партии, а сов-
местные репетиции начнутся на месте и продлятся по-
чти неделю. Центром программы станет Четвертый 
концерт для фортепиано с оркестром Сергея Проко-
фьева. Этот Концерт для левой руки создавался в 1931 
году для пианиста Пауля Витгенштейна, во время Пер-
вой мировой войны лишившегося правой руки. Произ-
ведение осталось единственным фортепианным кон-
цертом Прокофьева, не исполнявшимся при его жизни.

— То, что акцент сделан на русской культуре, — 
огромная радость. Это демонстрирует, что в любые 
времена наследие выдающихся российских деятелей 
культуры является неотъемлемой частью мирового 
культурного достояния, — уверена Антонина Попрас.

Кроме того, оркестр сыграет ораторию «Дитя наше-
го времени»Майкла Типпетта и другие произведения 
известных западных авторов XX века. 

ПРАЗДНИКИ 20 августа в Подмосковье пройдет фестиваль «Традиция» 

Кантри-имя
Елена Яковлева

В 
восьмой раз в подмосков-
ном Захарово — музее-за-
поведнике А.С. Пушкина, 

пройдет фестиваль «Традиция». 
Почему он важен и какой мес-
седж пытается донести, «РГ» 
рассказывает один из его авто-
ров, режиссер Эдуард Бояков.

Чем этот фестиваль будет 
отличаться от предыдущих?

ЭДУАРД БОЯКОВ: Когда журналисты 
задают мне этот вопрос, я стара-
юсь дать ответ на другой, более 
важный: не чем отличается фе-
стиваль в этом году от предыду-
щих выпусков, а чем он отлича-
ется от других фестивалей. А от-
личаемся мы прежде всего сле-
дованием идее, которая заложе-
на в нашем названии. Мы гнем 
свою линию. Мы убеждены, что 
традиция может быть эстетиче-
ски плодотворной.

То есть это не что-то умер-
шее и окостеневшее, не па-
мятник культуры? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Есть такое мнение, 
я часто слышу его в том чис-
ле и от своих друзей, что левая, 
модернистская идея куда бо-
лее эстетически состоятельна. 
Взять хоть революционное ис-
кусство начала XX века…

Русский авангард?
ЭДУАРД БОЯКОВ: И авангард, и «Мир 
искусства», и старообрядцев, 
одновременно поддерживаю-
щих большевиков и радикаль-
ных художников своего време-
ни. Все — от послереволюционно-
го авангарда Маяковского до 
рок-н-ролла, все эти модернист-
ские попытки сбросить класси-
ков с корабля современности и 
все обновить-обновить-обно-
вить в сегодняшней жизни обре-
тают какие-то патологические 
формы. Мы же все несколько в 
шоке от постоянных обновлений 
коллекций одежды, бесконечной 
смены сигаретных брендов. И 
при этом нам катастрофически 
не хватает внимания к традиции. 
Это отражается в укладе нашей 
жизни. Мы предпочтем новое 
кафе, где еще не были, тому, где 
познакомились наши родители.

Когда я выезжаю в другие 
страны — для кого-то менее про-

грессистские, а для меня более 
традиционалистские, то зави-
дую народам, где в семьях умуд-
ряются сохранять свои празд-
ники, свою музыку, мелодиче-
ский строй. Даже если ты поешь 
что-то духоподъемное про Дон-
басс, но воспроизводишь в пес-
не язык другой, чуждой нам 
культуры, то ты, в общем, оши-
баешься в попытке сказать что-
то патриотическое.

Я бы с вами спорила: несовре-
менность проигрышна. Но 
на меня большое впечатле-
ние на ваших театральных 
посиделках произвела Таисия 
Краснопевцева и ее друзья-му-
зыканты.

ЭДУАРД БОЯКОВ: Да, Таисия и му-
зыканты рядом с нею — потря-
сающие мастера. Как и Варва-
ра Котова, певшая и игравшая 
у нас в спектакле «Лавр». Они 
убеждены, и я вслед за ними, 
что традиционная музыка мо-
жет быть современной. Ме-
гасовременной. Современ-
нее, чем  любая рок-н-ролль-
ная мода. Современности тра-
диции, ее актуализации и по-
священ наш фестиваль. В нашу 
жизнь должны быть возвраще-
ны вечные ценности. Я пони-
маю, что словосочетание «веч-
ные ценности» затаскано. Да-
вайте искать новые словосоче-
тания или освобождать старые 

от штампов. Занятия традици-
ей  особенно важны в ситуации 
агрессивного постмодернист-
ского влияния рекламы и всей 
потребительской культуры, ка-
тегорически навязывающей 
нам  погоню за новым. Я не про-
тив перемен, но процесс модер-
низации  должен обязательно 
соотноситься с традицией.

Это сложнейшая задача. Уди-
вительно, как это удается 
той же Краснопевцевой, зада-
ющей почти банальной песне 
«Ой, мороз, мороз…»…

ЭДУАРД БОЯКОВ: …блюзовый стан-
дарт. 

Согласен, что это суперза-
дача. Вот я еду на «Мосфильм» 
в американском автомобиле, 
вижу огромный небоскреб. Я 
не могу закрыть глаза и отречь-
ся от современного, что вижу 
вокруг, и знаю, что многое из 
современного помогает мне 
лучше выполнять мои задачи. 
Но как религиозный человек, 
я понимаю, что для меня живы  
жившие до меня мои предки. 
Со всеми их коровами и лаптя-
ми, инструментами и заводски-
ми станками. И они не могут, не 
должны исчезнуть. Они тоже 
когда-то были современными 
людьми. И вносили свое, новое.

Слова и мелодии потрясаю-
щих народных песен не запи-
сывались, передавались устно. 
Воспроизводя колыбельную, 
мамочка могла в нее что-то до-
бавить. И это ее прибавление 
попадало в новый канон и фик-
сировалось в нем, если было 
состоятельно с точки зрения 
современности.

И это обязывает нас искать 
гармонию между традицией 
и современностью. Ругаться и 
постоянно проклинать либера-
лов с постмодернистами вооб-
ще-то неправильно, потому что 
мы живем в постмодернистское 
время. Одеты как постмодерни-
сты. Наши дети, как органиче-
ские постмодернисты, смеши-
вают языки и практики и имеют 
уникальный доступ к тому, что 
нам было недоступно.

Поэтому мы должны знать и 
чувствовать пропорцию меж-
ду модернизмом и традициона-
лизмом. 

И на фестивале мы как раз 
стараемся показать тех арти-
стов — не скажу, что их много, — 
у которых получается быть кор-
невыми, не теряющими связь 
с традицией художниками, но 
при этом не превращаться в си-
дящих в ряд ряженых балала-
ечников, в целлулоидные ан-
самбли народных инструмен-

тов советской поры, которые на 
самом деле никакой корневой 
народной традиции не чувству-
ют и не передают.

Ну и когда заходит речь о на-
родных песнях на ТВ, на авто-
мате включаются Бабкина и Ка-
дышева. Но это точно не народ-
ная традиция. Народная тради-
ция — это Варвара Котова и Таи-
сия Краснопевцева. И мы ищем 
таких артистов, не забывая о 
современном строе нашей жиз-
ни. Самый яркий современный 
пример живой традиции — знаме-
нитый рэп Акима Апачева и Да-

рьи Фрей «Плывет кача» с его «В 
Мариуполе демонов хоронят». 

Он будет звучать у вас?
ЭДУАРД БОЯКОВ: Да, в финальном 
аккорде программы — большом 
концерте. Но будет соседство-
вать с оперными сопрано сестер 
Терентьевых.

На фестивале будет много та-
ких неожиданных столкновений. 
Ансамбль «Казачий круг» рядом 
с Машей Макаровой («Маша и 
медведи»), группа «Зверобой» 
рядом с Петром и Полиной Лун-
дстрем. Петр — потрясающий 
скрипач, внук того самого Лун-
дстрема, колесит сейчас с кон-
цертами по Донбассу.

Вот такое столкновение, со-
четание. И при этом будет еще 
много поэзии — Анна Ревякина, 
Анна Долгарева, Мария Вату-
тина, Игорь Караулов будут чи-
тать свои стихи. 

Захар Прилепин расскажет о 
своей работе над книгой о Шо-
лохове. То, что я уже слышал от 
него, мне кажется невероятно 
интересным. Северные пинеж-
ские сказы будут соседствовать 
с программой Натальи Серби-
ной и Сергея Летова, посвящен-
ной песням украинского По-
лесья. Киновед Михаил Трофи-
менков расскажет о многонаци-
ональном советском кино.

Вы обычно не избегаете рели-
гиозной темы.

ЭДУАРД БОЯКОВ: Да, у нас всегда 
много разговоров о Боге, это 
тоже наша традиция. На этом 
фестивале будет большая встре-
ча с отцом Павлом Островским, 
известным блогером.

На фестивале пройдет серия 
больших лекций о наших свя-
зях с сербским православным 
миром. Герман Садулаев про-
чтет лекцию о семейных обыча-
ях и традициях Северного Кав-
каза — адатах. Выступит хор Да-
нилова монастыря, один из без-

условных фронтменов право-
славной музыкальной культуры 
в нашей светской среде.

Вы постоянно подчеркиваете, 
что традиционная культу-
ра популярна в западных 
странах.

ЭДУАРД БОЯКОВ: Да. Почему-то в на-
шем представлении народная 
культура это квас, морс, фести-
валь сыра и варенья, коробей-
ники. Ничего не имея против 
фестиваля сыра, должен все-та-
ки сказать, что нам нужна очень 
серьезная программа развития 
русской корневой культуры.

Я уверен, что без патрио-
тизма и культивации родной, 
народной культуры мы все по-
теряем. И для начала нам хоро-
шо бы хотя бы перестать боять-
ся этого словосочетания. Пусть 
никто не пугает нас и не пугает-
ся сам якобы скрывающимся за 
этим национализмом. Любой 
человек со здоровым сознани-
ем в состоянии провести грани-
цу между этими явлениями.

А то пока получается, если 
говорить, например, о корневой 
музыке, то у нас есть бурятская, 
татарская, якутская, еврейская 
музыка, а русской нет. Это в ста-
линское время началась некая 
эрозия. Сталинская поддержка 
национальных окраин, включая 
Украину, республики Средней 
Азии, Кавказ, привела к очень 
противоречивым результатам. 
И к числу негативных я бы отнес 
в первую очередь потерю рус-
ской православной культуры. 
Мы должны ее восстановить. 

И в этом отношении нам точ-
но нужно брать пример с Запа-
да, где, например, проходят сот-
ни фестивалей и на главные — в 
Америке, Шотландии, Сканди-
навии — собираются до ста ты-
сяч человек. 

Слушать народную музыку 
невероятно модно у скандина-
вов. А в США те, кто поют кан-
три, почти так же знамениты 
и почитаются, как те, кто поет 
рэп. У них есть своя аудитория 
(условно можно сказать, что это 
люди, голосующие за Трампа), 
которая знает их имена. Я тоже 
знаю их имена. 

Но американцы-то не знают 
наших кантри-звезд. И мы сами 
их тоже почти не знаем.  

ПОДРОБНОСТИ Киев собрал почти все арсеналы НАТО, но это ему в неправедной войне не помогает

В игрушке спрятана мина
 Сергей Птичкин

В 
подмосковном пар-
ке «Патриот» сфор-
мирована «Выставка 
оружия», как написа-
но на фасаде павильо-
на, где ее разместили. 
Стоит уточнить — тро-
фейного. Пока она ра-
ботает в полузакры-

том режиме, но ее обещают 
открыть для массового посеще-
ния уже в период работы фору-
ма «Армия-2022». Это выставка 
оружия, с которым украинские 
военные воюют против наших 
союзных сил, ведущих спецопе-
рацию. Выставка скомпонована 
грамотно и оставляет сильное 
впечатление.

Перед входом стоит укра-
инский бронетранспортер БТР-
4Е, захваченный в Мариуполе. 
Своей кормой боевая машина 
упирается в стену с вывеской 
«Детский сад № 8». Это реаль-
ная реконструкция. Там, в Ма-
риуполе, около детского сада 
украинский БТР подбили и взя-
ли в качестве трофея. Вокруг ма-
шины разбросаны игрушки. И 
не простые, а с минами внутри. 
Получается, ВСУ воевали с ма-
ленькими детьми. 

Отдельная экспозиция по-
священа подготовке будущих 
солдат ВСУ с детсадовского воз-
раста. Одним детям — мины, дру-
гим жуткие по своим смыслам 
уроки ненависти.

И огромное количество все-
возможного оружия и мин. Еди-
ницы — украинского произ-
водства. Все остальное — постав-
ки Запада. 

Наглядно видно, что в рам-
ках спецоперации мы воюем 
фактически с НАТО, пока еще с 
его арсеналами.

В центре стоит небезызвест-
ная американская гаубица 777. 
Целехонькая. Как она к нам по-
пала, военные не говорят. Вдоль 
стен штабелями лежат винтов-
ки, автоматы, пулеметы, грана-
тометы, минометы, радиостан-
ции, мины. 

Практически все иностран-
ного производства.

Вот лишь некоторые из об-
разцов. Испанский гранато-
мет Instalaza. Sakrat — гранато-
мет из Швеции. ПТРК MILAN, 
производства Франция — Гер-
мания. Стрелковое оружие 
практически всех известных 

брендов Европы и США. Вы-
деляется 12,7-мм пулемет 
Browning M2. И множество про-
чих «Джавелинов». Экспониру-
ется и мерзкое подобие иконы 
«святой Джавелины». Ну и по-
могла она им?

Отдельно — беспилотни-
ки. Естественно, «Байрактар», 
тоже, кстати неповрежденный, 
и множество других — все зару-
бежного производства. Тут же 
автомобильная техника — ав-
стрийская, американская, бри-
танская, даже МАМВА из ЮАР 
стоит.

Отдельного внимания за-
служивают мины. Их множе-
ство. Противотанковые, про-

тивопехотные, производства 
США, Италии, Бельгии. Наибо-
лее опасны и бесчеловечны ма-
ленькие противопехотные, все 
в пластиковых корпусах. Аме-
риканская М-14, итальянская 
TS50, бельгийские М35 и М409. 
Они не менее коварны, чем из-
вестный всем «лепесток».

Показано на выставке и то, 
чем снабжаются украинские 
военные врачи. И как организо-
вано питание их солдат. Все по 
западным технологиям и стан-
дартам.

 Своего в украинской армии 
ничего не осталось, даже в при-
готовлении пищи.

Особого и отдельного разго-
вора заслуживает связь армии 
Украины. Она на высоте — в пря-
мом смысле слова. На выставке 
очень подробно демонстриру-
ется, как работает спутниковый 
интернет STARLINK, предостав-
ленный Украине как бы Илоном 
Маском как бы в гуманитарных 
целях. 

И как работает планшет-
ная система управления арто-
гнем «Крапива», также завязан-
ная на спутниковую связь. Та-
кую связь силами РЭБ не заглу-
шишь. И в этом есть проблема. 
Но она решается.

И это видно на открытой де-
монстрационной площадке, где 
собрана трофейная бронетехни-
ка. Сожженная и целехонькая. А 
также подбитые катера, автомо-
били и бронетранспортеры. В 
центре стоит сожженный бро-
неавтомобиль BUSHMASTER, 
переданный Украине Австра-
лией. Уничтожен в селе Трипо-
лье ДНР. Его окружают бронеав-
томобили — украинские и ино-
странные, включая нелепый 
британский SAXON.

И два танка. Т-72АГ, захва-
ченный в Гостомеле, а также Т-
64БВ, взятый в Северодонец-
ке. Оба танка были брошены 
экипажами и достались нам с 

полным боекомплектом, пол-
ными топливными баками и 
на ходу. Как рассказали воен-
ные, эти танки заехали на пло-
щадку своим ходом. Теперь они 
символизируют не броневую 
мощь ВСУ, а морально-психоло-
гическое состояние бойцов их 
армии.

Кстати сказать, если оцени-
вать весь ракетно-противотан-
ковый арсенал, предоставлен-
ный ВСУ странами НАТО и ко-
торый сегодня можно видеть в 
парке «Патриот», то невольно 
думаешь: ведь от российских 
танков там, на Украине, давно 
ничего не должно было остать-
ся. Так нет же. Они в строю и 
воюют.

На «Выставке оружия» заду-
мываешься о том, с какой чудо-
вищной по своему оснащению 
вражеской силой сталкиваются 
те, кто с оружием в руках осво-
бождает от врагов рода челове-
ческого земли Донбасса и Лу-
ганска, а Украину от нацизма. 
Они не пасуют перед черной си-
лой, а идут вперед. Медленно, но 
идут.  

Швеция поставила украинской армии более пяти тысяч ручных противотанковых 
гранатометов АТ-4.  

Броневики Humvee, которые США поставляют украинским войскам, прозвали 
«бандера-мобилями».

Украинская армия использовала квадрокоптеры, в том числе и для распыления отравляющих веществ.

Эдуард Бояков: Мы должны знать 
и чувствовать пропорцию между 
модернизмом и традиционализмом. 

А К Ц Е Н Т

Наиболее опасны западные маленькие 
противопехотные мины, все в пласти-
ковых корпусах. Они не менее коварны, 
чем известный всем «лепесток»

А К Ц Е Н Т

Я не против перемен, но процесс 
модернизации должен обязательно 
соотноситься с традицией
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Концерт пройдет 
на площадке 
древнего храмово-
го комплекса 
Боробудур

— О главных событиях форума 
«Армия-2022» читайте на сайте
rg.ru/project/forumarmia2022
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ШАХМАТЫ Призовой фонд 
мужского и женского 
Суперфинала ЧР 
составляет 11 млн рублей

Есть за что 
бороться

Николай Долгополов

Чемпионат в Чебоксарах пройдет с 10 по 23 сентя-
бря по круговой системе. Среди участников мужско-
го Суперфинала чемпионата России среди мужчин из-
вестные гроссмейстеры: двукратный победитель пер-
венств России Евгений Томашевский (рейтинг 2702), 
Владислав Артемьев (2706), Санан Сюгиров (2703), 
Даниил Дубов (2702), Андрей Есипенко (2692) и мо-
лодые дебютанты Суперфинала. Даже одного взгляда 
на рейтинг достаточно, чтобы понять, насколько остра 
конкуренция.

В женском Суперфинале встретятся действующая 
чемпионка России Валентина Гунина (2469), четыре-
жды выигрывавшая первенство, двукратные победи-
тельницы таких турниров Наталья Погонина (2457) и 
Алиса Галлямова (2421), Ольга Гиря (2386), которая 
тоже выигрывала первенство. Исключительно пер-
спективная 17-летняя Лея Гарифуллина (2378), да и 
другие новые надежды российских женских шахмат.

В сложные времена, когда несправедливым решени-
ем ФИДЕ российские шахматисты не допускаются до 
некоторых официальных международных турниров, 
особенно важна финансовая поддержка, которую ока-
зывает им Федерация шахмат России Как сообщается в 
пресс-релизе ФШР, общий гарантированный призовой 
фонд суперфиналов — 11 миллионов рублей: 7 миллио-
нов у мужчин и 4 у женщин.

Не забыто и о социальных программах. Шахматные 
знаменитости проведут сеансы одновременной игры и 
мастер-классы для юных шахматистов и ветеранов.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Ласицкене и Сидорова 
победили в Москве

Могут 
еще выше

Анна Козина

Олимпийская чемпионка по прыжкам в высоту Мария 
Ласицкене выиграла турнир «Мемориал Куца», который 
прошел в Москве на стадионе имени братьев Знамен-
ских. Победный результат Ласицкене — 1,88 м. А все три 
попытки Марии на высоте 1,95 м оказались неудачными. 
Второе место заняла Мария Кочанова (1,85). Тройку луч-
ших замкнула Александра Ярышкина (1,82).

Ласицкене, личный рекорд которой на открытом воз-
духе 2,06, после яркой победы на Олимпиаде в Токио 
(2,04), а потом и в финале Бриллиантовой лиги пытается 
набрать прежнюю высоту. Пока самая удачная попытка 
получилась на чемпионате России в Чебоксарах, где Ма-
рия выиграла с результатом 2,00. Пусть три попытки на 
2,04 м оказались неудачными, но и 2 метра были важной 
психологической отметкой. 

А вдохновила 
Марию на тот пры-
жок другая наша 
титулованная пры-
гунья, только с ше-
стом — серебряный 
призер Токио, чем-
пионка мира Ан-
желика Сидорова. 
В Москве она пока-
зала результат 4,70. 
Зато в Чебоксарах 
улетела на 4,91, об-
новив принадлежав-
ший ей же лучший 
результат сезона 
в мире (4,86). Анже-
лика еще раз доказала, что ЧМ-2022 в США без участия 
россиян — неполноценный турнир. Ведь у победительни-
цы американки Кэти Нажотт (4,85) не было достойной 
конкурентки. 

И Ласицкене, и Сидорова, и другие сильнейшие рос-
сийские спортсмены снова выйдут в сектор и на дорож-
ку на Спартакиаде в Челябинске 25—28 августа. «Мемо-
риал В.П. Куца» был заключительным, 18-м этапом се-
рии стартов «Королева российского спорта». По итогам 
московского турнира определят список участников фи-
нала, который состоится в рамках Спартакиады. 

Кстати, президиум Всероссийской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА) утвердил призовые. Победители в фи-
нале серии «Королева спорта» получат по 150 тысяч руб. 
призовых. За второе место спортсмены заработают по 
80 тысяч, за третье — по 60 тысяч. За места с четверто-
го по шестое — по 30, 20 и 10 тысяч. Легкоатлетам также 
будут полагаться дополнительные выплаты за рекорд 
России (300 тысяч рублей), за лучший результат сезона 
в мире (100 тысяч), за лучший результат сезона в Европе 
(50 тысяч), за высшее достижение России в возрастной 
группе до 18, до 20 и до 23 лет (100 тысяч).  

ХОККЕЙ Президент КХЛ Алексей Морозов ответил на острые вопросы в преддверии сезона 2022/23

Контролирует шайбу
Илья Соболев

В
чера президент Континен-
тальной хоккейной лиги 
(КХЛ) Алексей Морозов и 

вице-президент КХЛ по марке-
тингу и коммуникациям Сергей 
Доброхвалов уже по традиции 
встретились с журналистами, 
среди которых был и корре-
спондент «РГ». Цель — в нефор-
мальной обстановке обсудить 
насущные проблемы в преддве-
рии сезона 2022/2023, который 
стартует через две недели. Мо-
розов и Доброхвалов отвечали 
на острые вопросы более часа. 
Приводим главное из того, что 
было сказано.

Почему к московскому 
«Динамо» не принимаются 
санкции, несмотря на долги 
по зарплате игрокам
АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Долги были у 
«Динамо» и в прошлом сезоне. 
Понимаем ситуацию. Их глав-
ный спонсор попал под санк-
ции. Договора с игроками об от-
срочках подписаны. Они сами 
все понимают. Мы не видим 
здесь ничего плохого. Знаем, 
что и в том году все долги были 
закрыты и подписаны новые до-
говора с игроками об отсрочках. 
Мы ждем, следим за ситуацией. 
А у других клубов задолженно-
стей по зарплатам нет, разве 
только есть технические слож-
ности с выплатами иностран-
цам. Поэтому никаких опасе-
ний перед предстоящим сезо-
ном нет. Все клубы прислали 
финансовые гарантии, которые 
выполняются.

О возможности включения 
новых клубов в КХЛ
АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: С российски-
ми клубами мы общались. И 
с тольяттинской «Ладой», и с 
«Югрой» из Ханты-Мансийска. 

Смотрели и в других направле-
ниях. Сейчас финансово никто 
не готов. У нас работают «пол» и 
«потолок» зарплат. Чтобы быть 
конкурентным в лиге, нужно 
иметь финансовую устойчи-
вость, попадать в этот самый 
«пол». Вы видите, насколько 
лига за последние годы ушла 
вперед в плане технической 
оснащенности. Те же системы 
видеогола. Все это стоит денег. 
В финансовом плане нет канди-
датов, которые могли бы войти 
в лигу.
СЕРГЕЙ ДОБРОХВАЛОВ: Мы от всех 
кандидатов требуем долгосроч-
ных гарантий финансирова-
ния. На три-пять лет. Если клуб 
предоставит гарантии на год, а 
потом уйдет, нам это абсолют-
но не выгодно и не интересно. 
А в нынешних условиях, на-
верное, проблематично найти 

спонсора, который подписал бы 
контракт на пять лет.

Зачем КХЛ нужен 
китайский «Куньлунь»
АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Мы сейчас об-
щались с нашими коллегами из 
Китая. Они почувствовали, что 
популярность хоккея в стране 
растет. Понятно, что этот год 
они начинают в Мытищах, что 
связано с коронавирусом. Они 
хотят и ждут, чтобы переехать к 
себе и играть. Для нас их возвра-
щение в Китай станет большим 
плюсом в популяризации хок-
кея, наших команд, наших иг-
роков.
С Е Р Г Е Й  Д О Б Р ОХ В А Л О В : Китайские 
коллеги с этого сезона очень се-
рьезно расширили свой штат 
именно для маркетинга и про-
движения в Китае. Они видят, 
что после Олимпийских игр ин-

терес к хоккею вырос. И сейчас 
мы обсуждаем планы по про-
движению «Куньлуня» в Ки-
тае. Возможно, им даже при-
дется немного перенаправить 
свои ресурсы именно на ки-
тайский рынок. Рассчитываем, 
что почва к возвращению туда 
«Куньлуня» готовится. Они хо-
тели уже этот сезон начать иг-
рать в Китае, но мы знаем, как 
там строго с коронавирусом. 

Почему КХЛ не проводит 
матчи в мае и июне
АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Много чего ме-
шает играть в эти месяцы. Во-
прос прорабатывали, еще когда 
пандемия только начиналась. 
Что мешает? Контракты с игро-
ками прописаны до 30 апреля. 

Кроме того, действует потолок 
зарплат. А май и июнь — это уве-
личение бюджета, зарплат. На-
конец, май — это майские празд-
ники, мало кому будет интерес-
но в это время ходить на хок-
кей. Далее, в клубах много ино-
странцев, заигранных в своих 
сборных. По правилам ИИХФ 
мы обязаны отпускать игроков 
в сборные за неделю до старта 
чемпионата мира. НХЛ своих 
игроков на чемпионат мира не 
отпускает? Они вне юрисдик-
ции ИИХФ. 

СЕРГЕЙ ДОБРОХВАЛОВ: Вы думаете, 
когда в прошлом сезоне клубы 
остались без иностранцев, то 
сказали «нет никаких проблем» 
и никто не жаловался? Поверь-
те, это не так. Мы проводили со-
вещания с юристами, аналити-
ками. Но сдвиг сроков затраги-
вает всю трансферную систему, 
потому что надо переносить пе-
риод заявок-дозаявок на июль. 
Всех игроков переподписывать, 
пролонгировать, добавлять 
зарплату. Это очень непростой 
вопрос.

Эффективен ли нынешний 
потолок зарплат?
АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: Совет директо-
ров не обсуждал вопрос изме-
нения потолка зарплат. Пото-
лок 900 млн рублей работает 
хорошо. Кто-то сделал ставку 
на российских игроков, кто-то 

привлекает легионеров, кто-то 
возвращает из-за океана своих. 
Клубы привыкли работать при 
существующем потолке. Есть 
контракты с игроками, подпи-
санные на 3—4 года. Если сей-
час снизить потолок, то можно 
урезать у клубов двух-трех иг-
роков. 

Будет ли принят формат 
перекрестного плей-офф
АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ: На данный мо-
мент нет никакого определен-
ного решения. Здесь надо заслу-

шать всех заинтересованных 
лиц. Мы привыкли обсуждать 
все с клубами. Есть разные ва-
рианты и предложения. Какие 
сроки принятия решения? Мы 
хотим начать сезон, чтобы все 
уже было понятно. Возможно, 
что все это затянется до середи-
ны сентября, когда будет Совет 
директоров КХЛ.

О финансовом положении 
КХЛ
СЕРГЕЙ ДОБРОХВАЛОВ: У нас было па-
дение по цифрам в связи с ухо-
дом иностранных коммерче-
ских партнеров в прошлом сезо-
не. Мы восстановили все то па-
дение, которое у нас было рань-
ше. Кроме того, есть договорен-
ности с партнерами, которых 
мы пока не анонсировали. Ско-
рее всего, сможем даже зарабо-
тать больше.  

ФУТБОЛ В главном матче тура Премьер-лиги сыграют «Динамо» и «Спартак»,
не потерпевшие ни одного поражения

Дерби непобежденных
Артур Нанян 

П
ятый по счету тур 
российской Пре-
мьер-лиги подарит 
болельщикам сто-
личное дерби, клас-
сику нашего футбо-
ла — матч «Динамо» 
со «Спартаком».

Когда в распи-
сании выходных значится игра 
этих двух команд, все осталь-
ные встречи автоматически от-
ходят на второй план. Особенно 
сейчас, когда ни «бело-голубые», 
ни «красно-белые» не потерпели 
на старте сезона ни одного пора-
жения, а спартаковцы и вовсе, 
к удивлению многих, возглав-
ляют турнирную таблицу. 

История противостояния 
«Спартака» и «Динамо» насчи-
тывает без малого 99 лет. Эти 
клубы провели между собой бо-
лее 200 матчей, многие из кото-
рых навсегда останутся в памя-
ти. Как, к примеру, их последняя 
на данный момент дуэль в рам-
ках финала Кубка России в мае. 
В упорной борьбе победу в том 
поединке одержали «красно-бе-
лые» (2:1), а динамовец Даниил 
Фомин не реализовал пенальти 
в компенсированное время. Тот 
матч получился знаковым еще 
и тем, что после него в отставку 
ушел не только наставник «бе-
ло-голубых» Сандро Шварц, но 
и его коллега Паоло Ваноли.

Нынешние «Спартак» и «Ди-
намо» тренируют также ино-
странцы — Гильермо Абаскаль 
и Славиша Йоканович соответ-
ственно. Абаскаль, несмотря на 
волну негодования после его на-
значения, пока что превосходит 
все ожидания: при нем москвичи 
показывают яркую игру, много 
забивают и по праву идут в лиде-
рах Премьер-лиги. 

— Я верю в каждодневную 
и кропотливую работу. Все реша-
ют детали. На поле выходят фут-
болисты — это их заслуга. Имен-
но они воплощают то, над чем 
мы работаем на тренировках. 
Как они настраиваются на мат-
чи, их менталитет — все это дает 
результат. Никакого секрета тут 
нет, — подчеркнул Абаскаль по-
сле крупной победы над «Сочи» 
(3:0) в прошлом туре. 

В отличие от Абаскаля, работа 
Йокановича производит двоякое 
впечатление. С одной стороны — 
динамовцы никому не проигры-
вают, с другой — команда стала 
показывать более прагматич-
ный, не такой яркий футбол, 
как при Шварце. Вот и во встре-
че на прошлых выходных дома 
с «Краснодаром» Федор Смолов 
и компания ушли с поля без заби-
тых мячей (0:0). 

— Весь наш штаб был на мат-
че «Динамо» с «Краснодаром». 

Остановить краснодарцев не 
так-то просто, у них физически 
крепкая команда, так что не сто-
ит критиковать динамовцев. 
Каждая игра разная, и если поте-
рять концентрацию — тебя сра-
зу накажут. Не считаю, что у нас 
больше шансов на успех в пред-
стоящем дерби, — заявил Абас-
каль. 

В свою очередь Йоканович 
уверен: его подопечные подой-
дут к матчу со «Спартаком» во 
всеоружии: «Знаю, что это дер-
би — очень важная игра для наше-
го клуба и болельщиков. Давле-
ние — часть нашей работы, и мы 
должны работать усердно всю 
неделю, чтобы стать лучше. У нас 
было время проанализировать 

игру «Спартака». У них класс-
ная команда. Думаю, мы хорошо 
к ним подготовимся», — отмечал 
Йоканович. 

Из остальных встреч тура сто-
ит отметить матч «Химок» с «Ло-
комотивом». «Красно-зеленые» 
откровенно провалили старт се-
зона, не победив ни в одной из 
пяти игр. Более того, москвичи 
успели уже потерпеть два круп-
ных поражения — от «Зенита» 
(0:5) и «Краснодара» (0:3). И все 
же самый неудачный поединок 
на старте чемпионата, даже не-
смотря на ничью, «Локо» провел 
на прошлой неделе дома против 
«Крыльев Советов» (1:1). Хозяе-
ва выглядели блекло и каким-то 
чудом спаслись от неизбежного 
поражения, забив пенальти на 
последней минуте. После этой 

встречи тренерский штаб «крас-
но-зеленых» решил закрыть ко-
манду на базе до субботней ду-
эли с «Химками». Пойдет ли это 
на пользу — увидим в субботу. 

Непосредственно перед пя-
тым туром изменения на тре-
нерской скамейке последовали 
в «Урале» и «Торпедо»: команду 
из Екатеринбурга возглавил экс-
наставник «Краснодара» и ЦСКА 
Виктор Гончаренко, а «черно-бе-
лые» объявили об отставке Алек-
сандра Бородюка. Место Боро-
дюка занял Николай Ковардаев, 
ранее возглавлявший «Торпе-
до-2». Помогать ему будут Ан-
дрей Гордеев и Анатолий Рожков. 

Напоследок добавим, что на-
кануне состоялась жеребьевка 
группового этапа «Пути РПЛ» 
Кубка России, в котором при-
мут участие клубы высшего ди-
визиона. В квартет «А» попа-
ли: «Краснодар», «Локомотив», 
«Пари НН», «Химки»; в груп-
пу «В» — «Зенит», «Крылья Со-
ветов», «Спартак», «Факел»; 
в группу «С» — «Динамо», «Ах-
мат», «Ростов», «Оренбург»; 
в группу «D» — «Сочи», ЦСКА, 
«Урал», «Торпедо». Клубы сы-
грают по круговой системе: три 
матча дома и три в гостях. Две 
лучшие команды выходят в чет-
вертьфинал верхней сетки плей
-офф, третьи клубы — нижней 
сетки, а занявшие четвертые ме-
ста в группах выбывают из тур-
нира. В верхней сетке  плей-офф 

предусмотрен двухматчевый 
формат встреч, а в нижней кол-
лективы выявят победителя в од-
ном поединке. Триумфаторы фи-
налов обеих сеток встретятся 
в Суперфинале.  

В мае этого года «Спартак» завоевал Кубок страны, одолев в финале «Динамо» со счетом 2:1.

Президент КХЛ Алексей Морозов 
(слева) знает проблемы игроков 
не понаслышке.

А К Ц Е Н Т

Субботнее дерби станет первым 
для тренеров команд — спартаковца 
Гильермо Абаскаля и Славиши 
Йокановича

Мария Ласицкене рассчитывает, что на Спартакиаде через 
неделю борьба в секторе будет острее, а результат — выше. 

Анжелика 
Сидорова —
обладательница 
лучшего резуль-
тата сезона 
в прыжках 
с шестом — 4,91 м

А К Ц Е Н Т

Алексей Морозов: Изменение потолка 
зарплат на Совете директоров КХЛ 
не обсуждалась. Планка в 900 млн 
рублей работает хорошо
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Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Спартак» 5 4 1 0 14-3 13

2. «Зенит» 5 3 2 0 11-2 11

3. «Ростов» 5 3 2 0 10-7 11

4. ЦСКА 5 3 1 1 12-5 10

5. «Сочи» 5 3 0 2 7-9 9

6. «Динамо» 5 2 3 0 10-4 9

7. «Краснодар» 5 2 2 1 9-7 8

8. «Ахмат» 5 2 2 1 7-5 8

9. «Химки» 5 2 1 2 8-6 7

10. «Оренбург» 5 2 0 3 8-10 6

11. «Кр. Советов» 5 1 2 2 6-9 5

12. «Факел» 5 0 3 2 7-11 3

13. «Локомотив» 5 0 3 2 4-12 3

14. «Пари НН» 5 0 2 3 7-12 2

15. «Торпедо» 5 0 1 4 3-12 1

16. «Урал» 5 0 1 4 1-10 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

19 августа, пятница, 
«Матч ТВ»
18.55. «Крылья Советов» — 

«Факел». Прямая трансляция.

20 августа, суббота, 
«Матч ТВ»
17.25. «Динамо» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
12.55. «Урал» — «Пари НН». 

Прямая трансляция.

14.55. «Химки» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

19.55. «Ростов» — «Сочи».

Прямая трансляция.

21 августа, воскресенье, 
«Матч Премьер»
14.55. ЦСКА — «Ахмат».

Прямая трансляция.

17.25. «Зенит» — «Торпедо». 

Прямая трансляция.

19.55. «Краснодар» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

Между тем 

В Лиге чемпионов состоялись все первые матчи раунда плей-офф тур-

нира. Две из шести встреч завершились вничью: победителей не выяви-

ли «Карабах» с «Викторией Пльзень» (0:0), а также шотландский «Рейн-

джерс» с ПСВ из Эйндховена (2:2). В остальных играх были зафиксиро-

ваны следующие результаты: «Буде-Глимт» (Норвегия) — «Динамо» (За-

греб, Хорватия), «Маккаби» (Хайфа, Израиль) — «Црвена Звезда» (Сер-

бия) — 3:2, «Динамо» (Киев, Украина) — «Бенфика» (Португалия) — 0:2, 

«Копенгаген» (Дания) — «Трабзонспор» (Турция) — 2:1. Ответные игры 

этой стадии состоятся на следующей неделе. По их итогам определятся 

последние шесть участников групповой стадии Лиги чемпионов. 

За матчами чемпионата России 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6723
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